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ЗДОРОВЬЕ Минздрав 
прописал правила 
для телемедицины 

Если доктор 
далеко 

Марина Гусенко

СО СЛЕДУЮЩЕГО года россиян будут лечить в том чи-
сле при помощи телемедицинских технологий. В частно-
сти, врачам будет разрешено консультировать больных 
по Интернету, телефону. 

А подробности того, как это должно быть организова-
но, прописаны в проекте приказа минздрава о порядке 
организации и оказания медпомощи с применением те-
лемедицинских технологий. Документ размещен на фе-
деральном портале проектов нормативных правовых ак-
тов. Сейчас он проходит общественное обсуждение. А 
вступить в силу приказ должен 1 января. В документе 
указано, что телемедицинские технологии могут исполь-
зоваться при оказании как первичной медико-санитар-
ной помощи, так и специализированной, в том числе вы-
сокотехнологичной, скорой, паллиативной. Их можно 
будет применять для проведения консультаций 
и консилиумов врачей, дистанционного наблю-
дения за здоровьем человека. 

ДЕНЬГИ В банкоматах 
нет места для купюр 
в 200 и 2000 рублей

Правила съема

Роман Маркелов

РОССИЙСКИЕ банки смогут обеспечить повсемест-
ный прием купюр нового номинала в 200 и 2000 рублей в 
сетях банкоматов только в начале 2018 года, следует из 
комментариев представителей рынка. При этом если 
прием денег через банкоматы, скорее всего, будет возмо-
жен по всем существующим номиналам купюр, то ради 
выдачи банкнот в 200 и 2000 рублей придется пожертво-
вать  привычными купюрами, потому что в кассетах бан-
комата есть место только для четырех номиналов. Сегод-
ня его занимают купюры 100, 500, 1000 и 5000 рублей.

Банкноты номиналом 200 и 2000 рублей будут вво-
диться в обращение на территории РФ постепенно, по 
мере адаптации кассового и банковского оборудования, 
говорится в ответе Банка России на запрос «Российской 
газеты». Представитель регулятора также подтверждает, 
что массовый выпуск и распространение новых купюр 
во всех федеральных округах по-прежнему ожидаются в 
декабре.

При выпуске банкнот нового номинала (последней до 
октября была купюра 5000 рублей, введенная в 2006 
году) ЦБ передает их в банковскую систему. Как расска-
зал «Российской газете» источник на банковском рынке, 
на этот раз на первоначальном этапе выпуска 
новые купюры 200 и 2000 рублей были переда-
ны регулятором только Сбербанку и ВТБ24. 
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Кошелек Жильцам позволят сэкономить на капитальном ремонте 
и освободят от платы за поверку счетчиков

Кап-кап-капремонт

Екатерина Добрынина

Ч
то только люди в сердцах не 
говорят: «Москва — не Рос-
сия! Россия — не Москва! Вы 

в столицах за наш счет богатеете!» 
Редкий житель Белокаменной не 
сталкивался с, мягко говоря, пред-
взятым к себе отношением со сто-
роны совершенно незнакомых жи-
телей прочих городов и весей. 
Обидно, между прочим. Масла в 
огонь всегда подливали и жители 
Северной столицы — «культурной», 
но язвительной. Шаурма и шавер-
ма, бордюр и поребрик, подъезд и 
парадное, «Зенит» и «Спартак», 
Кремль и Петропавловская кре-
пость… казалось бы, никогда им не 
сойтись и не примириться.

Однако все меняется, и пред-
убеждения тоже. К таким выво-
дам пришли ученые  Института 
социологии Федерального науч-
но-исследовательского социоло-
гического центра Российской 
академии наук. Они сравнили 
данные двух масштабных иссле-
дований, которые проводились с 
разницей в 15 лет и затрагивали 
все аспекты взаимоотношений 
столиц и регионов в современной 
России. Реальность умеет развен-
чивать мифы.  Так и произошло.

Кто мы и откуда
Для начала немного статисти-

ки. По данным на 2017 г., три чет-
верти населения (74%) — горожа-
не, на селе живут 26%, и это со-

отношение неизменно с 2009 г. 
Впрочем, и в 1980 г. оно состав-
ляло 70/30. Россия — страна ма-
лых городов с численностью на-
селения до 50 тысяч человек, они 
составляют примерно три чет-
верти всех городских населен-
ных пунктов. Только живут в них 
всего 16% горожан. У остальных 
соседей побольше — 10% россиян 
обитают в городах с численно-
стью населения от 50 до 100 ты-
сяч, 14% — от 100 до 250 тысяч, 
14% — от 250 до 500 тысяч, 13% 
— от 500 тысяч до миллиона, 33% 
— в мегаполисах. Таких городов-
миллионников к 2017 г. стало 15, 
список возглавляют 
Москва и Санкт-Петер-
бург.

Ирина Жандарова, Игорь Зубков

М
инстрой намерен 
снять с собственни-
ков обязанность по 
проведению повер-
ки счетчиков горя-

чей и холодной воды, а также уста-
новить предельный размер стои-
мости капремонта. Обе нормы вы-
годны для владельцев квартир. Де-
нег будет тратиться меньше, а вот 
использоваться собранные сред-
ства станут рациональнее.

Сегодня за своевременную 
поверку счетчиков отвечает соб-
ственник и делает ее за свой счет. 
Если просрочить дату очередной 
ревизии, квартиру переведут на 
уплату за воду по нормативу.

Минстрой работает над созда-
нием систем учета потребления 
коммунальных ресурсов онлайн. 
В этом случае не нужно самосто-
ятельно передавать показания 
счетчиков, а также нет необходи-
мости устанавливать такой счет-
чик и проводить его поверку. От-

ветственность за обслуживание 
и поверку приборов учета может 
быть возложена на ресурсоснаб-
жающие организации, сообщил 
замглавы минстроя, главный го-
сударственный жилищный ин-
спектор Андрей Чибис.

«Сейчас счетчики воды — го-
ловная боль граждан. Как только 
они станут головной болью 
управляющей компании либо по-
ставщика ресурсов, эти органи-
зации будут заинтересованы в 
том, чтобы поверки действитель-
но производились, чтобы счет-

чик работал точно. И ситуация 
сразу поменяется. Ведь нет же у 
граждан проблем с электриче-
скими счетчиками, которые об-
служивает сам поставщик элек-
троэнергии», — рассказал нака-
нуне на «Деловом завтраке» в 
«Российской газете» глава Росак-
кредитации Алексей Херсонцев.

По его словам, проверить, как 
реально проводятся выездные 
поверки в каждой квартире, не-
возможно. «Было несколько слу-
чаев, когда мы по жалобам гра-
ждан проводили проверки и за 

выявленные нарушения приоста-
навливали деятельность недо-
бросовестных организаций, — от-
метил он. — Но дальше иногда ока-
зывалось, что та территория, на 
которой они работали, осталась 
вовсе без этой услуги, и как быть 
в этой ситуации гражданам — не-
понятно».

Как рассказали «РГ» в Рос-
стандарте, сейчас проводится 
эксперимент по апробации цен-
трализованной поверки счетчи-
ков воды в отдельных городах 
или их районах, по его результа-
там могут быть внесены поправ-
ки в законодательство. Проект 
проводится при совместном уча-
стии Росстандарта, минпромтор-
га, минстроя и других ведомств. 
Ожидается, что новый порядок 
защитит людей от мошенничест-
ва, повысит прозрачность взаи-
модействия поставщика услуг и 
потребителя, снизит стоимость 
услуг по поверке. 

Сейчас мошенники звонят и 
пишут письма, обходят квартиры 

и убеждают собственников, что 
пора бы заплатить за поверку. 
Иногда они знают даты планиру-
емой поверки, а иногда просто 
врут, что она нужна ежегодно. 
Для справки: поверка счетчика 
горячей воды производится че-
рез 4 года, а холодной — через 6 
лет. Отмена «поверочной повин-
ности» позволит с чистой совес-
тью забыть об этих датах.

Автоматические системы так-
же позволят выявить комплек-
сные проблемы сетей: предупре-
дить аварии, отследить потери и 
кражу ресурсов. «При этом нуж-
на именно система учета. Каждо-
му ставить свой прибор со свои-
ми параметрами неэффектив-
но», — сообщил Андрей Чибис и 
отметил, что автоматизирован-
ные системы должны быть орга-
низованы за счет тех, 
кто управляет город-
ским хозяйством. 

ОПРОСЫ Социологи выяснили, о чем спорят две столицы и способны ли понять 
друг друга Москва и провинция 

От любви до ненависти и обратно

Когда поверка счетчиков ляжет 
на коммунальщиков, они позабо-
тятся о точном учете каждой капли.
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Австралийский доллар  44,7676
Азербайджанский манат  34,1989
Армянский драм**  12,0138
Белорусский рубль  29,3962
Болгарский лев  34,5611
Бразильский реал  17,7777

Венгерский форинт**  21,7778
Вон Республики Корея***  52,1370
Гонконгский доллар*  74,4551
Датская крона*  90,8417
Доллар США  58,0869
Евро  67,6770

Индийская рупия**  89,8448
Казахстанский тенге**  17,3433
Канадский доллар  45,2214
Киргизский сом**  84,0621
Китайский юань*  87,9212
Молдавский лей*  33,2876

Новый туркменский манат  16,5986
Норвежская крона*  71,2294
Польский злотый  15,9742
Румынский лей  14,6933
СДР  81,6179
Сингапурский доллар  42,7078

Таджикский сомони*  65,9868
Турецкая лира  15,2351
Узбекский сум****  71,9066
Украинская гривна*  21,5696
Фунт стерлингов  77,0465
Чешская крона*  26,4573

Шведская крона*  69,2030
Швейцарский франк  58,1160
Южноафриканский рэнд*  41,5411
Японская иена**  50,9155

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.11.17 

Акцент

 Проверить, как реально
проводятся выездные повер-
ки счетчиков воды в каждой 
квартире, невозможно
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В ходе опросов выяснилось: за пятнадцать лет «средние россияне» стали 
гораздо доброжелательнее к столице. Ее уже не обвиняют во всех грехах.
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Следующий номер 
«Российской газеты» 

выйдет 7 ноября 2017 г. 
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СОБЫТИЕ Страна 
отпразднует 4 ноября

День, который 
объединяет 

Светлана Батова 

4 НОЯБРЯ, в День народного единства, по всей стране 
пройдут концерты, митинги и шествия. Праздничная 
дата была установлена в память о событиях 1612 года, 
когда народное ополчение под предводительством Кузь-
мы Минина и Дмитрия Пожарского освободило Москву 
от польских интервентов. А еще в этот день отмечают 
праздник чудотворной Казанской иконы Божией Мате-
ри. В любом случае 4 ноября — хороший повод напомнить 
о тех ценностях, которые нас объединяют. 

Центральным событием праздника в столице станет 
митинг-концерт «Россия объединяет». На территории 
спорткомплекса «Лужники» в Москве пройдут два кон-
церта, фестиваль кухни народов России, спортивные ме-
роприятия. Среди приглашенных звезд — Филипп Кирко-
ров, группа «Любэ», Григорий Лепс, Полина Гагарина, 
Наргиз, Нюша, Денис Майданов, Кристина Си, Елена 
Темникова, Джиган и многие другие исполнители. Также 
на митинге-концерте выступят общественные деятели и 
политики. Начало концерта — в 14.00, проход на меро-
приятие начнется с 
11.00. Вход на стади-
он свободный. Со-
гласно заявке, по-
данной в мэрию, 
ожидаемое количе-
ство участников до 
200 тысяч человек.

Как сообщает 
пресс-служба столичного департамента транспорта, 4 
ноября из-за шествия в честь Дня народного единства с 
10.00 до 16.00 перекроют улицу Перерва от Белоречен-
ской до Люблинской улицы. Кроме того, масштабные из-
менения в организации движения ожидают район Хамов-
ники из-за концерта в Лужниках. С 10.00 до 18.00 движе-
ние закроют на ул. 10-летия Октября. Затем с 15.00 до 
18.00 перекроют улицы Ефремова, Доватора, Коопера-
тивную и 3-ю Фрунзенскую. Кроме того, на этих улицах с 
00.00 4 ноября запретят парковку вплоть до окончания 
мероприятия. Транспортники рекомендуют добираться 
в этот район на метро (станции «Спортивная» и  «Воробь-
евы горы»), МЦК («Лужники»), а также на наземном 
транспорте: автобусе  № 64 — от метро «Смоленская», № 
255 — от м. «Кропоткинская», № 806 — от м. «Раменки», № 
т79 и троллейбус № 28 — от м. «Парк Культуры».

А 5 и 7 ноября будут действовать ограничения в самом 
центре Москвы из-за подготовки и проведения парада. С 
07.00 до 13.00 в эти дни закроют Ильинку и Варварку, а 
также по одной полосе на Васильевском спуске. Кроме 
того, столичный центр организации дорожного движения 
предупредил  водителей о возможных затруднениях в 
трафике в праздничные дни около парков и других мест, 
где будут проводиться мероприятия. А также пробки, 
скорее всего, усилятся сегодня, 3 ноября, в вечерний час 
пик на выездах из города — многие захотят провести длин-
ный уик-энд в Подмосковье или вовсе в других городах.

День народного единства будут отмечать по всей 
стране. Например, в Твери центральным событием 
праздника станет театрализованное представление и 
квест, посвященный периоду Смутного времени. А в Ялте 
на набережной будет натянута лента с плакатами «День 
народного единства России».

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Узбекистан подписали сразу несколько взаимовыгодных 
соглашений

Контракты дружбы
Владимир Кузьмин, Ташкент

В
изит премьер-министра 
Дмитрия Медведева в Узбе-
кистан подтвердил курс на 

развитие сотрудничества между 
странами. Стороны подписали 
новый пакет соглашений, вклю-
чая реализации ряда инвестици-
онных проектов на территории 
этой республики.

Вчера глава российского пра-
вительства прилетел в Ташкент. 
Здесь сегодня пройдет очередная 
встреча глав правительств стран, 
входящих в СНГ. А в четверг 

Дмитрий Медведев провел офи-
циальный визит в Узбекистан, в 
рамках которого Москва и Таш-
кент подтвердили курс на углу-
бление сотрудничества подписа-
нием пакета новых соглашений.

Премьер-министр России от-
метил факт прогресса в развитии 
торгово-экономических отноше-
ний между странами. «Прогресс 
есть. Очевидно абсолютно, что 
торгово-экономические связи 
стали весомыми: они стали гора-
здо энергичнее, развиваются по 
восходящей, причем по всем на-
правлениям, включая такие важ-

ные, например, как сельское хо-
зяйство, поставка продуктов пи-
тания, сельхозпродуктов, про-
мышленная кооперация, военно-
техническое сотрудничество», — 
заявил Медведев.

При всех неблагоприятных 
факторах на внешних рынках дву-
сторонняя торговля между стра-
нами растет. В январе—августе то-
варооборот увеличился на 21 про-
цент и составил 2,1 миллиарда 
долларов. Российский экспорт 
прибавил 15,9 процента, а постав-
ки товаров из Узбекистана в Рос-
сию — более чем на треть. Россий-

ские компании за последние пять 
лет вложили в экономику Узбе-
кистана более 6 миллиардов дол-
ларов. Сейчас в этой стране рабо-
тают свыше 900 компаний.

В новую фазу российско-уз-
бекский диалог вступил после 
визита в апреле этого года прези-
дента Узбекистана Шавката Мир-
зиеева в Москву. Его результатом 
стали около 50 совместных доку-
ментов на общую сумму 16 мил-
лиардов долларов. После этого в 
Узбекистане побывали около 20 
российских делегаций разного 
уровня. «Практически по всем 
направлениям произошла интен-
сификация контактов», — конста-
тировал Дмитрий Медведев.

— Самое главное, что это не 
просто контакты, не просто раз-
говоры, они воплощаются в кон-
кретные договоренности. Сегод-
ня действительно будет подписан 
большой пакет документов, — за-
явил он на встрече со своим уз-
бекским коллегой Абдуллой 
Ариповым.

Тот, в свою очередь, рассма-
тривает визит как подтвержде-
ние заинтересованности и под-
держки руководством России по-
следовательного укрепления 
стратегического партнерства и 
союзнических отношений с Узбе-
кистаном. «В этой связи мы счи-
таем важнейшей задачей прави-
тельств наших стран и нашей 
совместной межправительствен-
ной комиссии обеспечение в пол-
ном объеме реализации достиг-
нутых договоренностей, опера-
тивное решение возникающих 
вопросов, принятие необходи-

мых мер и снятие возможных ог-
раничений», — заявил Арипов.

Визит правительственной де-
легации во главе с российским 
премьером подтвердил ожида-
ния узбекского руководства. Так, 
Газпромбанк и АО «Узбекнефте-
газ» подписали рамочное согла-
шение о финансировании на сум-
му 500 миллионов долларов 
строительства нефтеперераба-
тывающего комплекса в Джизак-
ской области. Российский эк-
спортный центр (РЭЦ) готов вло-
житься в производство синтети-
ческого жидкого топлива на базе 
очищенного метана Шуртанско-
го ГХК.

В строительстве нового пред-
приятия — завода по производст-
ву цемента сухим способом мощ-
ностью 2,4 миллиона тонн — при-
мет участие «ЕВРОЦЕМЕНТ 
груп». Соглашение о порядке ре-
ализации инвестиционного про-
екта предусматривает вложение 
160 миллионов долларов.

«Росатом» и Академия наук 
Узбекистана договорились о со-
трудничестве в области исполь-
зования атомной энергии в мир-
ных целях, а российская «ТВЭЛ» 
будет поставлять топливо для ис-
следовательского реактора ВВР-
СМ в Институте ядерной физики 
Академии наук республики.

Кроме того, министерство 
внешней торговли Узбекистана и 
российский минпромторг подпи-
сали меморандумы о взаимопо-
нимании в области лесопромыш-
ленного комплекса и технологий 
переработки отходов производ-
ства. 

ФИНАНСЫ

Приватизацию 
Сбербанка 
отложили на 
несколько лет

ПЕРВЫЙ
НА ПАУЗЕ

Евгений Гайва

ОБСУЖДАТЬ вопрос о продаже 
доли государства в Сбербанке 
будет возможно только после 
восстановления банковского 
рынка России. Такую позицию 
глава Банка России Эльвира На-
биуллина высказала в интервью 
немецкому изданию 
Handelsblatt. Снижать долю го-
сударства в экономике нужно, 
но начинать следует с небанков-
ского сектора, считают экспер-
ты.

«Когда активная фаза восста-
новления банковского рынка за-
кончится, а озабоченность по 
поводу устойчивости отдельных 
частных банков снизится, мы 
можем вернуться к обсужде-
нию», — заявила Эльвира Наби-
уллина. Восстановительный про-
цесс, по мнению главы регулято-
ра, может занять несколько лет.

Приватизация госбанков об-
суждается далеко не первый год. 
В начале 2016 года возможность 
продажи в ближайшее время 
доли государства в Сбербанке 
исключали в ЦБ и в правительст-
ве. Также отложили до отмены 
санкций приватизацию ВТБ.

Приватизировать госбанки 
сейчас тем более никто не ста-
нет. Продажа доли государства в 
госбанках в целом может гро-
зить регулятору ослаблением 
контроля над финансовым сек-
тором страны, отмечают экспер-
ты.

«Сбербанк обеспечивает ста-
бильность всех банковских сер-
висов, а приватизация поставит 
массу вопросов о том, кто будет 
определять стратегию, насколь-
ко она будет согласовываться со 
стратегией государства и Цен-

трального банка», — говорит за-
ведующий кафедрой фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС Кон-
стантин Корищенко.

В российском банковском 
секторе не сложилось конкурен-
тной системы. Доминирующее 
положение занимают госбанки — 
Сбербанк, ВТБ, Россельхозбанк. 
Но если бы их не было, то самым 
большим конкурентом для всех 
российских банков стали бы 
иностранные кредитные органи-
зации, которые значительно 
мощнее. Сложно предсказать, 
кто бы в этом случае контроли-
ровал российский банковский 
сектор.

О приватизации российских 
госбанков можно и нужно гово-
рить, отмечают эксперты. Но для 
повышения эффективности эко-
номики прежде всего необходи-
мо решить вопрос с приватиза-
цией госкорпораций нефинансо-
вого сектора.

В частности, первым кандида-
том на продолжение «большой 
приватизации» является «Сов-
комфлот». Однако и эта сделка 
постоянно откладывается. Изна-
чально продажа госпакета «Сов-
комфлота» в размере 25 процен-
тов минус одна акция была за-
планирована на первое полуго-
дие 2017 года. Позднее министр 
экономического развития Мак-
сим Орешкин заявлял, что счи-
тает возможной приватизацию 
«Совкомфлота» во втором полу-
годии 2017 года.

Минэкономразвития предла-
гало направить 75 процентов 
средств от приватизации в бюд-
жет, а 25 процентов — на докапи-
тализацию компании. Минфин 
выступал за полное перечисле-
ние средств в бюджет. План при-
ватизации госактивов на 2017—
2019 годы предполагает возмож-
ность снижения доли государст-
ва в «Совкомфлоте» до 25 про-
центов плюс одна акция.

ЦИФРА

4,18
ТРИЛЛИОНА
рублей составляет сегодня капи-
тализация Сбербанка.

Президент Владимир Путин встретился с ушедшими в отставку 
губернаторами

Опыт пригодится

Татьяна Замахина

П
резидент РФ Влади-
мир Путин встретил-
ся с экс-губернатора-
ми, ушедшими с по-
стов в ходе осенней 

«волны» отставок. Глава государ-
ства сообщил собеседникам, что 
они будут представлены к госу-
дарственным наградам, а также 
пообещал, что их опыт будет ис-
пользован в дальнейшей работе.

Во встрече приняли участие де-
сять бывших глав регионов, кото-
рые приехали в подмосковную ре-
зиденцию Владимира Путина Но-
во-Огарево. Это экс-глава Дагеста-
на Рамазан Абдулатипов и бывшие 
губернаторы: Новосибирской об-
ласти — Владимир Городецкий, 
Ивановской области — Павел Конь-
ков, Ненецкого автономного окру-
га — Игорь Кошин, Самарской об-
ласти — Николай Меркушкин, При-
морья — Владимир Миклушевский, 
Омской области — Виктор Наза-
ров, Орловской области — Вадим 

Потомский, Красноярского края — 
Виктор Толоконский и Нижего-
родской области — Валерий Шан-
цев. Перечисляя журналистам 
участников встречи, пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков 
ранее не назвал главу Псковской 
области Андрея Турчака — тот не-
давно был назначен секретарем 
Генсовета «Единой России».

Владимир Путин поблагодарил 
собеседников за работу в сложной 
обстановке. «Условия были не са-
хар», — сказал он, упомянув о про-
блемах, связанных с внешними ог-
раничениями, сложностями в ми-
ровой и российской экономике. 

«Вам удалось ситуацию сохра-
нить, стабилизировать, непростая 
была задача», — констатировал 
глава государства. — Вы сделали 
все, что было в ваших силах для 
того, чтобы минимизировать вот 
эти негативные внешние воздей-
ствия».

«Каждый из вас на своем месте 
сделал максимум возможного, 
чтобы ситуацию стабилизировать 
и создать условия для дальнейше-
го развития регионов», — заклю-
чил Путин.

«Хотел бы не просто выразить 
вам слова благодарности, но ска-
зать, что подготовлены соответст-

вующие документы, все вы будете 
представлены к государственным 
наградам», — заявил глава государ-
ства.

Опыт и потенциал бывших ру-
ководителей регионов должен по 
максимуму найти применение, 
заявил президент РФ. «Мы дора-
ботаем по каждому из вас, — сказал 
глава государства, имея в виду во-
просы трудоустройства, — по мак-
симуму сделаем так, чтобы вы мо-
гли использовать свой потенциал, 
свой опыт, знания».

Владимир Путин также посове-
товал собеседникам не вмеши-
ваться в работу преемников. Од-
нако попросил их «при случае и 
при желании просто погрузить их 
(новых руководителей. — «РГ») в 
проблемы региона». 

Кроме того, глава государства 
заявил о планах провести общую 
встречу с новыми и прежними гла-
вами регионов. Организовать ее 
он попросит руководителя своей 
администрации Антона Вайно. «Я 
знаю, что нужно будет сказать, — 

добавил глава государства. — Мы 
на этот счет поговорим в широком 
составе». Президент отметил, что 
воспринимает ушедших в отстав-
ку глав регионов как членов своей 
команды. «Я всегда в вашем распо-
ряжении, мы всегда найдем время 
встретиться и поговорить», — за-
верил он.

О своих планах встретиться с 
ушедшими в отставку губернато-
рами Путин заявил 19 октября на 
заседании дискуссионного клуба 
«Валдай». Тогда же президент ска-
зал политологам, что кадровые пе-
рестановки среди глав регионов 
проводятся для того, чтобы попол-
нить губернаторский корпус сов-
ременными и перспективными 
управленцами. По его словам, пе-
ремены не означают, что он недо-
волен работой уволенных губер-
наторов. Смену глав регионов 
президент назвал естественным 
процессом.

Президент отметил, что воспринима-
ет ушедших в отставку глав регио-
нов как членов своей команды.

Праздник будут отмечать и у стен Нижегородского Кремля.

Акцент

 Вам удалось ситуацию сохра-
нить, стабилизировать, 
непростая была задача

Снижать долю 
государства 
в экономике нужно, 
но начинать следует 
с небанковского 
сектора

В столице состоится 
митинг-концерт 
«Россия объединяет»

Дмитрий Медведев и Абдулла Арипов отметили прогресс в развитии торгово-экономических отношений.
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Как в России будут праздновать День народного 
единства — узнайте на сайте
rg.ru/art/1469299
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ИНИЦИАТИВА Владимир 
Путин поддержал 
программу 
«Арктический доктор»

Подъемные 
для врача

Татьяна Замахина

МЕДИКАМ, готовым поехать работать на Север, будут 
выдавать «подъемные» в размере 2 млн рублей. Про-
грамму «Арктический доктор» поддержал президент 
России Владимир Путин на встрече с губернатором Мур-
манской области Мариной Ковтун.

Напомним, что для привлечения врачей на село есть 
подобная программа под названием «Земский доктор». 
Однако на Севере она практически не работает. В Мур-
манскую область, где население в основном городское, 
удалось привлечь по ней только 29 докторов. А медицин-
ских кадров на Севере не хватает.

В связи с этим Ковтун предложила запустить новую 
программу, которая примерно за десять лет позволит 
удовлетворить кадровый голод Севера. Медикам при за-
ключении контрактов на 5 лет для работы в арктических 
регионах будут выдавать «подъемные» в размере 2 млн 
рублей. Из них 500 тыс. рублей можно получить сразу, 
через год — еще столько же, и 1 млн рублей — через пять 
лет. По словам Ковтун, это позволит за 10 лет привлечь 
только в Мурманскую область 646 докторов. Объем фи-
нансирования программы для региона — 1,2 млрд ру-
блей, из них 500 млн рублей Мурманская область готова 
выделить самостоятельно.

«Я думаю, что это будет хорошим подспорьем для 
того, чтобы доктора приезжали на Север и оставались 
работать, все же заработная плата у нас выше, но усло-
вия работы сложнее», — подчеркнула губернатор. «Вы до-
рабатывайте это все с минфином, с минздравом», — отве-
тил российский лидер, обещав поддержать программу.

Кроме того, глава региона рассказала президенту об 
экономических успехах региона и заверила в выполне-
нии в 2018 году всех параметров «майских» указов.
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Награды Детям-героям вручили медали в Совете Федерации

Проявили отвагу
Галина Мисливская

К
аждый год в канун Дня 
народного Единства в 
Совет  Федерации 
приходят необычные 
гости. Это дети и под-

ростки со всей России, которые 
совершили геройские поступки — 
спасли чьи-то жизни, помогли за-
держать опасных преступников — 
и были представлены к медалям 
Российского союза спасателей 
«За мужество в спасении».

«Замечательный патриотиче-
ский гражданский проект «Дети — 
герои», организованный Советом 
Федерации совместно с Россий-
ским союзом спасателей, в этом 
году — и с МВД, дает нам полное 
представление, как много у нас та-
ких героев», — сказала председа-
тель верхней палаты Валентина 
Матвиенко. В Москву приехали 
двадцать ребят в возрасте от девя-
ти до девятнадцати лет. Они полу-
чили медали, награды, благодарст-
венные письма и ценные подарки 
из рук главы Совфеда, министра 
внутренних дел Владимира Коло-
кольцева, главы МЧС Владимира 
Пучкова.

Готовность помочь человеку в 
беде  — это важное качество не толь-
ко в экстремальных ситуациях, от-
метил Пучков. Оно пригодится, 
когда ребята придут в вузы, будут 
работать в различных сферах, раз-
вивать и созидать, строить новую 
Россию. А глава МВД решил под-

сказать награжденным ребятам, 
где их храбрость и самоотвержен-
ность будут профессионально во-
стребованы.  «Учебные заведения 
МВД всегда открыты перед вами: 
кадетский корпус, институты, ака-
демия», — заявил Колокольцев. 

Одна из участниц вчерашнего 
награждения уже сейчас плани-
рует связать свою жизнь с право-
охранительными органами. Это 
Кристина Пивоварова из Подмо-
сковья. Ее подвиг вполне мог бы 
стать эпизодом геройского бое-
вика.  Женщина потеряла созна-
ние на железнодорожной стан-
ции, упала — ее голова свисала с 
платформы, к которой прибли-
жался поезд. Кристина спрыгну-
ла на пути, подбежала к постра-
давшей, подтянулась и втащила 
женщину на перрон за считаные 
секунды до прохода состава. На-
верное, девочке помогли навыки, 
полученные в кадетском корпусе 
ДПС. В беседе с «РГ» юная герои-
ня призналась, что мечтает стать 
следователем и в будущем году 
будет пробовать поступить в вуз 
на эту специальность.

Один из самых молодых участ-
ников церемонии — девятилетний 
Алексей Скворцов из Марий Эл 
продемонстрировал навыки про-
фессионального спасателя, когда, 
гуляя на улице, увидел лежащего 
рядом с оголенным проводом ма-
ленького мальчика. Алексей 
вспомнил, чему его учили в шко-
ле на уроках ОБЖ, палкой ото-

двинул провод и вызвал «скорую 
помощь». Жизнь малыша была 
спасена.

Нередко место для подвига в 
жизни ребенка появляется из-за 
легкомыслия взрослых. Двенадца-
тилетний Ярослав Адоньев из 
Башкирии поймал выпавшую из 
окна годовалую девочку, которую 
родители оставили дома с трех-
летним братом. Не менее драма-
тичная история произошла в фев-
рале в Северной Осетии. Маль-
чишки отправились на прогулку к 
реке Терек, один из них провалил-
ся под лед. Одиннадцатилетний 
Сармат Дулаев, рискуя жизнью, 
вытащил друга из воды. А непода-
леку за этим наблюдали велико-
возрастные зеваки, но не стали 
вмешиваться.

Нельзя не сказать о четырнад-
цатилетнем Иване Спиваке из 
Ставропольского края. На под-
ростка и его друзей напал мужчи-
на с ножом. Иван закрыл собой од-
ного из ребят, получил удар в спи-
ну и ранение легкого. «Было 
страшно, — признался он корре-
спонденту «РГ». — Но я думал о 
том, как спасти друга». 

Медаль Россоюзспаса получил 
и юный герой из Донбасса. В 2014 
году дом шестнадцатилетнего Ан-
тона Тарасова был разрушен в 
ходе артобстрела. Парень смог вы-
тащить из-под завалов шестилет-
нюю сестренку, раненую маму и 
папу с поврежденным обломками 
позвоночником. Валентина Матвиенко и Владимир Колокольцев поздравляют с наградой Ярослава Адоньева.

ПРАЗДНИК День народного Единства — повод обратиться к смыслам собственной истории

Чтить прошлое ради будущего
Борис Грызлов, 
Председатель Высшего совета 

партии «Единая Россия»

З
автра Россия отметит День 
народного единства. Этот 
праздник стал неотъемле-

мой частью общественной жиз-
ни, оказался востребован и под-
держан гражданами. И особенно 
молодыми гражданами нашей 
страны.

Критические замечания, раз-
ного рода негативные прогнозы, 
звучавшие во время обсуждения 
законопроекта, которым учре-
ждался День народного единства, 
не оправдались. А дебаты были 
весьма жесткими — мне как Пред-
седателю Государственной Думы 
приходилось в ряде случаев напо-
минать коллегам о необходимости 
придерживаться парламентских 
стандартов. И в последующем мы 
видели попытки оспорить значе-
ние Дня народного единства, но 
каждый раз эти попытки станови-
лись все слабее и слабее, шли уже 
по инерции. 

С каждым годом в празднич-
ных мероприятиях Дня народного 
единства участвовали все больше 
людей, в том числе наших соотече-
ственников за пределами России. 
Праздник становился объединяю-
щим для представителей даже тех 
политических сил, которые перво-
начально дистанцировались от 
этой даты. Мы видим это и в ны-
нешнем году, на который прихо-
дится столетие революционных 
событий 1917 года.

Почему так произошло? В том 
числе и потому, что День народно-
го единства не умаляет значения 
других исторических дат, не вы-
черкивает их из памяти народа. 
Это касается как бесспорно пози-
тивных годовщин, так и годовщин 

трагических или противоречивых 
событий. Более того, День народ-
ного единства стал именно тем 
праздником, который напомнил 
современному обществу о глуби-
не и богатстве его прошлого. За-
втрашний день — не только повод 
для торжественных мероприятий, 
но прежде всего это повод всем 
нам, современникам, обратиться 
к смыслам собственной истории. 

День народного единства — это, 
вне всякого сомнения, и день, по-
священный памяти наших пред-
ков, развивавших и защищавших 
государственность России. Осо-
бую роль сыграло то, что праздник 
опирался на традицию, идущую 
еще с XVII века, что он был, по 
сути, возрожден. 

Подчеркну, что у истоков 
этой традиции стояли сами 
участники событий, представи-
тели поколения, преодолевшего 

Смуту. Они изгнали интервентов 
и восстановили государствен-
ную власть, отстояли право Рос-
сии на самостоятельное разви-
тие. Именно они определили 
главную дату, посвященную по-
беде над Смутой — ту самую дату, 
которую мы сегодня отмечаем 
как День народного единства. Ут-
верждение именно этого дня — 
знак уважения к их выбору.

Глядя из XXI века, трудно пред-
ставить, насколько непросто было 
в ту эпоху объединить людей раз-
ных национальностей и разных 
вероисповеданий, разные соци-
альные группы. И мы можем ска-
зать, что общая победа, с одной 
стороны, опиралась на традиции 
предыдущих веков, а с другой — 
предопределила дальнейший ха-
рактер развития российской госу-

дарственности, сохраняющей тра-
диции народов России, опираю-
щейся на взаимное уважение. 

Хочу особо подчеркнуть, что 
тем деятелям и организациям, ко-
торые хотели бы переписать зна-
чение праздника, сделать его раз-
деляющим людей по националь-
ному или социальному признаку, 
этого сделать не удастся. Никогда 
не удастся. 

В День народного единства мы 
чтим героическое прошлое стра-
ны. Но День народного единства 
устремлен и в будущее. В начале 
XXI века, как в начале века XVII, 
Россия смогла найти адекватный, 
достойный ответ на новые опа-
сные — в том числе внешние — вы-
зовы. Смогла укрепить государст-
венные институты, гарантиро-
вать свою независимость, свой су-
веренитет. Смогла выстоять, не 
поддаться ударам экономическо-
го кризиса, создать возможности 
для перехода на новый этап соци-
ально-экономического развития 
— и задачей настоящего времени 
является реализация этих воз-
можностей.

Все это произошло потому и 
только потому, что политический 
курс современной России был и 
остается курсом на укрепление 
единства. Народного единства, го-
сударственного единства, осно-
ванного на общей истории, на вза-
имном уважении, на ценностях 
великой культуры.

Нельзя забывать, что этот курс 
проводился и проходит сейчас не в 
идеальных внешних условиях. Все 
эти годы наши зарубежные оппо-
ненты настойчиво рекламирова-
ли преимущества «революций» 
разного окраса, последовательно 
работали на общественный рас-
кол. В некоторых странах эта про-
паганда, сопровождаемая и пря-

мым вмешательством Запада, сра-
ботала. И совсем не на благо гра-
ждан этих стран.

В те самые дни 2004 года, когда 
Государственная Дума обсуждала 
законопроект, посвященный Дню 
народного единства, в Киеве раз-
ворачивалась так называемая 
«оранжевая революция». И лозун-
ги, под которыми собирали участ-
ников майдана, были ориентиро-
ваны не на взаимопонимание гра-
ждан, не на уважение прошлого и 
не на совместное строительство 
будущего. Отказ «революционе-
ров» искать взаимоприемлемый, 
правовой выход из кризиса — в чем 
я лично убедился в ходе перегово-

ров, проходивших в Киеве — запу-
стил те процессы, которые через 
несколько лет привели к гораздо 
более трагическим последствиям. 

В России подобный сценарий 
не состоялся и не мог состояться. 
Однако важно понимать, что наши 
оппоненты не отказались от идеи 
повлиять на ситуацию в России. И 
помнить, что активизация подоб-
ной деятельности, как правило, 
приурочена к избирательным 
процедурам.

Следующий День народного 
единства, 4 ноября 2018 года, Рос-
сия встретит уже после прези-
дентских выборов. Страна при-

ближается к официальному, опре-
деленному законом старту изби-
рательной кампании. И хотя кам-
пания — это всегда выражение раз-
ных позиций, столкновение точек 
зрения, мы обязаны вместе до-
биться того, чтобы по итогам вы-
боров страна стала сильнее, чтобы 
предстоящие выборы укрепили 
единство народа. Это важнее лю-
бых политических интересов и 
амбиций.

Опыт преодоления Смуты по-
казал, что единство народа обре-
тается через подвиг, через диалог, 
через шаги навстречу друг другу. 
Необходимо помнить, что единст-
во не было данностью, чем-то 

определенным раз и навсегда. 
Единство — это ценность, создан-
ная народом и создававшаяся пре-
жде всего в переломные моменты 
истории. Это наше достояние, ко-
торое необходимо хранить и за-
щищать. 

Именно народ является носите-
лем суверенитета, источником 
власти в стране, и единство народа 
— это граница, рубеж, перед кото-
рым должны останавливаться все 
общественно-политические раз-
ногласия. Об этом особенно необ-
ходимо помнить в наше бурное, ди-
намичное время, которое ставит 
острые вопросы перед всеми. Нель-

зя допустить, чтобы научно-техно-
логическое развитие, меняющее 
уклад жизни, или любые другие пе-
ремены создали непреодолимые 
преграды между поколениями, 
разрушили чувство преемственно-
сти и чувство солидарности. 

Не только политикам, но и об-
щественным деятелям, граждан-
ским активистам необходимо рас-
ширять пространство диалога и 
совместной конструктивной ра-
боты. Понятия «народ» и «гра-
жданское общество» не должны 
противопоставляться друг другу. 
Крайне важно, что примеры до-
стижения согласия по главным, 
принципиальным вопросам дает и 
наша недавняя история. Особый 
вклад в укрепление этого согласия 
могут и обязаны внести политиче-
ские партии, причем не только в 
стенах парламента. И «Единая 
Россия» как ведущая, правящая 
партия намерена уделить этому 
особое внимание, в том числе реа-
лизуя социально-экономические 
инициативы. 

Нельзя забывать о том, что 
всех нас объединяет, независимо 
от политических симпатий и инте-
ресов. В истории России не должна 
повториться Смута, не должна по-
вториться революция. День на-
родного единства говорит об объ-
единяющей роли истории, культу-
ры, традиций. Но всех нас объеди-
няют и задачи, которые страна 
обязана решить, чтобы укрепить 
свои позиции в мире, чтобы обес-
печить безопасность и достойную 
жизнь каждого. И на сегодняшний 
день такие задачи связаны прежде 
всего с повышением благосостоя-
ния всех граждан страны и укре-
плением социальной справедли-
вости. Нам — народу России — не-
обходимо единство действий, что-
бы достичь этих целей.

Акцент

 Единство народа 
обретается через подвиг, 
через диалог, через шаги 
навстречу друг другу

Борис Грызлов: Праздник опирается 
на традицию, идущую с XVII века.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

В Пекине 
продолжаются 
Дни Москвы

БУДЕМ 
ДРУЖИТЬ 
ПАНДАМИ

Любовь Проценко

ДВА крупнейших зоопарка в 
мире — Московский с его 8600 
животными более тысячи разно-
видностей и Пекинский, где про-
писаны около 5 тысяч зверей и 
птиц 450 видов подписали мемо-
рандум о сотрудничестве. Прои-
зошло это в рамках «Дней Мо-
сквы в Пекине».

— С коллегами из зоопарка ки-
тайской столицы мы дружили и 
раньше, но узаконили наши от-
ношения подписанием такого 
документа впервые, — рассказа-
ла корреспонденту «РГ» генди-
ректор Московского зоопарка 
Светлана Акулова. — Что это даст 
нам и вообще всем москвичам? 
Как и многие россияне, они меч-
тают видеть большую панду. Зоо-
логи хотели бы ближе рассмо-
треть золотую обезьяну, черно-
шеих журавлей. Эти животные и 
птицы из «Красной книги» есть у 
пекинцев. Надеюсь, что и мы по-
лучим их от коллег. По крайней 
мере делаем все для этого, участ-
вуя в научных экспериментах, а 
также в сохранении и приумно-
жении редких видов животных.

Но дело в том, что к большой 
панде — черно-белому очарова-
тельному медвежонку — в Китае 
относятся как к настоящему на-
циональному сокровищу. Это и 
правда вымирающий вид живот-
ных — их во всем мире осталось 
1600 в живой природе, да еще 
столько же — в зоопарках. Да и 

размножаются они очень плохо. 
Так что в Китае панда не продает-
ся. Но учитывая большой инте-
рес посетителей, ее можно, гово-
рят, разве что взять в аренду на 
год за 1 млн долларов. Но мо-
сквичи надеются обзавестись 
бамбуковым медведем, как еще 
называют панду, другим путем. 
Например, удовлетворив жела-
ние коллег из Поднебесной запо-
лучить белого медведя. У Мо-
сквы есть возможность испол-
нить его. «Если бы китайцы со-
гласились, мы бы с радостью 
пошли на такой обмен, — про-
комментировал ситуацию глава 
делегации правительства Мо-
сквы заммэра российской столи-
цы по соцвопросам Леонид Пе-
чатников. — Но этот вопрос мо-
жет быть решен не руководст-
вом городов, а лишь на уровне 
глав стран».

Секретарь парткома Пекин-
ского зоопарка Джан Ичунь, пе-
ред тем как поставить свою под-
пись под меморандумом, сказа-
ла, что знает Московский зоо-
парк как работающий над сохра-
нением редких видов животных. 
И это неудивительно: там уже 
есть китайский павильон, а в нем 
— красная панда. И живет не 
одна, ей нашли пару и как сооб-
щила Светлана Акулова, скором 
времени рассчитывают полу-
чить потомство этих панд. 

Да и вообще московские зве-
ри живут очень неплохо даже по 
мировым стандартам. Зоопарк 
реконструируется. У большинст-
ва зверей убрали решетки и 
клетки, взамен они получили ус-
ловия, приближенные к живой 
природе. А когда устают от любо-
пытства посетителей, в любой 
момент могут уйти, спрятаться 
от людей в укрытие для отдыха.

Именно так живут большие 
панды в Пекине. Вот он, медве-
жонок, как мягкая плюшевая иг-
рушка только что лениво валял-
ся под деревом. И вдруг вскочил 
и вальяжно отправился прогу-
ляться по устроенному для него 
ущелью. А в соседнем лесочке за-
кусывает бамбуковыми стебля-
ми еще одна панда. Обгладывает 
свежие листья и отбросив сте-
бель, берется за следующий... 
Так и хочется сказать: «Эй, дру-
жок, поехали к нам в Москву! У 
нас тоже хорошо!»

Московский зоо-
парк надеется запо-
лучить панду, обме-
няв ее на белого 
медведя

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ В Москве модернизировали 
крупнейший ожоговый центр

14 операций 
и одна жизнь
Светлана Батова

В 
столице завершили перео-
снащение крупнейшего го-
родского ожогового центра, 

работающего на базе клиниче-
ской больницы имени Федора 
Иноземцева. Центр вчера посетил 
мэр Москвы Сергей Собянин, вру-
чивший благодарности бригаде 
врачей, спасших жизнь пациенту 
с тяжелейшими ожогами.

«Сюда привозят больных со 
всего города, со сложными трав-
мами, — отметил мэр. — Всегда 
справлялись с достоинством, с 
высоким качеством оказывая 
больным медпомощь. Сегодня 
ваш ожоговый центр и клиника 
считаются одним из ведущих в 
городе».

Как рассказал главный врач 
больницы Александр Митич-
кин, за пять лет в реконструк-
цию и модернизацию больницы 
было вложено 2,5 миллиардов 
рублей. Пять лет назад в распо-
ряжении врачей был один рен-
тген-аппарат, сейчас здесь есть 
МРТ, четыре компьютерных то-
мографа, ангиограф, аппараты 
для плазмафереза и многое дру-
гое. Такое перевооружение по-
зволило спасти жизнь 48-летне-
му Александру.  Он попал в 
центр в начале сентября после 
тяжелейшего электроудара, 
обожжено было 50 процентов 
тела. Врачи сделали 14 опера-
ций, хирургических и космети-
ческих, сейчас пациент уже 
идет на поправку. «Если бы это 

произошло пять лет назад, вы 
бы сегодня поговорить с ним не 
смогли»,  —  сказал главврач 
мэру.

Реабилитацию, скорее всего, 
Александр будет проходить 
здесь же, на базе больницы — 
своих пациентов с ожогами 
центр в поликлиники не отпу-
скает, восстановление так же 
нужно специализированное. 
Как рассказал Александр Ми-
тичкин, в ожоговом центре по-
сле реконструкции и обновле-
ния оборудования летальность 
снизилась с 14 до 6 процентов , а 
в целом по больнице с 4 до 2 про-
центов.

Центр принимает на себя 70 
процентов больных с тяжелыми 
ожогами со всей Москвы. 

ЦИФРА

1
МИЛЛИОН
долларов в год составляет аренда 
панды в Китае
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АВИАЦИЯ Резкого роста цен 
на билеты в новогодние 
праздники не будет

Так полетим

Татьяна Шадрина

СТОИМОСТЬ полета экономклассом за девять месяцев 
2017 года снизилась на 4,3 процента в среднегодовом 
выражении, на этом фоне идет резкий рост спроса на 
авиаперевозки, говорится в бюллетене Аналитического 
центра при правительстве РФ. По итогам года минтранс 
ожидает роста пассажиропотока почти на 13 процентов.

Цены на авиабилеты не растут уже не первый год. В 
предстоящие зимние каникулы авиакомпании и вовсе 
могут пойти на демпинг, считает исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. После краха 
«Трансаэро» перевозчики набрали самолетов, и если ле-
том их есть чем загрузить (полеты в Турцию), то зимой 
пока нет, поскольку полеты в Египет так и не открылись. 

Но чем сильнее перевозчики снизят цены зимой, тем 
выше они окажутся летом, за которое компаниям надо 
набрать «запас» на зиму. Иначе на рынке неизбежны но-
вые банкротства. Когда с маршрута уходит конкурент, 
другие смело поднимают стоимость на 10 процентов, 
предупреждает эксперт. В зоне риска сейчас как мини-
мум 10 перевозчиков, в такой ситуации отрасль настаи-
вает на обнулении НДС на полеты внутри России. Пока 
обсуждается льготный налоговый режим для полетов на 
Дальний Восток, но такие льготы должны быть едиными 
для всех направлений внутри России, считает Олег Пан-
телеев. Свыше 60 процентов авиапассажиров летают 
лишь один раз в год, потому что для большинства людей 
это удовольствие остается слишком дорогим. 

РЕГИОНЫ Иностранные 
компании инвестируют 
в липецкую экономику

Липецкое 
притяжение

Анна Скрипка, Липецк

ДЕСЯТКИ зарубежных компаний заявили о расшире-
нии производства в Липецкой области, куда изначально 
вложили миллиарды рублей инвестиций, выбрав именно 
этот регион для старта бизнеса в России. На международ-
ной инвестиционной конференции, которая прошла 1 
ноября в Липецке, иностранные предприниматели, боль-
шинство которых, к слову, уже обходятся в русскоязыч-
ной среде без переводчика, рассказали о том, как ведут 
свой бизнес в нашей стране.

— Это мероприятие — уже тринадцатое, — напомнил По-
четный консул Италии в Липецке, вице-президент Ассоци-
ации итальянских предпринимателей в России Витторио 
Торрембини. — Но впервые оно проходит именно в таком 
формате — пресс-тур, в котором участвуют представители 
федеральных и зарубежных СМИ. 

Торрембини отме-
тил, что итальянские 
компании стали пер-
выми иностранными 
инвесторами в ли-
пецкую экономику. 
Тогда регион ассоци-
ировался исключи-
тельно с развитым 
металлургическим 
кластером. Теперь же 
широкий спектр преференций и льгот, особые экономиче-
ские зоны как федерального, так и регионального уровня, 
но главное — доброжелательное отношение и всесторонняя 
поддержка властей позволяют зарубежному бизнесу со-
здавать успешные стартапы на липецкой земле и впослед-
ствии расширяться.

— Я не уйду на пенсию, пока на второй площадке феде-
ральной ОЭЗ под Ельцом не откроются еще три-четыре 
итальянских компании, — пообещал с улыбкой Торремби-
ни. — О том, почему в Липецкую область с таким удовольст-
вием идут наши инвесторы, можно говорить долго. Но луч-
ше один раз увидеть, чем сто раз услышать, и у всех участ-
ников этой конференции есть такая возможность.

Представители иностранных компаний с Торрембини 
согласились. В частности, генеральный директор ООО «Бе-
карт Липецк» Фреди Бартоломис, рассказывая о россий-
ском предприятии бельгийской компании, подчеркнул: 
«Все, даже самые амбициозные задачи на этой земле уда-
ется решить». 

— В 2016 году объем нашего производства вырос в два 
раза по сравнению с 2012 годом, — отметил Фреди Бартоло-
мис. — И в нынешнем он будет в два раза больше, чем четыре 
года назад. Таким образом, у нас есть все условия, чтобы с 
каждым годом обеспечивать существенный прирост по 
сравнению с показателями четырехлетней давности.

Бельгийское производство расположено в федеральной 
ОЭЗ «Липецк». Однако иностранные компании приходят 
не только на ее территорию. Китайский завод систем ка-
пельного орошения, к примеру, успешно работает в ОЭЗ 
регионального уровня. Генеральный директор предприя-
тия Ци Тао заявил, что комфортные условия позволили 
компании обеспечить треть российского рынка своей про-
дукцией.

Иностранные журналисты, ознакомившись с планами 
зарубежных инвесторов, задали вполне логичный вопрос: 
как же бизнесу удается обойти санкции?

— Для тех, кто хочет работать и инвестировать в россий-
скую экономику, преград нет, — ответил глава региона Олег 
Королев и поделился наблюдениями: — Ведь как бывает. 
Как только кто-то в Европе произнесет хоть слово о сан-
кциях, представители бизнеса тут же просят нас собрать 
пресс-конференцию, чтобы объявить или о старте произ-
водства, или о планах развития, или о расширении зоны 
деятельности. И есть еще такой показательный пример: 
бизнесмены главного инициатора санкций — всем извест-
ного государства — вложили в нашу экономику 7 миллиар-
дов долларов. И мы готовы к взаимовыгодному сотрудни-
честву.

ПОЛИЦИЯ

Из банковских 
ячеек украли 
свыше 
50 миллионов 
рублей

ГДЕ ДЕНЬГИ 
ЛЕЖАЛИ

Михаил Фалалеев

ДВА ДНЯ подряд столичные бан-
ки обворовывают весьма нео-
бычным способом — деньги заби-
рают из банковских ячеек. Сна-
чала воры посетили финансово-
кредитную организацию на ули-
це Тверская. Оттуда 31 октября 
украли свыше 22 миллионов ру-
блей. А на следующий день, 1 но-
ября, из ячейки банка на улице 
Кедрова похитили 400 тысяч 
евро. Ущерб оценили в 27 милли-
онов рублей.

Собеседники «РГ» в право-
охранительных органах и спец-
службах не склонны считать 
это случайным совпадением. 
Подобные преступления требу-
ют не только детальной подго-
товки, но и точной информа-
ции — где лежат деньги и, глав-
ное, как открыть ячейку, то есть 
иметь к ней ключи, причем сра-
зу два — один ключ хранится у 
хозяина денег, второй — у слу-
жащего банка. Да и к самой 
ячейке надо суметь подойти — 
ячейки расположены в специ-
альном укрепленном помеще-
нии, которое охраняется воору-
женными секьюрити. 

Опять же, такую массу налич-
ности незаметно в карманах не 
унесешь. Значит, надо было 
иметь какую-нибудь тару или 
действовать с сообщником.

В общем, круг подозреваемых 
достаточно узок: служащие бан-
ка, родственники, друзья и ком-
паньоны арендатора ячейки. То 
есть все, кто знал о деньгах и 
хотя бы теоретически мог к ним 
приблизиться. Налицо — класси-
ческий детектив в стиле Агаты 
Кристи.

Как правило, в банковских 
ячейках хранят ценности в не-
скольких случаях. Скажем, люди 
на длительное время уезжают и 
не уверены в неприступности 
оставляемого жилища. Поэтому 
заключают договор с банком и 
переправляют в ячейку деньги, 
ценные бумаги, драгоценности, 
драгметаллы. Можно хранить 
даже антиквариат, культурные 
ценности, произведения искус-
ства, коллекции. В общем, почти 
все, лишь бы поместилось в хра-
нилище. Нельзя здесь прятать 
только оружие — его придется 
сдать на временное хранение в 
подразделение лицензионно-
разрешительной работы.

Другой типичный случай 
аренды банковской ячейки — пе-
редержка, так сказать, денег на 
время заключения сделки. Ска-
жем, купли-продажи квартиры. 
Покупатель, опасаясь мошенни-
чества, кладет деньги в ячейку и 
только после подписания всех 
документов продавец может их 
получить в присутствии работ-
ника банка. 

По какой причине хранились 
деньги в банковских ячейках на 
Тверской и Кедрова, выясняет 
следствие. Возможно, они при-
надлежат одним и тем же вла-
дельцам. И к их похищению тоже 
причастны одни и те же люди — 
почерки почти одинаковы. А 
главное, синхронизированы 
сами преступления. По одной из 
версий, предполагалась крупная 
коммерческая сделка и эти день-
ги служили залоговой суммой.

Такие хитроумные и высоко-
технологичные кражи крайне 
редки. Полицейские вспомнили 
похищение в сентябре прошло-
го года из ячейки банка в Мо-
скве ценностей почти на 30 
миллионов рублей. Воры знали, 
что рубли, валюту и золотые 
слитки — 3 килограмма — здесь 
на три месяца спрятал бизнес-
мен из Саратова, уехав на лето 
из страны. 

А в 2014 году столичные поли-
цейские задержали уроженца Ук-
раины, который подделывал клю-
чи к банковским ячейкам и 
вскрывал их. Его и взяли, когда он 
выносил из одного банка 6,5 мил-
лиона рублей. В банк он вошел по 
фальшивому паспорту. 

Гаджеты Стартовали продажи инновационного iPhone X

«Мистер Икс» пришел 
в Россию

Антон Благовещенский

В
ечером первого ноября 
в о зл е  м а га з и н а  н а 
Тверской улице в Мо-
скве собралась толпа, 
насчитывающая не-

сколько сотен человек. Этим лю-
дям — фанатам смартфонов Apple 
— предстояло провести на холоде 
более полутора дней, чтобы стать 
первыми российскими обладате-
лями смартфона iPhone X.

Официальные продажи новин-
ки стартовали в России в пятницу, 
третьего ноября. В отличие от мо-
делей iPhone 8 и 8 Plus, которые 
можно было купить еще в конце 
сентября, новые «иксы» вызвали 
настоящий ажиотаж — утром в чет-
верг в очереди, по словам наблю-
дателей, насчитывалось около пя-
тисот поклонников «яблочной» 
продукции. 

Не исключено, кстати, что 
часть из них составляли люди, для 
которых стояние в очередях прев-
ратилось в прибыльный бизнес. 
Еще за неделю до старта продаж 
новых смартфонов в соцсетях и на 
сайтах объявлений стали появ-
ляться предложения вида: «От-
стою за вас очередь за iPhone X». 
Ценники на услуги «стоятелей» 
нельзя было назвать гуманными — 

в среднем они просили около 40 
тысяч рублей, то есть половину 
стоимости смартфона в базовой 
комплектации с 64 гигабайтами 
памяти. 

Впрочем, судя по количеству 
объявлений, спрос есть. Более 
того, по данным продавцов, самой 
популярной моделью из линейки 
смартфонов этого года стал iPhone 
X c 256 гигабайтами памяти, стои-
мость которого составляет 92 ты-
сячи рублей — на него пришлось 
подавляющее большинство всех 
предоплаченных заказов. 

О повышенном интересе к но-
вым iPhone говорит еще и то, что 
россияне незадолго до появления 
новинки на прилавках магазинов 
принялись массово избавляться 
от имеющихся у них смартфонов 
от Apple. Доходило до того, что на 

досках объявлений вроде «Авито» 
или «Юлы» стали появляться в 
продаже топовые 256-гигабай-
тные iPhone 8 Plus. Их стоимость у 
официальных продавцов состав-
ляет 77 тысяч рублей — на три ты-
сячи меньше, чем стоимость 
iPhone X с 64 гигабайтами памяти 
(он стоит 80 тысяч рублей). 

Чем же удалось компании при-
влечь фанатов? Во-первых, смар-
тфон действительно инновацион-
ный. 

Главная его особенность — си-
стема распознавания владельца 
по лицу Face ID. В Apple техноло-
гию считают настолько удачной, 
что в новом iPhone даже нет отпе-
чатка пальца. Хотя определенные 
недостатки у нее имеются — на-
пример, если у владельца есть 
брат-близнец, то он с довольно 

высокой вероятностью сможет 
разблокировать устройство, 
просто посмотрев на него. Впро-
чем, это уже особенности строе-
ния человеческого лица, а в руко-
водстве по использованию Face ID 
сообщается, что система может 
давать ложные срабатывания на 
близнецах. Так что тем, кто не до-
веряет своему брату или сестре, 
лучше выбрать какую-то другую 
модель.

Вторая «фишка» iPhone X — 
длинный экран с тонкими рамка-
ми, под которым даже нет привыч-
ной круглой кнопки, зато в вер-
хней части имеется небольшой 
вырез. Как мы помним, за узнава-
ние владельца отвечает Face ID, 
состоящая из системы умных ка-
мер — именно они сконцентриро-
ваны в вырезе наверху экрана. Это 
инженерно-дизайнерское реше-
ние может далеко не всем прий-
тись по вкусу, поскольку вырез 
способен закрывать часть картин-
ки, однако разработчикам уже ра-
зослали инструкции относитель-
но того, как адаптировать прило-
жения под внешний вид нового 
экрана. Поэтому заметных про-
блем быть не должно.

Еще одна особенность экрана 
iPhone X — светодиодная матрица. 
Она обеспечивает более яркие и 

насыщенные цвета, а также высо-
кую контрастность. Благодаря 
этому черный цвет на экране вы-
глядит действительно черным. 
Кроме того, благодаря использо-
ванию светодиодов удается эконо-
мить заряд аккумулятора. Общей 
подсветки у такого экрана просто 
нет, и диоды, которые не задейст-
вованы в формировании изобра-
жения, остаются выключенными.

Во-вторых, на высокий покупа-
тельский интерес мог повлиять 
возможный дефицит устройств — 
еще задолго до начала продаж по-
ползли слухи, что новых айфонов 
привезут мало и поначалу на всех 
не хватит. 

Это привело к тому, что на офи-
циальном сайте Apple новые 
«иксы», доступные по предвари-
тельному заказу, раскупили за три 
минуты. Теперь фанатам предла-
гается ждать до декабря — тогда бу-
дут доставлены устройства из сле-
дующей партии.

Фанаты Apple ждали два дня на 
холоде, чтобы стать обладателями 
новеньких iPhone X.

Акцент

 Огромный экран, узнавание 
по лицу  — интерес покупате-
лей к iPhone X подстегнули 
инновации и дефицит
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мых достаточно 
узок: служащие 
банка, родственни-
ки, друзья и коллеги 
арендатора

Действительно ли iPhone X 
— смартфон будущего? 
Обзор гаджета и фото 
на сайте 
rg.ru/art/1469231

Зарубежных инвес-
торов привлекает 
всесторонняя под-
держка властей

Горячая линия
Владимир Валерьевич Комлев,
председатель правления, генеральный директор Национальной 
системы платежных карт (оператор платежной системы «Мир»)

ВОПРОСЫ ВЛАДИМИРУ КОМЛЕВУ О КАРТАХ «МИР» ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ 7 НОЯБРЯ, ВО ВТОР-

НИК, ПО ТЕЛ.: 8-800-200-09-09 (БЕСПЛАТНО ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РФ) С 11.00 ДО 12.00 ПО МО-

СКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ИЛИ ФАКСУ: (499) 257-58-92 И ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@RG.RU
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Читайте также: Банки 
будут оценивать заемщиков 
по долгам за ЖКХ и постам 
в соцсетях 
rg.ru/art/1469237

Кап-кап-капремонт
Такие системы устанав-
ливаются на дом в це-
лом, как в новострой-

ках, так и в старом жилом фонде 
при проведении капремонта. 

Еще одна норма, которая 
должна оптимизировать расхо-
дование средств, собранных с 
собственников квартир, — утвер-
ждение предельной стоимости 
капитального ремонта. Регионы 
должны сделать это до конца ноя-
бря в соответствии с методикой 

минстроя. Стоимость будет зави-
сеть от типологии домов. За ее 
основу может быть принят пери-
од постройки дома, материал 
стен и крыши, тип фундамента, 
степень оснащенности инженер-
ным оборудованием. Также мето-
дика содержит перечень затрат 
на капремонт: цена строймате-
риалов, оплата труда строителей, 
эксплуатация машин и другие 
расходы, из которых складывает-
ся предельная стоимость. Мето-

дика утверждена в сентябре, в 
минстрое не сомневаются, что у 
регионов на подготовку было до-
статочно времени.

«Число отремонтированных 
домов уже приближается к 100 
тысячам, капремонт заработал в 
плановом режиме, и теперь наша 
задача — повышение его эффек-
тивности», — прокомментировал 
требование к регионам Чибис.

Вопрос установления спра-
ведливой цены один из самых на-
сущных сегодня для проведения 
качественного капитального ре-
монта. Как завышение стоимости 
работ и материалов, так и зани-
жение имеет весьма негативные 
последствия. Эксперты уверены, 
что польза нормы даже не в сни-
жении конечной стоимости ка-
премонта, а в устранении пере-
косов. «К примеру, в Ленинград-
ской области установка лифта 
стоит 3 миллиона рублей, а в Са-
ратовской — 1,2 миллиона», — 
рассказывает исполнительный 
директор «ЖКХ контроль» Свет-
лана Разворотнева. Предельная 

стоимость для каждого региона 
позволит устранить такие ди-
спропорции, считает она, и вве-
сти единообразный подход к рас-
чету стоимости ремонта.

Эксперты надеются, что уви-
деть с помощью новой методики 
можно будет и случаи радикаль-
ного занижения стоимости ка-
премонта. «Региональные опера-
торы пытаются максимально 
снизить стоимость капремонта. 
И будут делать это и дальше, что-
бы за меньшие деньги сделать 
большее количество работ по ка-
премонту», — говорит Игорь Ко-
кин, эксперт Научно-образова-
тельного центра федеральных и 
региональных программ Высшей 
школы государственного управ-
ления (ВШГУ) РАНХиГС.

Казалось бы, что плохого в 
низкой стоимости? Но все имеет 
свою цену, и работа тоже. Зани-
жение цен приводит к отказу под-
рядчиков выполнять работу, за-
купке дешевых и некачествен-
ных материалов, проведению не 
всех необходимых работ. «Во 

многих субъектах были случаи, 
когда подрядчик отказывался вы-
полнять работу из-за низкой 
цены», — отмечает Игорь Кокин.

Даже если найти подрядчиков 
удается, экономия часто выходит 
боком. «К примеру, в одном реги-
оне перекрыли крышу, но остави-
ли уже сгнившие опорные балки. 
В другом случае собственники 
утвердили смету, а оператор по-
том убрал из нее некоторые рабо-
ты, чтобы подогнать цену капре-
монта к определенной сумме, в 
итоге невозможно зайти на кры-
шу, потому что на ней не сделаны 
мостки и ограждение», — говорит 
Кокин. Эксперты выступают за 
то, чтобы региональные операто-
ры не ставили себе целью добить-
ся самой низкой цены во что бы 
то ни стало.

Предельная цена позволит 
собственникам получить в поль-
зование действенный механизм 
влияния на стоимость ремонта. 
По крайней мере, им не придется 
гадать, откуда взялись цифры в 
смете капремонта. Кокин напом-
нил, что предельная стоимость 
применяется только региональ-
ным оператором при проведении 
капремонта в рамках «общего 
котла». И не применяется, когда 
капремонт делается жителями, 
которые копили деньги на ре-
монт на спецсчетах.

Из-за активности мошенников нет гарантий, что после поверки счетчиков 
вы будете платить ровно столько, сколько воды израсходовали.

Акцент

 До конца ноября регионы 
должны утвердить предель-
ную стоимость капремонта 
на разные типы домов

Кто имеет право на льготы 
при оплате ЖКХ — узнайте 
на сайте 
rg.ru/art/1431901
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СОЦЗАЩИТА В Башкортостане 
увеличили размеры 
социальных выплат

«Детские» выросли

Гульназ Данилова, 
«Российская газета», Уфа

ДЕПУТАТЫ Госсобрания — Ку-
рултая Республики Башкорто-
стан единогласно проголосова-
ли за увеличение на 58,4 процен-
та размера ежемесячных дет-
ских пособий осенью этого года. 
В нынешнем году расходы ре-
спубликанского бюджета на эти 
цели составят более 63 миллио-
нов рублей, а в 2018-м и после-
дующие годы — более 192 милли-
онов. 

В региональном министерст-
ве семьи, труда и социальной за-
щиты населения сообщили, что 
пособия четырех видов. Так, ба-
зовый размер пособия на ребен-
ка вырастет со 142 до 225 ру-
блей. С 213 до 337,5 рубля увели-
чатся выплаты на ребенка, один 
из родителей которого уклоняет-
ся от уплаты алиментов. Столько 
же — на ребенка, родитель кото-
рого находится на военной служ-
бе по призыву. 450 рублей вме-
сто нынешних 284 начнут полу-
чать одинокие матери.

Также, но уже с 1 января 2018 
года на 16,3 процента вырастет 
ежемесячное пособие на содер-
жание детей, переданных на вос-
питание в приемную и патронат-
ную семью, и вознаграждение 
приемным и патронатным се-
мьям. 

На содержание ребенка до 
трех лет, переданного на воспи-
тание в приемную и патронат-
ную семью, под опеку (попечи-
тельство) государство будет вы-
делять с учетом районного коэф-

фициента 6350 рублей, старше 
трех лет — 6106 рублей, на ре-
бенка-инвалида до трех лет — 
7620, старше трех лет — 7327 ру-
блей в месяц.

«Зарплата» приемных роди-
телей с учетом районного коэф-
фициента за каждого ребенка до 
трех лет составит 9013 рублей, 
старше трех лет — 7513 рублей. 
Приемные родители, воспиты-
вающие ребенка-инвалида до 
трех лет, начнут получать 10 816 
рублей, старше трех лет — 9016 
рублей в месяц.

Уфимка Ольга Фатьянова, в 
семье которой шестеро прием-
ных детей от семи до 18 лет, но-
вость встретила с радостью.

— Эти деньги очень нужны, 
потому что расходов на детей 
всегда много, часто — незаплани-
рованных, — говорит она. — При-
бавка пойдет, конечно, на ка-
ждодневные нужды. Например, 
Леночке, которая учится в Баш-
кирском хореографическом кол-
ледже, постоянно требуется что-
то купить для занятий. Сын-
школьник скатился с горки на 
портфеле и порвал его — значит, 
надо срочно приобрести новый. 
Вроде бы мелочь, но каждая тре-
бует денег.

Многодетная семья мечтает 
летом все вместе поехать на 
море на своей вместительной 
восьмиместной машине и откла-
дывает для этого деньги.

Кстати, расходы на выполне-
ние социальных обязательств в 
бюджете Башкортостана на 
2018 год заложены в размере бо-
лее 100 миллиардов рублей. 

ВЗГЛЯД У каспийского 
саммита в Тегеране была
прелюдия на берегу 
Персидского залива

Даже если 
«Бушер»
не всем по душе

Александр Емельяненков, Тегеран – Бушер — Москва

БУКВАЛЬНО за день до встречи в Тегеране лидеров трех 
прикаспийских государств — Азербайджана, Ирана и 
России — на берегу Персидского залива, рядом с уже дей-
ствующим энергоблоком АЭС «Бушер», произошло со-
бытие, ставшее своего рода прелюдией к саммиту боль-
шой тройки. 

С участием вице-президента Ирана, президента иран-
ской Организации по атомной энергии Али Акбара Сале-
хи и главы «Росатома» Алексея Лихачева был дан офици-
альный старт работам на котловане, из которого должен 
подняться второй атомный энергоблок-«миллионник» 
этой же АЭС, а по соседству — третий. Ни колышки, ни 
символическая кирка в этот раз не использовались. Была 
разрезана лента на условном занавесе из двух ковров, 
после чего взору открылась панорама самого котлована 
и работающая там техника — гусеничные экскаваторы и 
тяжелые самосвалы. 

Вице-президент Ирана и глава Организации по атом-
ной энергии Али Акбар Салехи с удовлетворением отме-
тил, что проект «Бушер-2» вступил наконец в стадию ак-
тивной практиче-
ской реализации и 
поблагодарил рос-
сийских партнеров, 
которые этому спо-
собствовали. 

Спецкору «РГ» 
представилась воз-
можность прямо на 
церемонии задать 
первым лицам во-
прос о перспективах 
российско-иранско-
го сотрудничества в 
сфере мирного ато-
ма — на уже существующей площадке АЭС «Бушер» и за 
ее пределами. Оба руководителя сочли необходимым от-
ветить на это развернуто и по существу.

Глава «Росатома» напомнил, что между нашими стра-
нами еще в ноябре 2014 года на межправительственном 
уровне подписаны документы, которые открывают воз-
можность строительства в Иране восьми блоков АЭС по 
российским технологиям. Тогда же был подписан обязы-
вающий контракт на сооружение второй очереди АЭС 
«Бушер» из двух блоков российского дизайна. Их сум-
марная мощность должна составить 2100 мегаватт. На 
этой же площадке предусмотрено сооружение и третьей 
очереди — энергоблоков № 4 и № 5. 

Однако Алексей Лихачев, говоря о новых возможно-
стях для сотрудничества в области мирного атома, вывел 
диалог за рамки того, что принято именовать «большой» 
атомной энергетикой. 

— Мы готовы обсуждать тему модульных реакторов 
малой и средней мощности. Крайне важным для нас яв-
ляется и предложение по неэнергетическим атомным 
компетенциям — это ядерная медицина, технологии для 
сельского хозяйства, материаловедения, опреснения 
воды. Мы также можем предложить услуги по модерни-
зации и неатомных электростанций. И если наших иран-
ских партнеров заинтересуют некоторые из этих пред-
ложений, то мы могли бы создать здесь своего рода рефе-
рентный центр для продвижения продуктов «Росатома» 
в этом важном регионе. 

По словам Лихачева, есть и много других аспектов со-
трудничества — в подготовке кадров, в совместных науч-
ных исследованиях. 

Вице-президент Ирана и глава Организации по атом-
ной энергии Али Акбар Салехи в своей части коммента-
рия выразил полную поддержку тому, что сказал глава 
«Росатома» Алексей Лихачев в ответ на вопрос «Россий-
ской газеты». И такую свою позицию пояснил на цифрах. 
Как показал уже первый опыт эксплуатации АЭС «Бу-
шер», один атомный энергоблок мощностью 1000 мега-
ватт позволяет сэкономить 11 тысяч баррелей нефти. А 
это предотвращает выбросы в атмосферу около 7 милли-
онов тонн парниковых газов.

— Важным фактором является и то, — заявил господин 
Салехи, — что значительная часть территории нашей 
страны — пустыня, это вынуждает нас думать о малых ре-
акторах. А если ограничиваться только большими блока-
ми, то мы должны были бы строить их только на берегах 
Персидского залива и Каспийского моря, и затем переда-
вать с них электроэнергию. А это не очень выгодно. Мне 
было приятно услышать о возможностях России в обла-
сти реакторов малой и средней мощности. Мы будем рас-
сматривать эти вопросы вместе. 

Подводя итог ранее сказанному, Алексей Лихачев вы-
разил убежденность, что «развитие национальной атом-
ной энергетики самым позитивным образом отразится 
на экономике Исламской Республики Иран». Когда в 
энергосистему страны вольются еще 2100 мегаватт вто-
рой очереди АЭС «Бушер», регион и страна в целом по-
лучат мощный импульс. 

И Россия, о чем не надо забывать, в накладе не оста-
нется. Ведь зарубежные проекты наших атомщиков га-
рантируют стабильные заказы сотням отечественных 
предприятий, достойную зарплату и социальные гаран-
тии для тысяч работающих, а в казну — валютные посту-
пления.

Если доктор далеко
Телемедицина предпо-
лагает  как  заочное 
консультирование вра-

чом своего пациента, так обще-
ние людей в белых халатах меж-
ду собой. Если, например, паци-
ент тяжелый, и лечащий врач 
нуждается в совете более опыт-
ного специалиста, в частности, 
сотрудника одного из ведущих 
научных медицинских исследо-
вательских центров.

Спасать людей при помощи 
телемедицины можно будет в 
любых условиях, уточняется в 
приказе, — вне медорганизации, 
амбулаторно, стационарно. Все 
зависит от того, где находится 
пациент. И помощь может быть 
как экстренной, так и плановой. 

В документе уточнено, что 
такая помощь может быть ока-
зана как бесплатно для пациен-
тов — в рамках программы госу-
дарственных гарантий и за счет 
Федерального фонда обязатель-
ного медицинского страхова-

ния, так и платно — за счет рос-
сиян, организаций или в рамках 
системы дополнительного меди-
цинского страхования. 

Для того чтобы лечить при 
помощи телемедицины, медуч-
реждения и врачи должны полу-
чить специальные разрешения. 
Больницам нужно будет зареги-
стрироваться в Федеральном 
реестре медицинских организа-
ций Единой государственной 
информационной системы в 
сфере здравоохранения, а вра-
чам — в Федеральном регистре 
медицинских работников Еди-
ной системы. Такие меры пред-
усмотрены, чтобы не допустить 
к «заочному» лечению недобро-
совестных врачей и псевдомеди-
цинские организации, говорят 
эксперты. 

Специальное программное 
обеспечение, с помощью кото-
рых будут диагностировать  бо-
лезни и лечить людей, также 
должно быть зарегистрировано.

 Ответственность за меди-
цинское заключение по резуль-
татам «заочной» консультации 
несет тот, кто ее дал — удаленный 
врач или консилиум. А вот ответ-
ственность за принятие реше-
ний при оказании медпомощи с 
применением телемедицинских 
технологий лежит на лечащем 
враче. Все материалы, получен-
ные по результатам дистанцион-
ного взаимодействия медицин-
ских работников между собой 
или врачей с пациентами долж-
ны храниться в течение года.

Довольно подробно прописа-
но в документе, как должно 
строиться общение врача и па-
циента в телемедицинской пло-
скости. В частности, дистанци-
онное наблюдение за здоровьем 
пациента может быть назначено 
лечащим врачом после очного 
приема и установления диагно-
за. Пациент сможет отправлять 
врачу информацию о своем здо-
ровье и получать рекомендации 
от него, не приходя в поликли-
нику. И в этом случае пациент 
или его законный представи-
тель несет ответственность в 
том числе, за обеспечение соб-
ственноручного ввода достовер-
ных данных о состоянии своего 
здоровья в специальную инфор-
мационную систему.

Как пояснял «РГ» президент 
Лиги защиты пациентов Алек-
сандр Саверский, в США теле-
медицина начала делать первые 
шаги в 2008 году. И к 2016 году 
там на 70 процентов уменьши-
лась обращаемость пациентов 
за медицинской помощью амбу-
латорно, на 19 процентов — чи-
сло койко-мест, на 26 процентов 
— стационарных больниц. Таким 
образом, телемедицина высво-
бождает огромные ресурсы.

ОПРОС 
Почти 
половина 
россиян 
сталкивается 
с произволом 
начальства

УМЕЙ 
ЗАЩИЩАТЬСЯ

Ольга Игнатова

С СИСТЕМАТИЧЕСКИМИ на-
рушениями своих трудовых прав 
сталкивались около 42 процен-
тов наемных работников. Об 
этом говорится в исследовании 
Центра социально-политическо-
го мониторинга РАНХиГС.

В основном нарушения про-
исходят на предприятиях малого 
бизнеса. «На частных предприя-
тиях нарушения при оформле-
нии трудовых отношений с рабо-
тодателем происходят в 3,5 раза 
чаще, чем в государственном 
или муниципальном секторе», — 
сообщил «Российской газете» 
директор центра Андрей Покида.

Чаще всего работникам за-
держивают зарплату или выпла-
чивают совсем не столько, 
сколько изначально было обеща-
но. На втором месте среди нару-
шений — переработки. Людей 
или заставляют оставаться по-
сле работы, или просят выходить 
в выходные. Примерно каждый 
десятый опрошенный указывал 
на факты нарушений в связи с 
предоставлением ежегодного 
оплачиваемого отпуска — его 
сроки сдвигались или он оплачи-
вался не полностью.

По мнению россиян, им зача-
стую неверно рассчитывают оп-
лату больничного. Чуть реже ра-
ботники сталкиваются с произ-
волом при увольнении.

Интересно, что отстаивать 
свои права люди не готовы. Бо-
лее половины опрошенных (54 
процента), столкнувшихся с на-
рушением своих трудовых прав, 

вообще никуда не обращались. 
Лишь треть пыталась решить 
проблему непосредственно с на-
чальством. Только пять процен-
тов респондентов рассказали, 
что обращались за помощью в 
профсоюз. Еще реже использу-
ются такие способы защиты, как 
суд и трудовая инспекция.

«Сегодня работники, особен-
но на частных предприятиях, на-
ходятся в слишком зависимом 
положении от своего руководст-
ва, — отмечает Андрей Покида. — 
Люди готовы потерпеть, но не го-
товы лишний раз обострять от-
ношения. И лишь когда происхо-
дит систематическое нарушение 
прав, начинают действовать. Но 
самый активный способ защиты 
— это все-таки набраться смело-
сти и пойти поговорить с началь-
ником. В каких-то случаях удает-
ся найти компромисс. Но если 
конфликт неразрешимый, люди 
предпочитают уходить и искать 
новое место».

Покида также обращает вни-
мание на тот факт, что практиче-
ски лишены возможностей юри-
дической защиты работники 
«теневой» сферы, так как у них 
отсутствуют документальные 
основания для подачи жалоб.

Тем не менее, как показывают 
данные опроса, усилия тех ра-
ботников, которые пытались от-
стаивать свои права, оказались 
не напрасными. В текущем году 
лишь 14 процентов из них не до-
бились успеха, а треть заявили, 
что им в полной мере удалось от-
стоять свои права. По данным 
РАНХиГС, за десять лет доля по-
ложительных решений по жало-
бам работников увеличилась в 
два раза.

ЦИФРА
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ЛЕТ
придется ждать равноправия муж-
чин и женщин в сфере труда и 
занятости, прогнозирует Всемир-
ный экономический форум (ВЭФ) 
в своем ежегодном докладе.

Правила съема
По словам собеседника 
«РГ», подготовка ин-
фраструктуры по выда-

че и приему новых денег, обнов-
ление программного обеспече-
ния и кассового оборудования 
должны занять у банков в сред-
нем полтора-два месяца, но жест-
ких сроков ЦБ здесь не ставит.

В пресс-службе Сбербанка 
«Российской газете» сообщили, 
что банкоматы и терминалы бан-
ка не принимают купюры 200 и 
2000 рублей — адаптация обору-
дования еще не завершена. Одна-
ко прием новых банкнот ведется 
в офисах банка. Массовая пере-
настройка банкоматов и терми-
налов Сбербанка на прием новых 
денег начнется в конце ноября и 
окончательно завершится в пер-
вом квартале 2018 года, следует 
из комментария банка. «Процесс 
адаптации будет реализовывать-
ся поэтапно, «волнами», по мере 
поступления новых банкнот в ре-
гионы, от наиболее крупных на-
селенных пунктов к более мел-
ким», — уточняют в Сбербанке. В 
пресс-службе ВТБ также сообщи-
ли, что банк сейчас ведет работу 
по переоборудованию банкомат-
ной сети для приема новых ку-
пюр.

 Для приема новых купюр в 
банкоматах нужно обновление 
прошивки валидатора — устрой-
ства, которое распознает бан-
кноты, рассказывает руководи-
тель управления развития отно-
шений с обеспеченными клиен-
тами и некредитных продуктов 
Райффайзенбанка Дамьен Ле-
клер. «Новая прошивка поступит 
в РФ только в конце ноября. По-
сле этого нас ждет тестирование 
на локальной площадке вендора, 
тестирование на стороне банка, 
покупка прошивки и установка 
ее на всю сеть», — говорит он. По 
оценке Леклера, этот процесс 
займет больше полутора меся-
цев. 

По словам представителя бан-
ка «Возрождение», на перена-
стройку программного обеспече-
ния всей сети банкоматов кре-
дитной организации потребует-
ся несколько месяцев. Управляю-
щий директор департамента 
управления эффективностью 
розничного  бизнеса  банка 
«Уралсиб» Кирилл Ильин сооб-
щил, что новое программное 
обеспечение в зависимости от 
модели банкомата или термина-
ла будет готово в течение ноя-
бря—февраля.  

При этом офисы банков в от-
личие от устройств самообслу-
живания уже подготовлены к 
приему новых денег. Помимо 
Сбербанка об этом заявили пред-
ставители «Возрождения» и 
«Уралсиба». По словам директо-
ра по организации кассовой ра-
боты и инкассации Промсвязь-
банка Сергея Чаленко, если но-
вые купюры поступят в отделе-
ния банка, то их примут у населе-
ния. Сейчас банк адаптирует 
счетно-сортировальные машины 
уже к массовому приему бан-
кнот, добавляет он.

Приниматься в банкоматах 
будут все существующие в Рос-
сии номиналы купюр, включая 
новые, рассказывают представи-
тели различных банков. Вопрос с 
выдачей уже сложнее. Современ-
ные банкоматы, как правило, мо-
гут работать на выдачу одновре-
менно с четырьмя номиналами. 
На данный момент в подавляю-
щем большинстве банков это ку-
пюры 100, 500, 1000 и 5000 ру-
блей (реже — 50 рублей вместо 
5000). Скорее всего, с массовым 
вводом двух новых номиналов 
при выдаче через банкоматы 
придется отказываться от части 
старых, отмечают представители 
банков. Из их комментариев сле-
дует, что банки решат этот во-
прос исходя из спроса и требова-
ний клиентов. 

По словам еще одного собе-
седника «Российской газеты» на 
рынке, банки могут принять ре-
шение по отказу от определен-
ных номиналов в каждом кон-
кретном банкомате, а не сразу 
общее для всех. В частности, в 
мультивалютных банкоматах в 
пользу купюр 200 и 2000 рублей 
банки могут изъять наименее по-
пулярные купюры в долларах и 
евро, обеспечив таким образом 
выдачу российских денег всех 
номиналов.

Напомним, Банк России пре-
зентовал новые купюры 12 октя-
бря. По словам главы ЦБ Эльви-
ры Набиуллиной, в тот же день 
они поступили в обращение. Тог-
да же Набиуллина уточнила, что 
банкноты будут вводиться поэ-
тапно, поскольку разрабатыва-
ются в строгой секретности — это 
международная практика, ис-
пользуемая ЦБ для противодей-
ствия фальшивомонетчикам. 

Российские деньги традици-
онно оформляются видами горо-
дов. Регионы, попавшие на новые 
купюры, выбраны народным го-
лосованием в конце прошлого 
года. По его итогам на банкноте в 
200 рублей появились виды Се-
вастополя (памятник затоплен-
ным кораблям и вид на Херсонес 
Таврический), на банкноте в 
2000 рублей — виды Дальнего 
Востока (мост на остров Русский 
и космодром Восточный).

Сейчас, до массового ввода 
новых банкнот в обращение и 
приема через банкоматы, гра-
ждане нередко относятся к ним 
как к сувенирной продукции. 
Так, на нескольких интернет-
площадках корреспондент «Рос-
сийской газеты» обнаружил, что 
владельцы первых новых бан-
кнот продают их выше номинала. 

Чаще всего встречаются пред-
ложения купить банкноту номи-
налом 200 рублей за 300 рублей, 
банкноту номиналом 2000 ру-
блей — за 3000 рублей (хотя есть и 
предложения взять купюру непо-
средственно по номиналу). Инте-
рес потенциальных покупателей 
подогревается тем, что речь идет 
о продаже банкнот с «красивым» 
учетным номером — в стартовой 
версии он начинается с букв 
«АА». Прием и выдача купюр нового номинала в банкоматах пока закрыты для клиентов банков.

Показать снимки можно и по скайпу, вопрос в том, что на них увидит спе-
циалист и какой в итоге поставит диагноз.

Люди готовы тер-
петь до последнего 
и не жалуются, 
лишь бы не обо-
стрять отношения 
с начальством

Второй и третий 
энергоблоки АЭС 
«Бушер» в Иране 
построят по россий-
скому проекту поко-
ления «три плюс»

Эксперты рассказали, 
кого ждут сокращения — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1462364

Это первый энергоблок АЭС «Бушер», а сейчас начали гото-
вить котлован для второго. 
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Как распахнули занавес для второй очереди АЭС 
«Бушер» — фоторепортаж и видео на сайте 
rg.ru/art/1468357
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Ту-22М3 вновь 
бомбили 
боевиков 
в Сирии

УДАРИЛИ 
С НЕБА

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА шесть дальних бомбар-
дировщиков Ту-22М3 нанесли 
очередной массированный бом-
бовый удар по объектам терро-
ристов в Сирии.

По сообщению Минобороны 
РФ, самолеты взлетели с терри-
тории России, прошли над тер-
риторией Ирана и Ирака и точно 
поразили опорные пункты и 
пункты управления боевиков, их 
склады с вооружением и укры-
тия для техники в районе города 
Абу-Кемаль (провинция Дейр-
эз-Зор). 

Средства объективного 
контроля подтвердили: россий-
ские бомбардировщики по це-
лям не промахнулись.

В оборонном ведомстве уточ-
нили, что операция была осу-
ществлена для поддержки пра-
вительственных войск, наступа-
ющих на отряды запрещенной в 
нашей стране ИГИЛ на востоке 
Сирии. Во время выполнения за-
дачи дальние бомбардировщики 
прикрывали истребители Су-
30СМ, специально поднятые для 
этого с аэродрома Хмеймим. За-
тем все российские самолеты 
вернулись на аэродромы бази-
рования.

Напомним, что накануне ше-
стерка Ту-22М3 провела атаку на 
позиции и инфраструктуру тер-
рористов в провинции Дейр-эз-
Зор. Бомбовый удар тоже нано-
сился по объектам боевиков под 
Абу-Кемалем. А днем ранее че-
тыре залпа крылатыми ракетами 
«Калибр» дал экипаж находя-
щейся в восточной части Среди-
земного моря российской под-
лодки «Великий Новгород». Пу-
ски моряки произвели из под-
водного положения, на дально-
сти от 350 до 700 километров до 
объектов террористов, также 
расположенных в сирийской 
провинции Дейр-эз-Зор.

Безопасность Терроризм только военными методами не истребить

Сирия в ожидании 
свободы

Виктор Бондарев, председатель 

Комитета Совета Федерации 

по обороне и безопасности, 

экс-главком ВКС России

Н
ародная мудрость 
призывает не гово-
рить «гоп», пока не 
перепрыгнул. Одна-
ко скорое заверше-

ние операции по освобождению 
Сирии от террористов можно 
прогнозировать с высокой степе-
нью уверенности. На сегодня под 
контролем ИГ находится менее 5 
процентов территории страны. 
Это официальные данные, под-
твержденные министром оборо-
ны Сергеем Шойгу по состоянию 
на 1 ноября. Напомню, что на со-
вещании министров обороны 
стран — членов АСЕАН неделю 
назад звучала цифра 5 процен-
тов. То есть даже посуточная ди-
намика налицо. 

Российские Вооруженные 
силы реализуют завершающий 
этап борьбы, начало которому по-
ложило освобождение Ракки — не-
официальной столицы ИГ (запре-
щена в нашей стране. — Прим. 
ред.). Это не только военно-поли-
тически, но и психологически 
важный, переломный момент. 
Если операция будет проводиться 
по плану, то до конца года терри-
торию Сирии полностью очистят 
от террористов.

Сопротивление боевиков на 
территории страны сейчас носит 
очаговый (в географическом пла-
не) и фрагментарный (в плане 
действий) характер. Причем их 
паника выражается в том числе в 
гипертрофированном тиражиро-
вании мелких, частных «успе-
хов». Захват танка Т-90А россий-
ского производства (а это всего 
лишь подвижная боевая точка, не 
более того) в районе города Мея-
дин неделю назад смаковался бое-
виками так, будто они как мини-
мум разбили целый отряд или за-
владели крупным регионом. Но 
подобные действия являются сла-
быми попытками ИГ отсрочить — 
подчеркну, не предотвратить, а 
именно отсрочить, так как исход 
предрешен, — свое окончательное 
поражение. 

География наступательной 
операции правительственных 
войск Башара Асада при поддер-
жке наших вооруженных сил на 
лагеря радикальных исламистов 
ширится. Темпы разгрома терро-
ристов впечатляют: за последние 
месяцы удалось освободить райо-
ны Хамы и Хомса, Латакию, Паль-
миру, Алеппо, значительную 
часть Дейр-эз-Зора и наконец 
Ракку. Буквально два дня назад 
наши бомбардировщики ТУ-
22М3 нанесли удар по опорным 
пунктам и местам дислокации 
террористов в районе Абу-Кема-
ля. Уничтожили очередной круп-
ный склад вооружений и боепри-
пасов в провинции Дейр-эз-Зора.

По данным Минобороны Рос-
сии, по состоянию на 1 ноября 
уничтожено как минимум 200 
подконтрольных ИГ нефтяных и 
газовых месторождений, свыше 
180 нефтеперерабатывающих за-
водов, более 120 станций пере-
качки топлива и около 4 тысяч 
бензовозов. Все это осуществлено 
в значительной мере силами рос-
сийской авиации. 

И еще важный аспект: мы смо-
гли подорвать экономику ИГ, ко-
торая находится в прямой зависи-
мости от продажи углеводородов. 
Так, два года назад, когда Россия 
начала операцию в Сирии, бюд-
жет террористической организа-
ции получал около 50 млн долла-
ров в месяц от нефтепродаж на 
территории страны (в год получа-

лось по 3 млрд долларов). В от-
дельные периоды сумма доходила 
до отметки в 10 млн долларов за 
сутки. Сейчас доходы ИГ от тор-
говли нефтью сократились до 3—4 
млн долларов в месяц. Финансо-
вый урон обусловил серьезную 
проблему с пополнением военно-
технических и человеческих ре-
сурсов, с которой сейчас столкну-
лись боевики.

Вместе с тем борьба с террори-
стами не тождественна борьбе с 
терроризмом. Точными ударами 
можно уничтожить десятки, со-
тни, даже тысячи боевиков, целые 
группы вместе с их инфраструк-
турой. Но терроризм как явление 
военными методами не истре-
бить. Для этого необходима широ-
кая межгосударственная консо-
лидация — в политическом, дипло-
матическом, социальном, гума-
нитарном, интеллектуальном и 
нравственном аспектах. 

К сожалению, риск рассеива-
ния боевиков, распространения 
автономного джихада, то есть ро-
ста точечных ударов по мирным 
городам и странам, очень высок. 
Поэтому надо мобилизовать уси-
лия всего мирового сообщества, 
подлинно заинтересованного в 
глобальной гармонии, для сов-
местной борьбы не только с тер-
рористическими организациями, 
а прежде всего с терроризмом как 
с одной из главных угроз между-
народной безопасности XXI века. 

На днях в Нью-Йорке привер-
женец радикального ислама со-
вершил чудовищную атаку на 
мирных жителей. Погибли дети. 
Принося соболезнования семьям 

погибших, я хочу подчеркнуть: 
это происшествие — сигнал для 
США о том, что пора начинать 
подлинную борьбу с международ-
ным терроризмом. Ведь под при-
крытием противодействия иги-
ловцам и джебхатовцам США сов-
местно со своими сателлитами 
долгое время пытались уничто-
жить режим Башара Асада, истре-
бляя при этом не только прави-
тельственные войска, но и мир-
ных жителей. 

Содействие, которое оказыва-
ла американская коалиция банди-
там ИГ в Сирии, уже не является 
секретом. В конце октября сирий-
ские правительственные войска 
при активной поддержке наших 
ВКС захватили крупнейший 
склад боеприпасов и бронетехни-

ки ИГ. И обнаружили там колос-
сальные запасы оружия, принято-
го на вооружение странами НАТО. 
Среди них оказались новейшие 
военные образцы производства 
США, Бельгии, Великобритании, 
в том числе изготовленная в 2011 
году в Британии 155-мм гаубица. 
И это далеко не единичный слу-
чай, когда американские и евро-
пейские оружие и боеприпасы на-
ходят на разгромленных базах ис-
ламистов и в освобожденных от 
них городах. 

Всякий раз, когда становится 
известно, что американский или 
британский самолет сбрасывает 
грузы для ИГ, контрдоводы запад-
ной стороны сводятся к общим 
фразам: мол, это фальсификация, 
провокация, ошибка. Но амери-
канскую помощь боевикам, пере-
фразируя русскую пословицу, «в 
мешке не утаишь». Есть докумен-
тальные подтверждения такой по-
мощи террористам со стороны 
США и их союзников. Аэрофото-
снимки, сделанные Минобороны 
России чуть более месяца назад, 
запечатлели расположение аме-

риканской военной техники на 
подконтрольных ИГ территориях. 
В частности, там с воздуха обна-
ружены автомобили «Хаммер», 
состоящие на вооружении США. 
Причем следов боевых действий 
или разрушения укрепрайонов 
террористов близ мест их дисло-
кации на этих снимках не видно. 

На подконтрольной ИГ терри-
тории американский спецназ, 
свободно двигаясь через порядки 
боевиков, обеспечивал проход 
для отрядов сирийской «демокра-
тической оппозиции» к Дейр-эз-
Зору без всякого военного охра-
нения. И ИГ не оказывал им ника-
кого сопротивления. 

Вот другое свидетельство аме-
риканской помощи террористам. 
Когда наша авиация в сентябре 
начала операцию по освобожде-
нию Дейр-эз-Зора, международ-
ная коалиция под руководством 
США резко снизила интенсив-
ность ударов по ИГ в Ираке. В это 
же время шла переброска круп-
ных сил террористов к Дейр-эз-
Зору из приграничных регионов 
Ирака. Этот аргумент, напомню, 

приводил официальный предста-
витель Минобороны России 
Игорь Конашенков. 

США безапелляционно заявля-
ют, что Башар Асад должен уйти. 
Его свержение относится к числу 
приоритетов внешней политики 
американского госдепа. Между 
тем хорошо известно, что в США 
придерживаются принципа «цель 
оправдывает средства». Там уже 
неоднократно демонстрировали 
готовность к сотрудничеству с од-
ним «врагом» (того, кого они счи-
тают таковым) для уничтожения 
другого. 

Штаты оказывают боевикам 
содействие и стратегического ха-
рактера. Теперь, когда разгром ИГ 
на территории Сирии близок к за-
вершению, заокеанские спонсо-
ры ищут для своих подопечных 
пути отступления. И среди наибо-
лее предсказуемых направле-
ний — Афганистан. 

Есть ли надежда на позитив-
ные изменения в сотрудничестве 
России и США по Сирии? Откро-
венно говоря, небольшая. «Маяч-
ком», указывавшим на прогресс, 
на какое-то время показалось 
официально признание госдепом 
того факта, что террористы ис-
пользовали в Сирии химоружие. 
Однако на следующем этапе 
вновь пошел откат к деструктиву 
и непониманию. 

Когда Россия наложила вето на 
проект резолюции США о продле-
нии мандата СМР ООН и ОЗХО, 
американцы тут же начали огуль-
но обвинять нас в намерении по-
мешать расследованию престу-
плений с использованием отрав-
ляющих веществ в Сирии. Но 
наша страна выступила не против 
продления мандата СМР ООН и 
ОЗХО как такового, а против при-
нятия поспешного решения. 

С докладом по химатакам, ко-
торый Штаты представили на 
днях, в России ознакомились. Что 
можно сказать? Расследование 
проведено однобоко, под нужным 
Вашингтону ракурсом. Во всех 
преступлениях обвиняются вой-
ска Асада. Российскую оценку со-
бытий документ вообще не учи-
тывает. После соответствующего 
заявления МИД России о неприз-
нании результатов американско-
го доклада на нас посыпался оче-
редной шквал обвинений в под-
рыве работы ООН. 

Но, как говорится, «караван 
идет». Россия сейчас концентри-
рует усилия на завершении опе-
рации по ликвидации террори-
стов на Ближнем Востоке и прове-
дении системной, в том числе пре-
вентивной работы по противо-
действию международному тер-
роризму на всем земном шаре. 

Воздушные удары по террористам в Сирии наносили и экипажи палубных истребителей Су-33 и МиГ-29К, взлетавшие с авианесущего крейсера «Адмирал Кузнецов».

Будучи главкомом ВКС, Виктор 
Бондарев руководил нашей авиа-
цией в Сирии с осени 2015-го. 

Акцент

 Аэрофотосъемка запечатлела 
расположение американской 
военной техники на подкон-
трольных ИГ территориях 

Акцент

 Два года назад террористы 
ежемесячно получали от про-
дажи сирийской нефти около 
50 миллионов долларов
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ПУТЬ, РАВНЫЙ СТОЛЕТИЮ
В ЭТИ дни страна вплотную приблизилась к дате, очень 
значимой не только в ее собственной, но и во всемирной 
истории, — 100-летию Русской революции.

Юбилейный год обострил внимание к вопросам, ко-
торые на протяжении века были и до сих пор остаются 
дискуссионными. «Великая революция» или «больше-
вистский переворот»? Какая цена была заплачена за со-
циальный эксперимент, длившийся более семи десяти-
летий? Способна ли модель госустройства, созданная 
после распада СССР, конкурировать с советским проек-
том? На эти вопросы искала ответы Ассоциация иссле-
дователей российского общества (АИРО-XXI).

С каким знаком следует оценивать Октябрь-1917? 
«Расставлять знаки — «плюсы» и «минусы» — это неверно с 
точки зрения исторического мышления, — сказал «РГ» ру-
ководитель Международного совета АИРО-ХХI Геннадий 
Бордюгов. — Любой факт минувшего содержит в себе как 
положительные, так и отрицательные моменты, их пере-
плетения и образуют живую ткань истории. Во-первых, 
1917 год и весь советский период были исторически неиз-
бежными, если они произошли. Во-вторых, коммунисти-
ческий эксперимент оказал как колоссальное негативное 

воздействие на наш 
народ, прежде всего 
из-за той цены, ка-
кую за него при-
шлось заплатить, так 
и мощное положи-
тельное влияние». 
Есть ли какое-либо 
сходство сегодняш-

ней российской ситуации с тогдашней? «Подобная анало-
гия сегодня популярна в соцсетях, — ответил историк. — 
Однако с ней трудно согласиться, и вот почему. Давайте не 
забывать, в 1917-м страна переживала кризис: изнуряю-
щая война, обвал уровня жизни большинства населения. 
А что сейчас? Да, есть инфляция, цены растут, с экономи-
кой по-прежнему не все в порядке. Но сравнивать с этой 
точки зрения обе эпохи, по-моему, некорректно».

Нельзя не сказать, что Октябрь 1917 года был во мно-
гом подготовлен Февралем. В самых общих чертах — упро-
щенно — существуют три взгляда на Февральскую револю-
цию. Левые трактуют ее как результат обострившейся до 
предела классовой борьбы между эксплуатируемыми и 
эксплуататорами. Либералы — как доведенное до точки 
кипения недовольство просвещенной буржуазии цар-
ским самодержавием, попирающим права и свободы. Мо-
нархисты — как душепагубное забвение Бога и крушение 
веры в Царя и Отечество. Но и те, и другие, и третьи схо-
дятся в том, что в феврале 1917-го не было ни одного пред-
приятия в Петрограде, которое бы не бастовало и рабочие 
которого не входили бы в казармы и не просили у солдат 
оружия, и не было ни одной казармы, которая не встала 
бы под ружье и не вышла на улицы. Было брожение умов, 
были разрозненные выступления, но не было единой ор-
ганизующей силы. И вообще почему вторая русская рево-
люция (первая случилась в 1905-м) произошла именно в 
этом месяце? Разве кто-то ее планировал, назначал дату 
(мифологическое «сегодня — рано, послезавтра — поздно»  
будет сказано в октябре)? Нет, все случилось как бы само 
собой, по воле рока. Роковую стихию одновременно видел 
и отказывался видеть тут Александр Солженицын. В сво-
ем исследовании «Размышления над Февральской рево-
люцией», опубликованном в «Российской газете», писа-
тель дал глубокое и точное описание паралича власти, 
распада монархии, гибели династии.

Стихия стихией, 
но совершенно оче-
видно, что в те дни и 
пролетариат, и бур-
жуазия, и крестьян-
ство, и армия, и даже 
часть капитализиро-
вавшегося дворянст-
ва выступали заодно. 
Они выступали про-
тив бессильной мо-
нархии. При этом у 
всех социальных 
групп существовал 
запрос на участие в 
управлении государ-
ством: после того как 
царем была распущена Дума, а затем он сам отрекся от 
престола, в России не осталось никаких легитимных 
структур (это помимо прочего тоже подготовило почву 
для Октября). Если бы Николай II вовремя расширил пол-
номочия общества, включил его в работу, Россия смогла 
бы лучше подготовиться к войне, избежала бы и дальней-
ших потрясений. За то, что случилось в феврале 1917 года, 
подготовившим Октябрь, несут ответственность и либе-
ралы. Когда Милюкову, Шипову и еще нескольким поли-
тическим деятелям Столыпин предложил войти в прави-
тельство, они ответили: «Мы не будем сотрудничать с ан-
тинародным режимом». В итоге сами отвергли реформы.

Октябрь 1917 года произвел необратимые перемены в 
сознании всех слоев общества. Глубокую эволюцию про-
делала, например, интеллигенция, по крайней мере та ее 
часть, что не успела или не пожелала подняться на борт 
«философского парохода». Эту эволюцию особенно впе-
чатляюще воплотил собой автор крамольных «Несвоевре-
менных мыслей», перековавшийся в зачинателя лениниа-
ны. Такую же эволюцию, только в обратную сторону, в от-
ношении к Октябрю проделал советский интеллигент — от 
страстного требования «убрать Ленина с денег» до сжига-
ния партбилета в прямом эфире. Сегодня этот персонаж 
истории выражает «неоднозначное отношение» к репрес-
сиям и величает Сталина «эффективным менеджером».

Об уроках Русской революции уже было и еще будет 
сказано немало. Главный же ее урок вполне очевиден: од-
ним махом, используя насилие, невозможно разрешить 
накопившиеся противоречия, разделаться с изжившим 
себя порядком и наскоро создать что-то взамен ему. 
Столь же очевидно и другое: Россия рушится не тогда, 
когда ослабевает центральная узда, а когда власть глуха к 
новым общественным запросам. 

Октябрь 1917 года 
был во многом под-
готовлен Февралем

Россия рушится 
не тогда, когда осла-
бевает центральная 
узда, а когда власть 
глуха к новым 
общественным 
запросам 

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

МЧС

Для подъема 
Ми-8 прибыл 
плавучий кран

ТАЙНА НА ДНЕ

Тимофей Борисов

К МЕСТУ крушения вертолета 
Ми-8 авиакомпании «Конверс 
авиа» у побережья Шпицбергена 
вчера подошел норвежский пла-
вучий кран. Ему предстоит под-
нять разбившийся вертолет с 
глубины 209 метров.

Операция по подъему остан-
ков будет совместной. Вчера 
оперативная группа МЧС Рос-
сии вместе с норвежскими вла-
стями прорабатывала техниче-
ские детали. Зафрахтованное 
норвежское судно Maersk Forza 
обладает грузоподъемностью 
250 тонн. Этого должно хватить 
для подъема остова вертолета. 
Главное, оторвать его от грунта.

Накануне российские спаса-
тели с помощью глубоководного 
телеуправляемого аппарата 
«Фалькон» выполнили все под-
готовительные работы, необхо-
димые для начала операции. Об-
следование фюзеляжа воздушно-
го судна показало, что корпус 
вертолета не имеет серьезных 
повреждений. Обследовали и 
всю прилегающую к месту кру-
шения донную территорию в по-
исках тел погибших. Никого и 
ничего не нашли, но картина 
ясна: вертолет лежит на грунте 
винтом вниз. Спасателям также 
удалось завести аппараты 
внутрь самого Ми-8. Оказалось, 
что вертолет пуст. Ни одного 
тела ни в кабине, ни в салоне нет. 
По свидетельству спасателей, 
необследованной осталась толь-
ко самая задняя часть салона. 
Она во всех вертолетах зашторе-
на плотным брезентом. Туда ап-
паратам заглянуть не удалось. 

Операция российских 
спасателей на месте 
крушения вертолета Ми-8 
вблизи Шпицбергена. 
Фотогалерея на сайте 
rg.ru/art/1467884
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РЕШЕНИЕ Бывшему чиновнику 
Ростуризма Дмитрию Амунцу 
подтвердили приговор

Довели до тюрьмы

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным 
приговор бывшему заместителю 
главы Ростуризма Дмитрию 
Амунцу, осужденному по делу о 
хищении 29 млрд рублей у Меж-
промбанка.

Адвокаты просили апелляци-
онную инстанцию городского 
суда отменить приговор и оправ-
дать их подзащитного. Во время 
заседания сам Дмитрий Амунц 
заявил, что во время рассмотре-
ния дела в суде первой инстанции 
не было опровергнуто ни одного 
факта защиты о невиновности, а 
также, по его мнению, был нару-
шен принцип состязательности 
сторон. На заседании также было 
озвучено письменное поручи-
тельство председателя Союза ки-
нематографистов РФ Никиты 
Михалкова, который посчитал 
уголовное преследование экс-чи-
новника трагическим недоразу-
мением. В свою очередь проку-
рор попросил суд признать при-
говор Амунцу законным и оста-
вить без изменений.

18 апреля Тверской суд Мо-
сквы приговорил Амунца к 7 го-
дам заключения в колонии обще-
го режима. Также суд удовлетво-
рил иск Агентства по страхова-
нию вкладов к осужденному на 
28,5 млрд рублей. В счет возме-
щения убытков были арестованы 
принадлежащие Амунцу маши-
ны Porsche и Mercedes-Benz, 1/2 
доли в загородном доме на Ру-
блевке и банковские счета.

Как следует из приговора, в 
2008—2009 годах Амунц был по-
собником хищения около 29 мил-
лиардов рублей, выделенных 
Банком России «Международно-

му промышленному банку» в ка-
честве беззалогового кредита. По 
данным следствия, деньги выво-
дились через перечисления на 
счета фирм, в том числе с номи-
нальными директорами, которы-
ми выступали сотрудники част-
ного охранного предприятия. 
Схему хищения, как следует из 
приговора, в 2008 году разрабо-
тал владелец Межпромбанка 
Сергей Пугачев. В дальнейшем 29 
млрд рублей при участии предсе-
дателя исполнительной дирек-
ции Межпромбанка Александра 
Диденко, как установил суд, 
были конвертированы в валюту и 
переведены в иностранную ком-
панию, принадлежащую Пугаче-
ву, что дало ему возможность 
распорядиться похищенными 
деньгами по собственному усмо-
трению. В настоящее время Пуга-
чев находится в международном 
розыске. Соучастник хищения 
Диденко осужден и отбывает на-
казание в колонии. Причем Алек-
сандр Диденко пошел на сделку 
со следствием, признал вину и 
был вначале приговорен к трем 
годам заключения условно. Од-
нако позже Мосгорсуд в апелля-
ции заменил условный срок на 
реальный.

Во время судебного следствия 
сам Дмитрий Амунц дал показа-
ния, согласно которым все его 
управленческие полномочия как 
единоличного исполнительного 
органа, в том числе по распоря-
жению финансами компании 
«ОПК Девелопмент», были суще-
ственно ограничены учредитель-
ными документами и внутренни-
ми нормативными актами ком-
пании. Свою вину он категориче-
ски отрицал.

СУД Присяжные сказали 
«виновен» убийце 
пяти байкеров 

Обиделся 
и расстрелял 

Наталья Козлова

ПРИСЯЖНЫЕ согласились с собранными следственны-
ми органами Главного следственного управления СК по 
Московской области доказательствами вины Ильи Асее-
ва. Он признан виновным по уголовной статье «Убийство 
двух и более лиц». Присяжные признали убийцу пяти 
байкеров не заслуживающим снисхождения.

Это громкое преступление случилось ранним май-
ским утром прошлого года в деревне Челохово Егорьев-
ского района. Там около заброшенного здания пивова-
ренного завода между пятью мужчинами, приехавшими 
на мотоциклах, и Ильей Асеевым случился конфликт. 
Итог оказался страшным — Асеев из охотничьего караби-
на «Сайга» расстрелял байкеров. Свидетелями расстре-
ла стали две девушки, сопровождавшие мотоциклистов. 
Их он не тронул.

Задержали Асеева спустя буквально несколько часов 
после бойни недалеко от его дома. На допросе он не запи-
рался и сразу при-
знал вину. По его 
версии, байкеры на-
говорили ему много 
обидного, вот он и не 
сдержался. К распра-
ве его якобы подтол-
кнуло то, что прия-
тели прогнали его из 
компании, в которой 
они распивали алко-
голь, унизив перед 
девушками. 

А еще Асеев ут-
верждал, что парни 
на мотоциклах его избили и отобрали шлем. 

По версии с другой стороны, погибшие члены байкер-
ского клуба остались в лагере, чтобы охранять импрови-
зированную сцену и аппаратуру, подготовленные к 
празднику по случаю открытия летнего мотосезона. У 
Асеева и его будущих жертв возник конфликт во время 
распития спиртного. По некоторым данным, убийца от-
казался выпить за здоровье байкера, у которого в тот 
майский день был день рождения. 

Уголовное преступление всколыхнуло байкерскую 
общественность, и она кинулась сама искать убийцу. 
Этого допустить было никак нельзя, и правоохранители 
старались опередить байкеров, чтобы предотвратить 
расправу. В итоге 27-летнего Илью Асеева поймали все-
таки профессионалы — бойцы СОБРа и оперативники уг-
розыска. Молодой человек прятался у себя дома. До это-
го правоохранительные органы нашли брошенной ма-
шину Асеева, на которой он уехал с места преступления. 
В автомобиле было найдено оружие — охотничий кара-
бин «Сайга». Задержанный в мирной жизни трудился 
охранником, и вроде бы ему не очень нравилась эта ра-
бота.

Вердикт присяжных означает, что через несколько 
дней судья назовет срок наказания. По предъявленной 
статье за смерть пятерых срок может быть и пожизнен-
ным.

ПРАВО Тюремное 
ведомство закрывает 
дальние колонии

Садитесь ближе

Владислав Куликов

ВЧЕРА заместитель директора Федеральной службы ис-
полнения наказаний Валерий Бояринев заявил, что тю-
ремное ведомство ломает старые традиции, когда заклю-
ченных отправляли в дальние лесные лагеря чуть ли не 
на краю света.

Сегодня Федеральная служба исполнения наказаний 
внедряет иные принципы: колонии должны быть в до-
ступных для родственников осужденных местах. Чтобы у 
сидельцев не рвались связи с семьями. А сами осужден-
ные по возможности должны сидеть ближе к дому. 

Как сообщил Валерий Бояринев, за шесть лет служба 
закрыла более 85 труднодоступных лесных колоний. Это 
заявление прозвуча-
ло на «круглом сто-
ле» по вопросам ис-
правления осужден-
ных. По словам заме-
стителя директора 
ФСИН, раньше 50 
процентов  колоний 
находилось в труд-
нодоступных ме-
стах, в лесах. Бараки 
деревянные. Нор-
мальной канализа-
ции подчас не было. 
Но вряд ли эта ин-
формация кого-то удивит, мы и раньше об этом знали. 
Новость в том, что служба исполнения наказаний от та-
кой практики уходит.

«Численность заключенных падает, и мы имеем воз-
можность решать эти вопросы, — рассказал Валерий Боя-
ринев. — На сегодняшний день уже закрыли более 85 ле-
сных подразделений, которые были труднодоступные, в 
них отсутствовали элементарные бытовые условия — 
вода, канализация и так далее».

Эта работа ведется в рамках программы оптимизации 
тюремной системы. Более 80 процентов осужденных в 
России теперь отбывают наказание в своих регионах. 
Лишь отдельные категории заключенных в обязательном 
порядке отправляются в дальние края, в основном это 
террористы и экстремисты, их действительно лучше от-
делить от привычной среды. В остальных случаях даль-
ний переезд возможен, если в регионе нет колоний нуж-
ного режима. Или колонии переполнены. Например, 
женские колонии есть не во всех регионах. Проблемы 
также возникают с теми, кто осужден в Москве или Мо-
сковской области. Раньше их могли отправить на другой 
конец страны. Теперь осужденных из столичного регио-
на распределяют в основном по колониям Центрального 
федерального округа. Реформирование системы коло-
ний удалось провести благодаря общему снижению чи-
сленности заключенных. Также в ведомстве сейчас нача-
ли эксперимент в колониях четырех регионов: в казен-
ных домах отделяют отъявленных уголовников от тех, 
кто ведет себя дисциплинированно.

АВТОМОБИЛИ Немецкий автопроизводитель 
объявил цену на молодежный кроссовер — 
3 миллиона рублей

Мал, да дорог 
Владимир Баршев

П
роизводитель одной из са-
мых популярных немец-
ких марок объявил цену 

на свой новый проект.
Речь идет о BMW X2. По сооб-

щению компании, продажи этого 
небольшого кроссовера начнут-
ся с марта следующего года. Как 
сообщают в компании, это «экс-
тремально необычный автомо-
биль».

Новый BMW X2 с первого 
взгляда показывает свою спор-
тивную сущность. Мощный и ат-
летичный, он предлагает дина-
мику и маневренность, которые в 
этом классе автомобилей не име-
ют себе равных».

Вероятно, именно по этой 
причине производитель решил, 
что в первую очередь он заинте-
ресует «активных молодых лю-
дей, которые ценят индивидуаль-

ность, настоящее удовольствие 
за рулем и утонченный стиль».

И тут сложно возразить. Со-
гласно техническим характери-
стикам, этот новый кроссовер 
способен разогнаться до 100 
км/ч за 7,7 секунды. При этом 
максимальная скорость, до кото-
рой он может разогнаться 227 
км/ч. Не спорткар, конечно, но 
показатели впечатляющие.

Кроме того, на 100 киломе-
тров пробега при смешанном ци-
кле эксплуатации он израсходует 
всего 4,8 литра топлива. 

Автомобиль будет доступен с 
линейкой бензиновых двигате-
лей мощностью от 140 до 192 ло-
шадиных сил либо со 150-силь-
ным дизелем. Варианты с автома-
тической трансмиссией допол-
нительно оснащаются опцио-
нальными лепестками переклю-
чения передач, расположенными 
на спортивном рулевом колесе.

Правда, есть один не очень 
приятный момент для молодой 
аудитории. Это цена этого крос-
с о в е р а .  Та к  ц е н н и к  н а  X 2 
sDrive20i Base — уже из названия 
видно, что это базовая комплек-
тация будет начинаться с 2 мил-
лионов 250 тысяч рублей. А в то-
п о в о й  к о м п л е к т а ц и и  X 2 
xDrive20d M Sport X — он берет 
свое начало от 2 миллионов 950 
тысяч рублей. В общем, как раз 
для состоятельной российской 
молодежи.

Напомним, что летом этого 
года BMW представила более чем 
взрослый автомобиль М5. Он по-
лучил двигатель V8 объемом 4,4 
литра и мощностью до 600 лоша-
диных сил. Максимальная ско-
рость этого седана ограничена на 
уровне 250 километров в час. До 
100 км/ч он разгоняется за 3,4 се-
кунды. Цена  тоже не детская — 
118 тысяч евро. 

Горячая линия ГАИ ответила на вопросы читателей по оформлению 
аварий

Авария без справок

Владимир Баршев 

В
чера в «Российской газе-
те» прошла «горячая ли-
ния» с ГИБДД по самой 
острой для водителей 
теме — как оформлять 

аварии после вступления в силу 
регламента работы ДПС. Согласно 
этому документу ГАИ больше не 
выписывает справки об аварии. 

У водителей возникла масса 
вопросов. Когда и в каких случа-
ях ГИБДД выезжает на место 
аварии и оформляет происше-
ствие? Какие документы полу-
чает на руки водитель? Какие 
рекомендации должен давать 
участникам аварии дежурный? 
Как быть, если инспектор ука-
зал не полный перечень повре-
ждений машины в результате 
аварии? 

На эти вопросы в редакции 
«РГ» отвечал начальник отдела 
обеспечения правоприменитель-
ной деятельности Главного 
управления по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России Андрей Клименко. 

Андрей Борисович, как теперь 
поступать водителям при офор-

млении ДТП, куда обращаться, с 
какими документами, раз справ-
ки больше нет? Это главные во-
просы на сегодня. 
АНДРЕЙ КЛИМЕНКО: С 20 октября в 
соответствии с приказом МВД 
России №664 не предусмотрена 
выдача справки о ДТП в случае, 
если документы об аварии 
оформляются сотрудниками по-
лиции. Эта норма вызвала ажио-
таж, поскольку были опасения, 
что страховщики будут отказы-
вать гражданам в выдаче возме-
щения на основании отсутствия 
этого документа. Хочу сразу по-
яснить, что в связи с изменения-
ми в законодательстве у МВД от-
сутствуют полномочия по ут-
верждению этой справки. Поэ-
тому ее исключили из докумен-
тов, которые оформляет ГИБДД. 

Чтобы избежать конфликтных 
ситуаций, мы приняли решение 
все сведения, которые ранее ука-
зывались в справке о ДТП, вклю-
чать в материалы дела о правона-
рушении, которое повлекло ава-
рию. То есть сведения о потерпев-
ших, об их транспортных средст-
вах, о полисах ОСАГО теперь 
включаются нашими сотрудника-
ми в постановление по делу об ад-
министративном правонаруше-
нии, протокол об административ-
ном правонарушении либо соот-
ветствующие определения. По-
вреждения транспортных средств 
тоже включаются в перечень све-

дений о транспортных средствах. 
Бывают ситуации, что поврежде-
ний очень много либо требуется 
дополнительные обстоятельства 
изложить, они могут быть офор-
млены приложением к протоколу. 

Полный текст «горячей линии» 
будет опубликован в одном из 
ближайших номеров «РГ»

Сотрудникам ДПС надо не только оформить аварию, но и помочь пострадавшим, а также выяснить, кто виноват и что делать.

Акцент

 В сложных ситуациях допол-
нительные обстоятельства 
могут быть оформлены при-
ложением к протоколу 

Читайте также: Заключенных предложили отпускать 
к местам работы за пределы зоны 
rg.ru/art/1456951

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Из Москвы переста-
ли отправлять осу-
жденных в сибир-
ские колонии, 
закрыто 85 дальних 
лагерей

Вердикт присяжных 
означает, что скоро 
судья назовет срок 
— за смерть пятерых 
он может быть 
и пожизненным

Новый BMW X2 не бьет рекордов скорости. Молодым быстрее и не надо.

Андрей Клименко объяснил читате-
лям «РГ», как теперь сотрудники 
ГИБДД оформляют аварии.
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Горячая линия
Евгений Владимирович Уфимцев
Исполнительный директор Российского союза автостраховщиков

СВОИ ВОПРОСЫ О ТОМ, КАК СЕЙЧАС ОФОРМЛЯТЬ АВАРИИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ 8 НОЯ-

БРЯ С 12 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕС-

ПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK@

RG.RU , А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ 8-499-257-58-92.

ПРОЕКТ 
Предлагается 
прописать 
в УК понятие 
незаконной 
рубки леса

ТОПОРНАЯ 
НОРМА

Владислав Куликов

ПРАВОВЕДЫ предлагают де-
тально прописать в законе поня-
тие незаконной рубки леса. Это 
позволит более четко отделить 
тех, кто своим топором соверша-
ет преступление. И не подводить 
под уголовную статью лесорубов, 
пусть что-то нарушивших, но пре-
ступление не совершивших.

Проблемы возмещения вреда 
окружающей среде обсуждались 
на «круглом столе» в рамках XII 
ежегодных научных чтений па-
мяти проф. С.Н. Братуся, про-
шедших в институте законода-
тельства и сравнительного пра-
воведения при правительстве 
России. Как рассказали ученые-
правоведы, общая площадь ле-
сов мира составляет около 4 
млрд га, и 20 процентов всех ле-
сов планеты расположено на 
территории нашей страны. Мы 
обязаны беречь это богатство. 
По данным правоведов, за год 
было выявлено около 50 тысяч 
нарушений лесного законода-
тельства. Сумма причиненного 
ущерба — почти 12 миллиардов 
рублей. Нарушителей привлека-
ют как к уголовной ответственно-
сти, так и в рамках КоАП. Как раз-
граничить уголовную и админи-
стративную ответственность ле-
сорубов, и обсуждали правоведы. 
Кстати, по данным Судебного де-
партамента при Верховном суде 
России, за шесть месяцев этого 
года по статье УК «Незаконная 
рубка лесных насаждений» было 
осуждено более 2 тысяч человек.

По словам выступавших на 
форуме, анализ судебной пра-
ктики показал, что у судов нет 
единых подходов. Нередко к 
уголовным статьям приводят 
хозяйственные споры, когда 
кто-то из предпринимателей 
взял в аренду лесной участок 
как раз для рубки, но потом в ка-
ких-то вопросах разошелся с 
местными властями. «Одной из 
таких причин является отсутст-
вие законодательно закреплен-
ного определения понятия «не-
законная рубка лесных наса-
ждений», — рассказал один из 
выступавших на форуме. — По 
этой причине зачастую суды не-
достаточно корректно и после-
довательно применяют нормы 
действующего законодательст-
ва в процессе рассмотрения дел, 
связанных с посягательствами 
на лесные насаждения, а также в 
процессе установления коррек-
тности квалификации соответ-
ствующих деяний органами го-
снадзора». Проще говоря, где-то 
хозяйственный спор выдают за 
браконьерство. А где-то могут, 
наоборот, посчитать экономи-
ческим конфликтом настоящее 
браконьерство. 

Также, по словам экспертов, 
необходим разъяснить, что счи-
тать восстановительными рабо-
тами: что именно должен делать 
нарушитель, чтобы возместить 
вред. Сегодня это в законах не 
прописано, и потому возникают 
споры. Какие-то работы засчиты-
вают, какие-то нет.

За год выявлено 
50 тысяч наруше-
ний лесного законо-
дательства, ущерб 
составил почти 
12 млрд рублей

В этом году за незаконную рубку 
лесных насаждений было осужде-
но более 2 тысяч человек.
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КАЗУС Министр обороны 
Британии потерял пост 
из-за коленки 
журналистки

Вспомнить все

Евгений Шестаков

ПОСЛЕ того, как стало известно об отставке главы обо-
ронного ведомства Британии Майкла Фэллона, извест-
ная радиоведущая и колумнистка Джулия Хартли-
Брюйер написала: «Это самая безумная и нелепая от-
ставка министра в истории». Впрочем, изменить уже ни-
чего было нельзя, и уход из правительства Фэллона те-
перь в британской истории будет накрепко связан с ее 
именем. Абсурдность сложившейся ситуации заключа-
ется в том, что, по словам одного из близких друзей сэра 
Майкла, «журналистка и министр — хорошие друзья». А 
события, о которых, не называя имен, вспомнила 49-лет-
няя замужняя Хартли-Брюйер, имели место 15 лет назад 
во время партийной конференции консерваторов.

По словам женщины, которые стали публичными, 
тогда один из мужчин, присутствовавших на ужине, не-
однократно пытался положить ей руку на коленку. В ито-
ге Джулия пригрозила, что ударит его по лицу. Как с юмо-
ром сообщила журналистка, «этот инцидент не оставил 
ее безутешной». Но мимоходом прозвучавшей историей 
заинтересовалась газета Sun. Она раскопала, что упомя-
нутым в рассказе Хартли-Брюйер мужчиной мог быть 
нынешний министр обороны. Узнав о результатах рас-
следования, женщина не стала ничего отрицать, но по-
пыталась свести все к шутке: «Никто и близко не был 
расстроен. Мои колени не пострадали».  Любопытно, что 
и сэр Майкл не отрицал произошедшего. Он сообщил, 
что еще 15 лет назад принес извинения за свое поведе-
ние, которые были благосклонно приняты.

Тем не менее всего через несколько дней после публи-
кации в Sun, которую подхватили и другие британские из-
дания, глава оборонного ведомства Британии решил поки-
нуть свой пост, предварительно написав покаянное пись-
мо. В нем он заявил, что в прошлом «не соответствовал вы-
соким стандартам, которых мы требуем от вооруженных 
сил». И вообще вел себя «ниже того уровня», который тре-
буется для британской армии. Надо сказать, что премьер 
Тереза Мэй не стала уговаривать министра не посыпать го-
лову пеплом за грешок 15-летней давности (министерство 
обороны Фэллон возглавил три года назад). Напротив, она 
оценила тот пример, который сэр Майкл «захотел подать 
несущим службу мужчинам и женщинам». И пожелала ему 
продолжить служить народу в двух избирательных окру-
гах, откуда тот был избран в Палату общин.

Словом, премьер и министр разошлись по-хорошему. 
Добавлю, что это не первый и, похоже, не последний скан-
дал по обвинению в сексуальных домогательствах в вер-
хушке Консервативной партии. Ранее Мэй распорядилась 
провести расследование в отношении руководителя секре-
тариата кабинета министров, которого обвинили в домо-
гательствах к 31-летней сотруднице аналитического цен-
тра британских консерваторов. В парламенте Британии 
даже создали специальную комиссию по домогательствам 
со стороны начальства, куда могут обратиться все, кто 
считает себя жертвой такого рода действий. Причем в рас-
поряжении британского премьера якобы есть досье, кото-
рое содержит имена 36 неназванных политиков тори, ко-
торых обвиняют в различного рода сексуальных домога-
тельствах. И с этими «откровениями» , подготовленными 
для Мэй ее помощниками, главе правительства еще пред-
стоит разбираться.

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Украинцы не хотят 
воевать и едут в Россию

Статистика 
не врет

Петр Лихоманов

ГРАЖДАНЕ Украины стали намного чаще ездить в Рос-
сию — по данным Государственной пограничной службы 
Украины, пассажиропоток в «страну-агрессор» с января 
увеличился почти на 30 процентов по сравнению с пре-
дыдущим годом. Так, по данным, которые озвучил офи-
циальный представитель службы Олег Слободян, с янва-
ря по сентябрь Россию посетили 5,7 миллиона обладате-
лей украинских па-
спортов, и это без 
учета граждан Укра-
ины, живущих в «от-
дельных районах До-
нецкой и Луганской 
областей». Озвучен-
ная цифра на 1,6 
миллиона больше 
количества украин-
цев, побывавших в 
России за весь 2016 
год, — 4,1 миллиона. 
Представитель пограничной службы не стал искать объ-
яснения этому неудобному, с точки зрения украинского 
государства, феномену, ограничившись в эфире лишь 
красноречивыми цифрами.

Найти объяснение росту пассажиропотока с Украи-
ны в Россию несложно. Наша страна, с одной стороны, 
является убежищем для тех, кто по разным — матери-
альным или идейным — причинам не может больше 
жить в современной Украине. С другой стороны, Россия 
для многих украинцев — место стабильного и высокого 
заработка, сопоставимого или превышающего зарпла-
ты, на которые они могут рассчитывать в Польше и дру-
гих странах ЕС. Наконец, в Россию бегут от граждан-
ской войны, которая в форме разнузданной преступно-
сти и обнищания народа так или иначе затрагивает и 
удаленные от «зоны АТО» регионы. 

С МЕСТА СОБЫТИЙ Новое правительство в Каталонии сформируют те, кто сможет договориться 

Власть поделят
Юрий Когалов, Барселона

П
олитические настроения в 
Каталонии меняются каж-
дый день. То преобладает 

недовольство Мадридом и стрем-
ление в пику центральным вла-
стям продолжить борьбу за неза-
висимость, то разочарование 
этим процессом. Как отмечали в 
беседе с корреспондентом «РГ» 
многие молодые барселонцы, им 
надоела политика, которая ни к 
чему не приводит, и теперь они хо-
тели бы видеть у власти тех, кто 
выполняет свои обещания. Но и 
действия Мадрида они не одобря-
ют. По их мнению, в сложившейся 
ситуации виноваты обе стороны, 

которые не смогли договориться 
между собой. Внеочередные выбо-
ры должны исправить положение, 
позволить начать все с чистого ли-
ста. При этом сторонники различ-
ных партий уверены, что именно 
та политическая сила, которую 
они поддерживают, будет играть 
существенную роль в будущем 
правительстве Каталонии.

В самих же партиях настроения 
не столь оптимистичные. И в На-
родной партии Каталонии, и в Со-
циалистической партии Катало-
нии, и в Европейской демократи-
ческой партии Каталонии, с кото-
рыми удалось связаться корре-
спонденту «РГ», отмечают слож-
ную политическую ситуацию. В 

НПК полагают, что борьба за неза-
висимость закончилась, «процесс 
мертв». «Хотя у националистов 
есть высокие шансы вновь ока-
заться у власти, это будут уже не 
такие радикальные политики, как 
ранее», — заявили в партии. По 
мнению представителя НПК, «пре-
дыдущее правительство слишком 
много времени уделяло независи-
мости в ущерб другим вопросам, 
например здравоохранению». У 
нового такой возможности не бу-
дет. «Ни одна партия не получит 
абсолютного большинства, поэто-
му будут заключаться пакты, и те, 
кто сможет договориться, и сфор-
мируют кабинет министров», — от-
метили в Народной партии.

Такого же мнения придержива-
ются в Социалистической партии. 
Но там оказались недовольны тем, 
что выборы были созваны пре-
мьер-министром Испании Мариа-
но Рахоем. Они надеялись, что на 
этот шаг решится Карлес Пучде-
мон, «и теперь надо приспосабли-
ваться к новой реальности». Ожи-
дается, что социалисты смогут 
увеличить свое присутствие в пар-
ламенте.

А вот в Демократической евро-
пейской партии Каталонии про-
гнозы давать не рискнули. Эта по-
литическая сила оказалась в слож-

ной ситуации. Сама партия наме-
рена принять участие в выборах, в 
то время как ее представитель — 
экс-глава Женералитата Карлес 
Пучдемон все еще считает себя 
«законным» правителем Катало-
нии. Хотя и находится в Брюсселе 
и возвращаться в Испанию пока 
не планирует. Получить разверну-
тый комментарий от нее не уда-
лось, поскольку практически все 
руководство демократов отправи-
лось в Мадрид, чтобы поддержать 
экс-советников, которые высту-
пали в четверг в Национальной су-
дебной палате. Правда, уже там 

лидер партии Артур Мас выразил 
уверенность, что 21 декабря ката-
лонцы одержат победу над «авто-
ритаризмом испанского государ-
ства».

Кстати, видимо, по этой же 
причине не удалось поговорить с 
представителями «Левых респу-
бликанцев Каталонии». Их лидер 
Ориол Жункерас давал показания 
в суде, и штаб-квартира партии 
встретила корреспондента «РГ» 
запертыми дверями. Именно этой 
силе опросы, проводимые испан-
скими СМИ, отдают победу на гря-
дущих выборах. Хотя, по мнению 
ее соперников (НПК, СПК), она не 
будет абсолютной.

У каталонских партий есть еще 
неделя, чтобы окончательно ре-
шить, с какой программой и в ка-
ком составе пойти на выборы. 

ИММИГРАЦИЯ

Отменит ли 
президент 
США визовую 
лотерею

КАК «КАРТА» 
ЛЯЖЕТ

Екатерина Забродина

ПОСЛЕ громкого теракта в 
Нью-Йорке, где выходец из Сред-
ней Азии Сайфулла Саипов зада-
вил на грузовике беззащитных 
людей на Манхэттене,  прези-
дент США Дональд Трамп вер-
нулся к вопросу об отмене зна-
менитой во всем мире визовой 
лотереи, в которой разыгрывает-
ся постоянный вид на жительст-
во в Штатах («Зеленая карта»). 
«Я начинаю процесс отмены ви-
зовой лотереи (Diversity 
Immigrant Visa.  — Прим. «РГ»), и 
мы попросим конгресс немедлен-
но приступить к работе над 
этим», — заявил хозяин Белого 
дома на брифинге. По его словам, 
настала пора положить конец 
«цепной иммиграции», когда пе-
реезжающие в США иностранцы 
могут в дальнейшем перевезти за 
собой родственников. Как сооб-
щают СМИ, Саипов прибыл в 
США в 2010 году именно по «Зе-
леной карте» — и теперь следова-
тели внимательно изучают его 
ближайшее окружение. Одновре-
менно Дональд Трамп объявил о 
форсировании  «программы по 
экстремальному контролю» за 
иммиграционными потоками.  
Напомним, что ранее он был не 
столь категоричен по поводу «Зе-
леной карты».  В рамках масштаб-
ной иммиграционной реформы, 
разработанной двумя сенатора-
ми-республиканцами, предлага-
лось не отменить полностью, но 
лишь  усовершенствовать визо-
вую лотерею с тем, чтобы в страну 
не попадали «случайные люди». 
«Процедура на конкурсной осно-
ве будет отдавать предпочтение 
тем соискателям, которые владе-
ют английским языком, способны 
финансово обеспечить себя и 
свою семью и продемонстрируют 
навыки, позволяющие внести 
вклад в нашу экономику», — объя-
снял задумку Трамп еще в августе. 
Речь идет об ограничении именно 
легальной миграции, поскольку 
десятилетиями в США действова-
ла система приема низкоквалифи-
цированной и малооплачиваемой 
рабочей силы, убежден Трамп.  Он 
уверяет, что программа поможет 
защитить американских работо-
дателей от недобросовестной кон-
куренции. Между тем в госдепар-
таменте заявили о том, что пока 
не собираются отменять или пе-
ресматривать лотерею, которая 
проводится с 1990 года и благода-
ря которой ежегодно в США попа-
дают 55 тысяч ингостранцев. Это 
подтвердила официальный пред-
ставитель внешнеполитического 
ведомства США Ванесса Аккер. 

Константин Волков 

Ф
ранцузское консуль-
ство в РФ объявило о 
том, что со 2 ноября 
выдает россиянам 
краткосрочные шен-

генские визы в течение 48 часов. 
При этом французская сторона 
уточнила, что за двое суток визу 
возможно оформить лишь в слу-
чае, если податель документов 
проживает в Москве или близле-
жащем регионе. Во всех осталь-
ных случаях к этому сроку надо 
прибавить время на доставку до-
кументов в Москву и обратно.

Речь идет еще о 17 визовых 
центрах, расположенных в круп-
ных российских городах. С начала 
2017 года консульство Франции в 
России выдало россиянам уже бо-
лее 200 тысяч виз. Турпоток из 
России вырос в 2017 году на 30 
процентов по сравнению с 2016 
годом, когда Францию посетили 
примерно 600 тысяч граждан РФ.

Упрощение визового режима 
для россиян стало инициативой 
премьер-министра Франции Эду-
ара Филиппа, который таким 
образом хочет увеличить привле-
кательность своей страны для за-
рубежных гостей.

Что интересно, США выдают 
куда меньше виз, в 2016 году, сде-
лали, например, всего порядка 140 
тысяч — такие цифры приводятся в 
отчете госдепа. Однако ни о каких 
48 часах там не идет и речи. Напро-
тив, срок рассмотрения заявления 
на получение визы может растя-
нуться на 6—7 недель, и это только 
от подачи документов до собеседо-
вания. Причем началось это еще 
задолго до того, как российская 
сторона потребовала от Вашингто-
на сократить число сотрудников 
дипмиссии в РФ до 455 человек — 
такое число российских сотрудни-
ков работает в США.

Как поясняет МИД России в 
своем комментарии, проблема 
кроется в недостаточной эффек-
тивности работы визовых подра-
зделений представительств США 
в России. И факты говорят сами за 
себя. В то время как, например, 16 
консульских сотрудников Италии 
обработали в прошлом году 478 
тысяч визовых запросов, а пять 

их испанских коллег-дипломатов 
выписали россиянам 877 тысяч 
виз, в разы больший штат кон-
сульств США смог «осилить» 
лишь около 186 тысяч прошений.

Ранее официальный предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова подчеркнула, что «за послед-
ние 4—5 месяцев срок оформления 
американской визы вырос в 4—5 
раз». «И не только в России! То 
есть ни с украинским кризисом, 
ни с двусторонними проблемами 
это не связано. Если раньше пре-
словутое собеседование назнача-
лось ориентировочно через 10 
дней после подачи документов, то 

в последнее время заявитель при-
глашается в консульское учрежде-
ние через 6—7 недель после обра-
щения. Что нужно делать с доку-
ментами практически два месяца? 
И ведь речь идет о том, что эти до-
кументы унифицированы, данные 
вбиты в единые электронные фор-
муляры, многие не первый деся-
ток раз», — отметила Захарова.

Так, российский туроператор 
BSI Group столкнулся с пробле-
мами еще летом 2017 года, еще до 
сокращения численности персо-
нала в дипмиссии США. Напри-
мер, при подаче документов в 
апреле собеседование назнача-
лось на конец июля.

При этом российская сторона 
выдает визы желающим посетить 
Россию всего за 10 дней, о чем 
также ранее заявляла Захарова. 
«Если американская бюрократия 
не может или не хочет справлять-
ся с выдачей виз, возможно, вы-
торговывая на ее модернизацию 
очередные госдотации, не надо и 
это списывать на Россию. Мы го-
товы протянуть коллегам руку 
помощи и в этом вопросе, напри-
мер, поделиться опытом. Ведь 
наши визы американцы получа-
ют за 10 дней и без собеседова-
ний», — отметила официальный 
представитель МИД России.

Посол Франции в России Сильви Берманн дала понять, что Париж будет рад принимать еще больше российских 
туристов.

Радиоведущая Джулия Хартли-Брюйер спровоцировала отстав-
ку министра обороны Великобритании Майкла Фэллона. 

Жители Барселоны собрались на вокзале города, чтобы проводить в Мадрид каталонских политиков, направля-
ющихся в Верховный суд Испании для дачи показаний.

Акцент

 Внеочередные выборы 
в Каталонии позволят начать 
все с чистого листа

Акцент

 С начала 2017 года консульст-
во Франции в России выдало 
гражданам нашей страны 
уже более 200 тысяч виз

С января 
по сентябрь 
Россию посетили 
5,7 миллиона 
украинцев

Следите за развитием 
ситуации в Каталонии 
на сайте 
rg.ru/sujet/5301

СПРАВКА «РГ»
По данным российского внешне-
политического ведомства, в 2016 
году гражданам США были выда-
ны 102 тысячи российских виз.
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Визы Посольство Франции в России сообщило об облегченном 
режиме выдачи виз для жителей РФ

48 часов

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

Судья Национальной судебной палаты Кармен Ламела при-

няла решение взять под стражу без права выхода на свобо-

ду под залог восемь бывших членов Женералитата во главе 

с Ориолом Жункерасом. Еще одному советнику — Санти 

Виле предоставили возможность внести 50 тысяч евро. Эти 

девять политиков давали сегодня показания в Националь-

ной судебной палате. Их обвиняют в мятеже, подстрека-

тельстве к мятежу и растрате государственных средств. 

Еще пятеро советников во главе в Карлесом Пучдемоном на 

заседание не явились, в настоящее время они находятся в 

Брюсселе. И поэтому, по мнению судьи Ламела, существует 

большая вероятность, что обвиняемые попытаются поки-

нуть страну по примеру коллег. Данное решение суда может 

спровоцировать серию акций протеста. По крайней мере, 

такое мнение выразили студенты Центрального универси-

тета Барселоны, с которыми пообщался корреспондент 

«РГ». Наиболее активная часть каталонского общества 

сравнила подобные шаги Мадрида с «диктатурой Франсис-

ко Франко». Но наиболее адекватным ответом на происхо-

дящее студенты считают победу сторонников независимо-

сти Каталонии на выборах 21 декабря. «Они были созваны 

по инициативе премьер-министра Мариано Рахоя, и он бу-

дет вынужден признать их итоги», — уверены студенты. В 

свою очередь лидер партии «Подемос» Пабло Иглесиас 

стал одним из первых, кто осудил эту ситуацию. Он назвал 

бывших членов Женералитата «политическими заключен-

ными» и потребовал их немедленного освобождения. Мэр 

Барселоны Ада Колау со своей стороны заявила, что сегод-

ня — «черный день для Каталонии», «правительство, избран-

ное на демократических выборах», оказалось за решеткой, 

и необходимо «объединиться, чтобы добиться освобожде-

ния политических заключенных». Представитель партии 

Кандидатура народного единства Мирейя Бойа Бускетс на-

звала Испанию «фашистским государством», раз в нем в 

тюрьме оказывается законное правительство. «Если мы это 

примем, мы перестанем быть народом», — отметила она. В 

Европейской демократической партии Каталонии заявили, 

что в сложившейся ситуации есть только один выход — про-

должать борьбу, «чтобы получить справедливую и свобод-

ную страну».
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Только в «РГ» Знаменитой клинике — Центральной кремлевской больнице — исполняется 60 лет 

Кремлевка без секретов
Ирина Краснопольская 

С
егодня в Центральной 
кремлевской больни-
це, где всегда лечи-
лись первые лица 
страны, награждают 

лучших сотрудников, которые 
здесь трудятся. День выбран не 
случайно: Кремлевской больнице 
60 лет. Накануне обозреватель 
«РГ» вместе с фотокорреспонден-
том приехали в знакомые корпу-
са ЦКБ. 

Погода нам не благоприятст-
вовала: сыпался бесконечный 
мелкий дождь. Но роскошный 
прибольничный парк умудрился 
сохранить даже зеленую листву. 
Народа, как обычно, немало. В 
основном это те, кто приходит на-
вестить своих родственников. 
Укрывшись зонтиком, молодая 
женщина кормит белку, которых 
тут много. Не была в Кремлевке 
пять лет, потому не сразу узнала 
этот старый корпус. 

— Его отреставрировали и от-
дали на откуп детям, — говорит 
главный врач Центральной кли-
нической больницы Николай 
Витько.

— Николай Константинович, в 
стране немало детских больниц, 
тем более в Москве. Чем вызвана 
необходимость создать специ-
альный детский корпус на базе 
Кремлевки?

— У вас неточная информация, 
— отвечает главврач. — Детский 
корпус в Кремлевке был вторым 
по счету на нашей территории. 
Это естественно: у тех, кто лечил-
ся в Кремлевке, были дети, внуки. 
Их тоже надо было лечить. А тепе-
решняя реконструкция корпуса 
проведена, потому что появились 
такие технологии, такие возмож-
ности лечения, реабилитации, ко-
торых раньше не было.

— Вы сказали, что детский кор-
пус появился потому, что надо 
было лечить детей кремлевского 
контингента. Скажем честно, 
привилегированного континген-
та. Ведь 60 лет назад, когда на кар-
те Москвы появилась ЦКБ, она 
была учреждением именно для 
них. Для простых смертных Крем-
левка была из разряда чего-то не-
досягаемого, недоступного. Вре-
мена изменились. В том же дет-
ском корпусе сейчас, как вы ска-
зали, лечатся дети из всех регио-
нов России. Дети, не имеющие 
никакого отношения к кремлев-
скому контингенту. Кому выпа-
дает этот счастливый билет?

— Тем, кому требуется са-
мое современное, самое вы-
сокотехнологичное лечение. 
Для них у нас созданы все ус-
ловия. Должности, звания 
родителей значения не 
имеют.

— Какие болезни ле-
чатся здесь? 

— Все виды хирургиче-
ского лечения желудка, 
кишечника, органов груд-
ной клетки, почек…

— Например, гемодиа-
лиз есть?

— Конечно. 
Николая Константино-

вича, похоже, мой вопрос 
обидел. В Кремлевке есть 
все самое современное, са-
мое высокотехнологичное. И 
тот же Робот Да-Винчи, и гам-
ма-нож, и оригинальные — не 
дженерики! — препараты. 

В детское отделение идем 
вместе с его руководителем до-
ктором медицинских наук, 
профессором Игорем Киргизо-
вым. Позволю небольшое отсту-
пление. Было лестно познако-
миться с Игорем Витальевичем, 
потому что знаю и не раз писала о 
его удивительном сыне Кирилле 
Киргизове. Кирилл умудрился в 
28 лет впервые в мире успешно 
пересадить сперва клетки костно-
го мозга, потом стволовые клетки 
и тем спасти жизнь девочке из Ни-
жегородской области Регине Пар-
пиевой, страдающей редким, пра-
ктически неизлечимым заболева-
нием. Это я к тому, что несмотря 
ни на что, профессиональные ди-
настии не устарели. Не могут 
устареть. В том числе и в медици-
не.

Длинный, сияющий чистотой 
просторный коридор отделения 
детской хирургии.

— Игорь Витальевич! Дети ле-
жат вместе с родителями?

— Только так.
— Как они сюда попадают?
— Регионы знают о нашем су-

ществовании. Знают наши воз-
можности. И дают квоту на лече-
ние у нас.

— Квота подразумевает, что 
сами родители не платят за лече-
ние. Все расходы берет на себя фе-
деральный бюджет?

— Да, — отвечает Игорь Виталь-
евич.

Мы в палате, где лежит 33-лет-
няя Татьяна Козлова с семилет-
ней дочкой Лизой. (С разрешения 
Татьяны называем имена, прово-
дим съемки.) Козловы живут в 
Кургане. У Лизы врожденный яз-
венный стеноз пищевода. Она с 

рождения не могла глотать. Ее по-
или и кормили только из буты-
лочки. Лиза — первый, очень же-
ланный ребенок в семье Татьяны 
и Николая. Диагноз синдром Эд-
вардса (редчайшее и тяжелейшее 
заболевание) был поставлен 
поздно, после длительных посе-
щений разных лечебных учре-
ждений и в Кургане, и в Челябинс-
ке. 

Чего только не наслушались за 
эти годы Таня и Николай! В одной 
клинике родителям сказали, что 
во время операции, а без нее не 
обойтись, придется разрезать 
весь живот, и вряд ли девочка это 
вынесет. А время шло. Лизе стано-
вилось все хуже. Сейчас девочке 
семь лет, а выглядит, как трехлет-
няя. Наконец, повезло: хирург из 
Кургана направил их в Кремлев-
ку. 

— Мы прилетели неделю на-
зад. Поступили в приемный по-
кой, — рассказывает Татьяна. — 
Тут же сразу начали нас гото-
вить к операции. Узнали, что 
оперировать будет сам Игорь 
Витальевич. Немного успокои-
лись. Операция была на следую-
щий день. Мы сидели с Колей в 
палате и плакали. Потом не вы-
держали, пошли к операцион-
ной. А когда вышел Игорь Вита-
льевич, сразу поняли: все уда-
лось. Перестали плакать.

— Мы провели лапороскопиче-
скую операцию, — комментирует 
Игорь Киргизов. — Бескровную. 
Без больших разрезов. С помо-
щью лапороскопов наши специа-
листы восстановили пищеваре-
ние. 

В палате Козловых Игорь Ви-
тальевич (пять дней после 
операции. — И.К.) береж-
но снимает крохот-
ные наклейки пла-
стыря с четырех  то-
чек, через которые 
вводились малыш-
ке лапороскопы. 
Операция, кото-
рая родителям по-
казалась бесконеч-
но долгой, длилась 
полтора часа. 

— Мы готовим де-
вочку к выписке, — 

говорит Игорь Витальевич. — Лиза 
нормально ест. Но наблюдение 

врачей требуется. Будем на-
блюдать и мы.

— Квота без про-
блем. Такое возмож-
но? Знаю же, как 
трудно она достает-
ся. А судя по тому, 
что рассказывают 
родители детей, 
проходящих лече-
ние в Кремлевке, 

они не сталкивались 
с этой проблемой. Вы-

ходит, Кремлевка нын-
че доступна, как никакая 

другая боль-
ница? — спра-
шиваю Нико-

лая Константи-
новича.

— Централь-
ная клиническая 
больница с 2012 
года работает в 
системе обяза-
тельного меди-
цинского страхо-

вания, — объясняет 
главный кремлев-
ский врач. — С 2013 
года мы включены 
в перечень учре-
ждений, которые 
имеют право на по-
лучение высоко-
технологичной ме-
дицинской помощи 
по квотам. Более 
того, мы получили 
право принятия ре-

шения о выдаче кво-
ты у себя в ЦКБ. Для 
этого создана врачеб-
ная комиссия. В нее 
поступают материа-
лы о пациенте с мест. 
Мы их рассматрива-
ем и сами принимаем 
решения, то есть офор-
мляем саму квоту. Со-
общаем номер квоты 
пациентам. И они по ме-
сту жительства офор-

мляют проездные до-
кументы. А мы встре-
чаем и начинаем лече-
ние. В прошлом году у 

нас по этой системе пролечилось 
более пяти с половиной тысяч па-
циентов из всех регионов России.

— Николай Константинович, 
это так заманчиво! Почему эта си-
стема не работает в других меди-
цинских центрах? Это что, тоже 
кремлевские привилегии?

— За все медицинские центры я 
ответить не могу, — говорит Нико-
лай Константинович. — А вот на 
счет привилегий, по-моему, это 
представление о Кремлевке уста-
рело.

— Помню девяностые годы, ког-
да впервые о привилегиях громко 
заговорил Борис Ельцин. В газете, 
в которой тогда работала, появил-
ся материал, который так и назы-
вался «Привилегированная поли-
клиника». Речь шла о том, что при 
лечении заболеваний привилегий 
быть не должно, что перед болез-
нями все равны. Прописные исти-
ны рубили сплеча. И все-таки надо 
сказать, наверное, о том, что 
именно так называемое Четвер-
тое управление, которое в народе 
именовалось Кремлевкой, и со-
здание 60 лет назад ЦКБ было 
очень важным и оправданным.

— Четвертое управление — со-
глашается со мной Николай Кон-
стантинович, — осуществило 
важнейшую задачу. Была создана 
система охраны здоровья, про-
филактики заболеваний, осно-
ванная на постулатах великого 
соотечественника, организатора 
здравоохранения Николая Се-
машко. Система предусматрива-
ет доступность медицинской по-
мощи. Уделяет огромное внима-
ние профилактике заболеваний. 
То есть это система, которая ра-
ботает на каждого человека. 
Кремлевка это начала, Кремлев-
ка задала тон. Потом это было 
подхвачено всей системой здра-
воохранения в Советском Союзе. 
Кстати, сейчас эту систему ис-
пользуют Куба, Китай, Финлян-
дия, некоторые другие страны. К 
сожалению, нашей страны в этом 
списке нет. Кремлевка от этой си-
стемы не уходила и, очень над-
еюсь, не уйдет. 

Приведу один пример.  К 
Кремлевке прикреплены не толь-
ко высокопоставленные государ-
ственные служащие, а многие 
другие по системе ОМС или до-
бровольного медицинского стра-
хования. И благодаря системе Се-
машко мы выявляем онкологиче-
ские заболевания на первой и 
второй стадиях. Проводим онко-
консилиум, определяем тактику 
ведения пациента, подбираем оп-
тимальный способ лечения. И 
для этого у нас все есть. Есть от-
деление химиотерапии, где мы 
стараемся применять оригиналь-
ные препараты, не дженерики. 
Лучевое лечение. Сейчас идет ре-
конструкция гамма-луча. Тут, на-
верное, стоит заметить, что два 
года назад было решение о даль-
нейшем развитии нашей больни-
цы. Это подразумевает рекон-
струкцию всех корпусов, а их 
одиннадцать. Обновление всего 
медицинского оборудования. 
Чтобы оказывать помощь на са-
мом высоком уровне.

— Выходит, ЦКБ как было при-
вилегированным учреждением, 
так и остается на зависть всем 
остальным.

— А вы не заметили, — парирует 
Николай Константинович, — что 
вся служба здоровья России стре-
мится быть в привилегированном 
положении, потому что, как мы 
уже сказали, охрана здоровья — 

главная составляющая благопо-
лучия страны.

— С давних времен, когда гово-
рили о Кремлевке, ходила байка: 
«Полы паркетные, врачи анкет-
ные». Бывало так, что из-за анкет-
ных данных лучшие специалисты 
не числились в штате Кремлевки. 
И когда случалась беда с «важным 
человеком», приглашали специа-
листа со стороны. Кремлевка по-
прежнему по такому принципу 
подбирает кадры? Известная 
всем ситуация: операцию на сер-
дце Борису Ельцину провели не в 
Кремлевке, а в Чазовском кардио-
логическом центре. Сегодня по-
добную операцию могли бы про-
вести в ЦКБ?

— Да, — отвечает главврач. — У 
нас создан Центр сердечно-сосу-
дистой хирургии. Операции по 
поводу шунтирования клапана 
сердца у нас на потоке. Но хочу 
сказать: у пациента любого ранга 
должно быть право выбора. Не 
вижу ничего зазорного в том, что 
приглашаем специалистов со 
стороны. Недаром именно враче-
ванию присуще слово «консили-
ум». Всегда желательно мнение 
не одного, а нескольких специа-
листов. Хотя у нас есть все усло-
вия для проведения самых совре-
менных операций на сердце и со-
судах.

Доверяй, но проверяй. Пото-
му идем в отделение кардиологии 
№ 1. Заведующий отделением до-
ктор медицинских наук профес-
сор Виктор Ликов в Кремлевке 40 
лет. Он приводит нас в палату, где 
лежит пациент из Ставрополь-
ского края 77-летний Юрий Геор-
гиевич Молибога.    В графе диаг-
ноза при поступлении указано: 
«Критический стеноз левой вну-
тренней сонной артерии, стент 
2016 г.». Юрий Георгиевич, мож-
но сказать, старожил Кремлевки. 
Еще в 2005 году академик Ренат 
Акчурин провел ему шунтирова-
нию клапана сердца. В 2012 году 
здесь же еще одно «сердечное 
вмешательство» — стентирова-
ние по поводу критического по-
ражения коронарных сосудов. В 
2016 году второе стентирование, 
уже сонной артерии. Сейчас Мо-
либога проходит здесь обследо-
вание. Он не по квоте. Он не из 
прикрепленного контингента. Он 
платит по счету. Такое тоже есть в 
Кремлевке. Принимает нас Юрий 
Георгиевич не в спальне, а в уют-
ной гостиной, где круглый и жур-
нальный столы, диван, удобные 
стулья, торшер, холодильник, те-
левизор, сервант. В другой ком-
нате спальня. Конечно, туалетная 
комната. Просто домашняя об-
становка. 

Могут сказать: за деньги все 
можно. И ох как ошибаются! Знаю 
больницы, в которых пациенты 
платят немалые суммы за каждый 
чих, но ни о каком комфорте речи 
нет. И палата не обязательно одно-
местная, и холодильник один на 
весь коридор, и удобства не всегда 
персональные. В Кремлевке по-
добное исключено. Те же Татьяна 
с Лизой лежат в очень комфор-
тной отдельной палате. 

— В таких условиях, да еще 
окруженный таким вниманием, 
пациент не торопится уходить? — 
спрашиваю Виктора Федоровича.

— Любая болезнь угнетает чело-
века. И если условия, в которых его 
лечат, из позапрошлого века, то 
это мешает самому современному 
лечению. У нас многопрофильный 
стационар. У нас все возможности 
быстро и качественно проводить и 
диагностику, и лечение. Оптими-
зация здравоохранения совершен-
но необходима. От привычки дли-
тельного пребывания на больнич-
ной койке надо отрешиться раз и 
навсегда. Теперь в Кремлевских 
палатах никто не отдыхает, — отве-
чает Виктор Федорович.

— Это в прошлом, — добавляет 
Николай Константинович. — Мы 
живем под другими ритмами. Не-
даром даже Нобелевскую премию 
в этом году присудили тем, кто за-

нимается здоровьем в зависимо-
сти от времени. А как иначе? Вот 
поступил пациент с острым коро-
нарным синдромом. Он тут же по-
падает в операционную. И наши 
специалисты в области интервен-
ционной хирургии тут же прово-
дят стентирование. Не только ко-
ронарных артерий, но и сонных, и 
позвоночных, и внутримозговых, 
и периферических. Через два-три 
дня такой прооперированный па-
циент уходит домой. Никаких раз-
резов, никаких кровопотерь, ни-
какого использования аппаратов 
искусственного кровообращения. 
И такие операции у нас, повто-
рюсь, на потоке. 

— Таким больным требуется 
специализированная реабилита-
ция.

— Сейчас заканчивается рекон-
струкция реабилитационно-тера-
певтического корпуса, — поясняет 
главный врач. — И тогда не будем 
таких пациентов выписывать до-
мой. Будем переводить в отделе-
ние реабилитации.

— Там будет так же комфортно, 
как в других корпусах? 

— Более того, для желающих, 
как и в наших старых корпусах, 
там будут палаты люкс. Но это за 
деньги. 

— В Кремлевке сейчас 1200 
коек. А было, если мне не изменя-

ет память, 1400. Коек стало мень-
ше…

— А лечим, — говорит Николай 
Константинович, — в три раза 
больше пациентов. Не только 
коек стало меньше, но и персона-
ла. В 80-е годы было 6000 человек, 
сейчас 3600. Это свидетельствует 
об одном: интенсивность лечения 
и диагностики стало выше, оно со-
ответствует мировым стандар-
там.

— Но как и в былые времена, ка-
дры решают все. Врачи анкетные?

— Абсолютно нет, — отвечает 
Николай Константинович. — Хотя 
мы рассчитываем на привлека-
тельность самого слова «Крем-
левка». У нас хорошим, надеж-
ным специалистам зеленая ули-
ца. 60 лет не время подведения 
итогов? И все же нас радует, что 
как она изначально была задума-
на стать неким эталоном органи-
зации медицинской службы, она 
эту планку держит. Несмотря на 
реконструкцию, мы сейчас 
вплотную занимаемся проблема-
ми медицинского образования. 
Дело в том, что никогда ранее 
практическая медицина и науч-
ная не развивались такими тем-
пами. Человек, поступивший се-
годня в мединститут, к его завер-
шению может оказаться в конце 
колонны, потому что получен-
ные знания устарели. Поэтому, 
как ни в одной другой отрасли, 
необходимо непрерывное обра-
зование медиков. Наши врачи 
стажируются во всех лучших 
клиниках России, Европы, Аме-
рики. Чтобы ничего не упустить, 
чтобы всегда быть на должном 
уровне

— Кремлевка — это некий бренд. 
Не только московский. И он ни-
когда не устареет. Наверное, пом-
ните то время, когда были попу-
лярны кремлевские таблетки. Ни-
кого они не спасали. Но все надея-
лись спастись от всех болезней с 
их помощью. Кремлевская диета 
актуальна и сейчас, хотя она не от-
личается от тех диет, которые про-
писаны учеными и которые для 
каждого конкретного случая 
свои. Кремлевка есть Кремлевка. 
Работать и лечиться в ней всегда 
престижно. И очень важно, чтобы 
эта престижность не мешала по-
лучению помощи в этом учрежде-
нии не только привилегированно-
му контингенту. Потому не могу 
не задать неприятный вопрос, ко-
торый задаю всегда: Марии Ива-
новне из подъезда Кремлевка до-
ступна сегодня или нет? Мария 
Ивановна может оказаться в ро-
скошной одноместной палате 
или…

— Если ваша Мария Ивановна 
имеет полис ОМС, то, согласно за-
конодательству, она должна ле-
читься по месту территориально-
го прикрепления, — отвечает Ни-
колай Константинович. — Если в 
регионе нет возможности лече-
ния ее заболевания (Москва не от-
носится к таким), она попадает в 
профильное федеральное учре-
ждение. Не исключено, что этим 
учреждением будем мы.

И значит, Кремлевка всегда 
была и всегда будет. 

Акцент

 Несмотря ни на что, професси-
ональные династии не устаре-
ли. Не могут устареть. В том 
числе и в медицине

Акцент

 Кремлевка есть Кремлевка. 
Работать и лечиться в ней 
престижно. И важно, чтобы 
эта престижность не мешала 
получению помощи здесь не 
только привилегированному 
классу

Спасенная Лиза Козлова из Кургана на руках у спасителя профессора Игоря Киргизова. Мама Таня счастлива. 

Так выглядел детский корпус Кремлевки 60 лет назад (фотография из архива ЦКБ).

Так выглядела медсестра, которая 60 лет назад  работала в детском кор-
пусе ЦКБ (фотография из архива ЦКБ). 

Так выглядит знаменитая Кремлевка сегодня. 

Главный врач ЦКБ Николай 
Витько убежден: охрана 
здоровья — главная состав-
ляющая благополучия 
страны.
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Контроль Вслед за областью искать нелегальные постройки 
на дачных участках начинают в Москве 

Дом-фантом 

Ирина Рыбникова  

Н
ачиная с сентября 
прошлого года, когда 
в Подмосковье стар-
товала кампания по 
вовлечению в нало-

говый оборот незарегистриро-
ванной недвижимости, на терри-
тории области было выявлено 
более 900 тысяч неучтенных объ-
ектов, большая часть которых на-
ходится на дачных участках и 
участках для индивидуального 
жилищного строительства. Сум-
ма недополученных с этих объек-
тов налогов оценивается более 
чем в 2 миллиарда рублей. 

Такими цифрами поделился 
министр имущественных отно-
шений Подмосковья Андрей 
Аверкиев на встрече с гендирек-
тором столичного «Центра нало-
говых доходов» Дарьей Мурчен-
ко, состоявшейся в областном 
доме правительства. Коллеги из 
столицы планируют запустить 
аналогичный проект по легали-
зации неучтенных построек в Но-
вой Москве и приехали в область 
перенимать опыт. 

«На первом этапе кампании 
была проведена аэрофотосъемка 
территории области, показавшая 
все построенные объекты. Затем 
мы сравнили полученные данные 
со сведениями единого госрее-
стра недвижимости и налоговой 
базы», — рассказывает Андрей 
Аверкиев. Все строения, обнару-
женные на снимках, но не зафик-
сированные документально, 
были собраны в отдельный ре-
естр земельных участков с неза-
регистрированной недвижимо-
стью, размещенный на главной 
странице портала госуслуг Мо-
сковской области и официаль-
ном сайте областного миниму-
щества. В реестре сейчас обозна-
чены более 360 тысяч участков и 

данные постоянно обновляются. 
Любой собственник может легко 
проверить, не числится ли за ним 
долгов. Для этого нужно лишь 
ввести в пустую графу реестра 
кадастровый номер земельного 
участка. Если же, говорят област-
ные чиновники, вы обнаружите в 
реестре свой давно и законно за-
регистрированный дом, нужно 
написать в минимущество пись-
мо с приложением копии доку-
ментов на собственность, и в те-
чение недели ошмбка будет ис-
правлена.    

За это время в области легали-
зовано более 280 тысяч капи-
тальных строений, чьи владель-
цы уже в следующем году запла-
тят порядка 960 миллионов ру-

блей налогов. Некоторые СМИ 
пишут о том, что нерасторопных 
дачников, не успевших зареги-
стрировать имущество до конца 
этого года, заставят оплатить 
трехлетнюю налоговую просроч-
ку и еще 20% сверху. Но в мини-
стерстве имущественных отно-
шений Подмосковья «РГ» заве-
рили, что это не так. С 2018 года в 
стране должно начать действо-
вать новое правило расчета зе-
мельного налога. Если на участ-
ке, в том числе садовом или дач-
ном, обнаруживается неучтен-
ная постройка, собственнику ав-
томатом будет начислен двойной 
земельный налог. И федеральное 
правительство уже рассматрива-
ет поправки в Градостроитель-
ный и Гражданский кодексы, со-
гласно которым незарегистриро-
ванные постройки будут призна-
вать самостроем, подлежащим 
сносу. Но ни одна из этих норм в 
настоящий момент не принята в 
окончательном чтении и не под-
писана главой государства, под-
черкнули в ведомстве Аверкиева. 

Тем не менее выводить из тени 
недвижимость нужно. Это в инте-

ресах и самих собственников, ко-
торые при продаже, наследова-
нии и прочих сделках с недвижи-
мостью могут столкнуться с про-
блемами, если эта недвижимость 
не зарегистрирована. Заинтере-
сованы и местные власти: налог 
на недвижимость остается в 
местных бюджетах и расходует-
ся, например, на благоустройст-
во. Поэтому в подмосковных му-
ниципалитетах работает и «пе-
ший десант» — исполнительные 
группы, которые обходят имею-
щих неучтенку собственников и 
вручают им уведомления о необ-
ходимости зарегистрировать по-
стройки. Аналогичные уведомле-
ния рассылают гражданам, заре-
гистрированным на областных 
порталах «Добродел», МосОблЕ-
ИРЦ и «Мособлгаза».

Акцент

 За год в области нашли более 
900 тысяч неучтенных 
объектов недвижимости

Чтобы найти все неучтенные 
 здания, территорию Подмосковья 
проверили с воздуха. 

ЧП На уральском озере погибли пять человек, включая двух полицейских

До берега не дотянули
Михаил Пинкус,
«Российская газета», Челябинск

Б
ольше суток на озере Арга-
зи в Челябинской области 
продолжается операция 

МЧС по поиску людей с двух за-
тонувших лодок. По предвари-
тельным данным, к трагедии при-
вела банальная человеческая 
безалаберность. Компания челя-
бинцев перевернулась посреди 
озера на утлой «казанке». В ре-
зультате погибли пять человек, 
включая двух полицейских, по-
доспевших на помощь к месту 
крушения на своей лодке.

— Инцидент на озере произо-
шел в штормовую погоду 1 ноя-
бря, — сообщил руководитель 
пресс-службы ГУ МЧС региона 
Егор Пахомов. — В 15.10 по мо-
сковскому времени от оператив-
ного дежурного по поисково-спа-
сательной службе поступило со-
общение о том, что на озере Арга-
зи в 500 метрах от берега пере-
вернулась дюралевая лодка, в ко-
торой находились пять человек. 
К месту происшествия немедлен-
но были направлены спасатели 
из всех ближайших подразделе-
ний. В том числе сотрудники спе-
циализированной пожарно-спа-
сательной части с водолазным 
оборудованием. 

Поиски продолжались всю 
ночь. Однако кроме двух само-
стоятельно спасшихся мужчин, 
обнаружить выживших не уда-
лось. Утром к берегу прибило 
тело утонувшей женщины, кото-
рая находилась в спасжилете, но, 
по всей видимости, захлебнулась 
во время шторма. А к вечеру с по-
мощью вертолета МЧС были най-
дены тела двух мужчин.

О том, что же произошло на 
озере, пока известно только со 

слов выживших, которых теперь 
допрашивают следователи. Они 
рассказали, что каждый год при-
езжают на озеро почтить память 
друзей, утонувших здесь не-
сколько лет назад. В среду, 1 ноя-
бря на берегу собралась компа-
ния челябинцев из пяти человек 
— четверых мужчин в возрасте от 
42 до 50 лет и 48-летней женщи-
ны.

— Когда мы подъехали, все 
наши уже садились в лодку, и мы 
просто поплыли вместе с ними, — 
пояснил один из мужчин в ответ 
на вопрос о том, «какая нелег-
кая» понесла компанию в воду.

. Не исключено, что при штор-
мовом ветре, который, согласно 
прогнозам МЧС, в минувшие 
двое суток достигал 24 метров 
секунду, мужчины взяли с собой 
чем согреться. Но почему-то не 
позаботились о спасжилетах и 
других средствах спасения. Вы-
ходит, печальный опыт погиб-
ших друзей ничему их не нау-
чил? Жилет оказался только у 
женщины и одного из спасшихся 
пловцов.

В полукилометре от берега 
«казанка» перевернулась на 
сильной волне. На помощь ока-
завшимся в ледяной воде людям 
бросились находившиеся непо-
далеку от места крушения со-
трудники полиции – 39-летний 
прапорщик Игорь  Быков  и 
38-летний старшина Сергей Ка-
торгин, приехавшие на озеро по-
рыбачить. Они выловили из воды 
и втащили в свою лодку всех по-
страдавших, но добраться с ними 
до берега не смогли. От перегруза 
лодка начала черпать воду борта-
ми и через некоторое время при-
мерно в двухстах метрах от бере-
га тоже пошла ко дну. Поиски на-
ходившихся в ней людей продол-

жаются при помощи беспилотни-
ков и авиации МЧС. Берега про-
чесывают более сотни спасате-
лей и волонтеров. Однако, как со-
общили в ГУ МВД региона, над-
ежды на спасение людей, по всей 
видимости, уже нет. Никто не 
сможет продержаться столько 
времени в условиях низких тем-
ператур. 

— Мы все тяжело переживаем 
случившееся, — сообщили в поли-
ции региона. — Семьям сотрудни-
ков полиции, погибшим при спа-
сении людей, будет оказана вся 
необходимая помощь.

В следственном управлении 

СК Челябинской области по фак-
ту гибели людей возбуждено уго-
ловное дело о причинении смер-
ти по неосторожности двум или 
более лицам (часть 3 статьи 109 
УК РФ). 

Добавим, что навигационный 
период в Челябинской области 
официально закрыт еще 15 октя-
бря, а значит, все плавсредства к 
моменту трагедии должны были 
находиться под замком.

Николай Крючек, 
начальник главной инспекции и по маломерным 
судам МЧС России: 

— Осень — прекрасное время для любителей рыбной ловли. 

На водоемах появляется большое количество рыболовов. 

К сожалению, многие в погоне за уловом забывают о прави-

лах безопасности. Такая беспечность может стоить жизни. 

Опасность даже больше, чем летом. 

Надо помнить, что главный враг на рыбалке — это алкоголь. 

Но если в летний сезон главное не лезть пьяным в воду, то в 

холодный период опасности подстерегают выпивших и на 

берегу, и в лодках. В состоянии алкогольного опьянения 

невозможно грамотно управлять маломерным судном. 

Если пьяный человек окажется в холодной воде, его шансы 

спастись будут минимальными. Также можно стать жер-

твой переохлаждения, если просто заснуть в пьяном виде.

В прошлом году число погибших людей на водных объек-

тах, находившихся в состоянии алкогольного опьянения, 

составило 1570 человек. Несмотря на то что их количество 

несколько снизилось за прошедшие 5 лет (в 2012 году — 

1866 человек), это больше, чем годом ранее. В 2015 году мы 

потеряли 1538 человек из-за алкоголя. 

Я бы не сказал, что люди становятся более беспечными, 

ведь общее количество погибших на водных объектах еже-

годно снижается. Например, в прошлом году зарегистри-

ровано 4951 происшествие, а годом ранее — 5076. Количе-

ство погибших людей на водных объектах в 2016 году со-

ставило 4473 человека, что на 161 человека меньше, чем в 

2015 году. За прошедшие 5 лет наблюдается значительное 

снижение числа погибших людей на водных объектах с 

5653 человек в 2012 году до 4473 человек в 2016 году. 

Отправляясь на рыбалку на маломерном судне, необходи-

мо учитывать прогноз погоды — при сильном волнении не-

обходимо воздержаться от выхода на воду. Во избежание 

несчастных случаев лучше рыбачить, не отходя далеко от 

берега. И перед уходом на рыбалку стоит обязательно со-

общить о месте промысла родным и близким, а также уточ-

нить время возвращения с рыбалки.

Перед выходом на водоем тщательно проверьте состояние 

лодки, убедитесь, не протекает ли она, исправны ли весла. 

Обязательно следует иметь в лодке спасательный круг, 

пояс или жилет, емкость для откачивания воды. 

Если при ловле с лодки вдвоем появилась необходимость 

поменяться местами, то следует делать это не спеша, без 

резких движений, чтобы не накренить лодку и не залить ее 

водой. Если на водоеме гуляет высокая волна или лодка не-

устойчива, лучше подплыть к берегу и там поменяться ме-

стами.

Как показывает практика, основными видами правонару-

шений являются нарушение правил эксплуатации судов, а 

также управление судном без удостоверения на право 

управления и без регистрационных документов на судно. 

Кроме того, массовым видом нарушений остается неуком-

плектованность судна спасжилетами или иными средства-

ми спасения (нагрудники, пояса, спасательные круги) для 

пассажиров. Для себя владельцы лодок такие средства спа-

сения имеют, а вот для гостей не всегда. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

Телецентр «Останкино» 
отмечает полувековой 
юбилей

Город в городе

Сусанна Альперина

НА ПРОШЛОЙ неделе в Москве  на конгрессе НАТ по 
традиции вручили Национальную премию имени Влади-
мира Зворыкина за достижения в области развития теле-
видения. 

В номинации «За системную интеграцию в области те-
левидения и радиовещания  на федеральном и региональ-
ном уровне» был награжден легендарный телецентр 
«Останкино». И было за что, потому что всего, что сдела-
но телецентром «Останкино» за время его существова-
ния в одной заявке на премию  не описать. А впереди еще 
модернизация,  связанная с трансляциями ЧМ по футбо-
лу 2018 и другими мероприятиями....

  4 ноября знаменитый телецентр на улице Академика 
Королева  отмечает юбилей — 50 лет. Ведь именно  полвека 
назад,  4 ноября 1967 года, он  начал работу. На сегодняш-
ний день он —  крупнейший в стране и в мире. А тогда об-
щесоюзный телецентр построили в рекордные сроки — за 
три года. И уже через несколько дней после открытия,  7 
ноября,  состоялась первая прямая трансляция парада с 
Красной площади в цвете.

«Город Москва, ул. Академика Королева, дом 12» — 
именно сюда писали люди разных поколений  со всей 
страны. Именно отсюда съемочные группы выезжали во 
все концы Советского Союза — от Калининграда до Наход-
ки.

Телецентр «Останкино» — историческая кузница ка-
дров всех телевизионных профессий. Специалистов, про-
шедших школу главного телецентра страны, можно 
встретить в любой точке земного шара. Новейшие телеви-
зионные специальности того времени осваивались прямо 
на рабочей площад-
ке. А сегодня  опыт и 
профессионализм 
по-прежнему оста-
ются визитной кар-
точкой «Останки-
но» .  Выпускники 
лучших вузов России 
приходят сюда, что-
бы получить необхо-
димые навыки для 
роста в телевизион-
ной сфере.

«Только благода-
ря людям, нашей ко-
манде, у нас высо-
чайшие показатели 
эффективности в отрасли. Телецентр в рекордно корот-
кие сроки перешел на цифровой формат работы. Техноло-
гии развиваются настолько стремительно, что времени 
на переосмысление просто нет. Мы обязаны держать этот 
темп, предвосхищать события, предлагать решения с уче-
том ситуации завтрашнего дня», — комментирует Михаил 
Шубин, генеральный директор телецентра «Останкино».

К проведению Олимпийских игр в Москве открылся 
новый аппаратно-студийный комплекс телецентра на ул. 
Академика Королева, д.19. С октября 1980 года он обеспе-
чил многопрограммное вещание в 11 часовых поясах 
страны. А сегодня уже новые, современные телевизион-
ные технологии — цифровое телевидение, стереозвук, вы-
сокая и сверхвысокая четкость изображения — продолжа-
ют органично развиваться в двух исторических зданиях. 

Сегодня самые рейтинговые программы крупнейших 
федеральных телеканалов снимаются в студиях «Остан-
кино». И каждый телевизионный продукт — программа, 
сюжет или новостной выпуск — уникален  и в творческом, 
и в техническом отношении.

«Каждый эфир программы, сюжета, выпуска действи-
тельно уникален. Мы постоянно ищем новые решения — 
инженерные решения, в первую очередь. У нас историче-
ски роль первопроходцев в индустрии. Передовые техно-
логии обкатываются именно в телецентре нашими специ-
алистами», — говорит Михаил Шубин.

Телецентр «Останкино» — это огромный цифровой го-
род, работающий 24 часа в сутки, 365 дней в году. Здесь 
находятся десятки студий и сотни производственных по-
мещений, связанных в единое целое километрами комму-
никационных сетей, общей длиной в шесть экваторов. 
Ежедневно телецентр потребляет сотни тысяч киловатт-
часов электроэнергии — показатель, сопоставимый с 
электропотреблением небольшого района. А главное — 
именно здесь работают настоящие профессионалы — 
люди за кадром — уже сегодня создают ТВ будущего.

ТЕЛЕЦЕНТР В ЦИФРАХ

ПОКАЗАТЕЛЬ 1967 2017
Количество часов эфирного вещания 

в сутки

До 

70 часов

Свыше 

1200 часов

Количество студий 4 38

Потребление электроэнергии в сутки 50 000 кВт 250 000 кВт

Число людей, ежедневно входящих в 

здания

500 20 000

Длина коммуникационных сетей 1,5 км 300 тыс. км

Количество автоматических станций 

пожаротушения

0 46

Телецентр «Останкино» возвели в короткие сроки — всего за 
три года.

Телецентр — это 
огромный цифро-
вой город. Если сло-
жить только все 
коммуникационные 
сети,  получится 
шесть экваторов
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Закон о садоводстве 
и огородничестве: 
что изменится в жизни 
дачников 
rg.ru/art/1434050

КСТАТИ
На Южном Урале это уже второе ЧП с массовой гибелью людей на воде. 
3 июля на озере Максимка в Чесменском районе мужчина отправился 
катать на «казанке» женщин и детей, погрузив в лодку восемь (!) чело-
век. Перегруженное суденышко перевернулось — погиб его хозяин и четве-
ро детей в возрасте от двух до 15 лет, а также двое мужчин, бросивших-
ся с берега вплавь к месту трагедии. 

ТЕХНОЛОГИИ

В Подмосковье 
роботизируют 
молочное 
производство

ДОЯРКА 
ИЗ ЖЕЛЕЗА

Ангелина Зеленькова

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе в 
Подмосковье пройдет IV Меж-
дународный агропромышлен-
ный молочный форум, на кото-
ром товаропроизводители, 
представители федеральных ве-
домств, подмосковного прави-
тельства и торговых сетей бу-
дут обсуждать перспективы 
развития молочной отрасли. А 
накануне организаторы форума 
пригласили журналистов в 
пресс-тур — посмотреть, как ра-
ботает современная молочная 
ферма.

Поехали недалеко — в подмо-
сковный совхоз имени Ленина, 
где одна из ферм с этого года 
стала полностью автоматизи-
рованной. Она похожа на совре-
менное голландское роботизи-
рованное хозяйство. В вольере 
установили специальные стой-
ла с доильными роботами. Зоо-
техник подводит корову в стой-
ло только один раз, чтобы зало-
жить в компьютер ее параме-
тры — рост, вес, количество кор-
ма, которое она потребляет. А в 
следующий раз животное при-
дет на дойку само, для этого ря-
дом раскладывают комбикорм. 

Умный аппарат щетками по-
чистит вымя и только потом 
подключит доильные стаканы. 
«Все, как у лучшей доярки, но 
даже она не сможет сделать 
процесс таким быстрым и точ-
ным», — говорит заместитель 
директора по животноводству 
совхоза имени Ленина Данила 
Козлов. По его словам, раньше в 
смену работали две доярки, и 
каждая доила по двести коров 
три раза в день. Теперь в хозяй-
стве 8 роботов, которые легко 
справляются с 400 головами. 
Причем некоторых коров при-
ходится доить и по шесть раз в 
день.

Робот анализирует состоя-
ние каждой коровы, если она 
вдруг теряет вес или дает мень-
ше молока — это сигнал ветери-
нару. Также в отличие от дояр-
ки, робот контролирует качест-
во молока при каждой дойке. 
Если какие-то показатели моло-
ка ниже нормы, оно автомати-
чески отделяется от общей пар-
тии.

Благодаря еще одним робо-
там коровы всегда остаются сы-
тыми. Машина выдаст каждой 
корове суточную норму корма 
и проследит, чтобы она была 
съедена. Дело в том, что живот-
ные пытаются выбрать из кор-
мовой смеси только самое вку-
сное, а все остальное отодвига-
ют носом от вольера… Робот же 
ездит вдоль кормового стола и 
возвращает корм на место. За 
ним следить не надо, он сам 
подъезжает к зарядному 
устройству, а затем продолжает 
чистить кормовой стол и подо-
двигает корм. 

«Если коровы съедят все, что 
им положено, молоко будет пи-
тательным и вкусным», — уверя-
ет Козлов.

Подобных автоматизирован-
ных ферм в Московской обла-
сти уже четырнадцать, на них 
установлены импортные систе-
мы. 

«Зарубежные практики при-
меняются повсеместно, молоч-
ная отрасль является одной из 
передовых в Подмосковье по 
инновационному развитию, ро-
ботизации. Благодаря работе с 
инвесторами со всего мира наш 
рынок не отстает от зарубежно-
го, сегодня мы внедряем те же 
технологии и используем те же 
практики, что и наши зарубеж-
ные коллеги», — говорит заме-
ститель председателя прави-
тельства Подмосковья, ми-
нистр инвестиций и инноваций 
Денис Буцаев. 

В регионе с этого года запу-
щена программа по модерниза-
ции старых молочных ферм. 
Власти субсидируют покупку 
робототехнических систем для 
доения или так называемых ро-
ботов-дояров, чтобы заменить 
ручной труд на роботизирован-
ный. 

В хозяйстве 
8 роботов, которые 
легко справляются 
с 400 коровами, 
причем некоторых 
приходится 
доить по шесть раз 
в день
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От любви до ненависти и обратно
И жизнь у всех этих 
людей, конечно, очень 
разная. Какой показа-

тель ни возьми — уровень дохо-
дов и структура расходов, жиз-
ненные шансы, перспективы 
найти работу, доступность об-
разования и медицины — нера-
венство между городом и селом, 
малыми городами и мегаполиса-
ми ощущается достаточно силь-
но. Например, по данным ФСГС 
РФ,  в среднем на одного члена 
так называемого «домохозяйст-
ва» в 2016 году доход составлял 
25 525 рублей в городе и 16 639 
рублей на селе. Что же касается 
двух столиц, то в Москве средне-
душевой доход в месяц — это 35 
тысяч рублей, в Санкт-Петер-
бурге — 27,5 тысячи, в малых го-
родах «глубинки» — 15 тысяч, в 
сельской провинции — 12 тысяч 
рублей. Отличие — в разы. Прав-
да, и стоимость жизни тоже раз-
ная — от цен на продукты или 
услуги до тарифов ЖКХ. 

Резче чувствуется в крупных 
городах и расслоение на бога-
тых и бедных, хотя 15 лет назад 
этот разрыв был по-настоящему 
драматичным, а сейчас несколь-
ко сгладился. К сожалению, ска-
залось не только то, что «стало 
меньше бедных»: количество 
богатых тоже сократилось. «Се-
редняков» (по уровню доходов) 
в столицах теперь 51%, а 15 лет 
назад было 28% (в провинции 
цифра все годы колеблется в 
пределах 43—40% соответствен-
но). Но в целом главная оценка, 
которую люди по всей стране 
ставят своему материальному 
положению, — это «удовлетво-
рительно». 

Кризис ударил по относитель-
но благополучным Москве и 
Санкт-Петербургу сильнее, чем 
по провинции, которая не раз 
вспомнила в те дни мрачную по-
говорку «не жили хорошо, не 
надо и привыкать». 16% жителей 
столиц называли ущерб от кри-
зиса катастрофическим (в регио-
нах — 8—9%), 43% значительным 
(в провинции 35%). В двух столи-
цах вынуждены были резко со-
кратить расходы и перейти в ре-
жим экономии 87% жителей, в 
регионах — 78%. Но сейчас жите-
ли Москвы несколько воспряли 
духом, и более половины из них 
(59%) уверены, что в следующем 
году жизнь станет лучше. В Пите-
ре таких оптимистов 22%, в 
среднем по провинции — от 28 до 
30%. Как показывают данные  со-
циологов, очень много зависит 
от субъективных факторов. У 
жителей столичных мегаполисов 
запросы выше, они привыкли к 
более высокому уровню жизни, 
отказываться от привычных благ 
для многих было крайне болез-
ненно. Это било по самолюбию, а 
не только по кошельку, порожда-
ло неуверенность в будущем. 
Косвенное последствие — то, что 
в Москве после кризиса возни-
кли проблемы в семьях. Только 
9% москвичей сказали, что за пе-
риод кризиса отношения в их се-
мье стали лучше, 24% говорили 
об ухудшениях. А вот в Питере 
кризис, похоже, близких людей 
только сплотил. 41% сказал об 
улучшении семейного климата, 
20% — о том, что он стал хуже. В 
провинциальных городах пока-
затели 32% и 19% соответствен-
но, в селах — 27% и 18%. 

Но в целом, как выяснили 
ученые, россияне вне зависимо-
сти от того, где они живут, за 
свою семью испытывают гор-
дость. Такой ответ дают 85—89% 
респондентов. Родителями гор-
дятся 93% жителей страны, 88% 
обитателей региональных горо-
дов, 91% сельского населения. И 
это чувство с годами крепнет, 15 
лет назад такой ответ давали су-
щественно реже. Сблизились в 
этом плане и позиции столиц и 
регионов. А вот детьми москви-

чи и питерцы гордятся несколь-
ко реже, чем провинциалы (82% 
против 95%). Наиболее скеп-
тичны москвичи (74%), особен-
но восторженны насчет своих 
чад питерцы (99%). Правда, ис-
следователи уточняют: дело тут 
не столько в реальных достиже-
ниях младшего поколения, 
сколько в родительской любви. 
А еще в том, что для большинст-
ва россиян семья и дети — ценно-
сти безусловные, инфляции и 
девальвации неподвластные. 

Насос или сердце?
Дети и родители — они свои, 

родная кровь. Как их не уважать и 
не гордиться ими. Сложнее дело 
обстоит с соседями, особенно 
дальними, в ранге «просто согра-
ждан». А уж если речь идет о «сто-
личных штучках», в выражениях 
мало кто стесняется (так было 
всегда, хоть в России, хоть на 
Руси — достаточно открыть сло-
варь, например, Даля, и насла-
диться разнообразием пословиц в 
стиле «Москва бьет с носка и сле-
зам не верит» и пр.) Но сегодняш-
ние россияне уже не горят жела-
нием во всех своих бедах обви-
нить «немилосердную Москву». 

По данным ИС РАН, лишь не-
большая часть граждан (12%) 
включает в число основных про-
тиворечий современного обще-
ства неравенство между Мо-
сквой и «не Москвой». На пер-
вый план все-таки выходит про-
пасть между бедными и богаты-
ми, властной элитой и народом 
и т.д. Число тех, кто упрекает 
Москву в разного рода грехах, 
сильно различается в зависимо-
сти от региона. Вполне доброже-
лательно настроены к ней Крым, 
Татарстан, Ставрополь, Тула и 
даже Подмосковье (которое, ка-
залось бы, должно особенно 
остро чувствовать неравенст-
во). А вот Питер на фоне прочих 
россиян воспринимает Москву 
болезненно. Доля тех, кто вклю-
чает противоречие между сто-
лицей и остальной Россией в 
первую проблемную тройку, до-
стигает в Северной столице по-
чти пятой части от всех респон-
дентов (18%). В райцентрах, по-
селках городского типа и селах 
на этой позиции стоят 12%. В са-
мой Москве (что вполне понят-
но) — лишь 6%.

Но в данном случае важно то, 
что за 15 лет Россия стала к Мо-
скве гораздо добрее и снисходи-
тельнее. В 2003 году считали про-
тиворечие между городом внутри 
МКАД и остальной Россией 33% 
граждан — ровно треть населения. 
Да и в самой Москве так думал 
каждый пятый. С самыми боль-
шими подозрениями на москви-
чей смотрели обитатели других 
больших и малых городов — 37%. 
Сейчас эту точку зрения поддер-
живают там лишь 10%. Сильнее 
всего острота этой проблемы 
снижается в глазах городских жи-
телей регионов и самих москви-
чей (более чем втрое). Медленнее 
всех сдает свои негативные пози-
ции Питер — твердый и неподат-
ливый, как тот самый каменный 
«поребрик».

В своих опросных листах со-
циологи устроили самый настоя-
щий «парад гордости и предубе-
ждений», попросив респондентов 
выразить свое согласие или несо-
гласие с целым набором расхо-
жих суждений. Не только о Мо-
скве, но и о провинции. Напри-
мер, «В Москве точно так же есть 
богатые и бедные, как и по всей 
России», «Москва богатеет за 
счет остальной страны», «Мо-
сква — это не Россия, это иной 
мир», «Москва — это сердце Рос-
сии, она дорога и близка каждому 
россиянину», «Москва — жесткий 
город, но с большими возможно-
стями для целеустремленных лю-
дей», «Жизнь в Москве сытая, все 
живут хорошо», «Москва — кор-
румпированный, бандитский го-
род».  И о прочих частях страны — 
«Провинция — это более теплые 
человеческие отношения и нор-
мальный ритм жизни», «Жизнь в 
провинции совсем не такая пло-
хая, как ее пытаются порой пред-
ставить, и в глубинке люди могут 
жить хорошо», «Когда бываешь в 
глубинке, видно, какой отсталой 
остается Россия», «Человеку с 
современными запросами в про-
винции жить трудно и неинтере-
сно», «Провинция — это произвол 
и всевластие местных чиновни-
ков», «Провинция живет так пло-
хо потому, что центр вытягивает 
из нее все соки».

Сначала о столице глазами 
жителей «замкадья». 

Все очень неоднозначно. По-
рой люди отмечали и негативные, 
и позитивные черты столицы. Но 
важно уже то, что они по прошест-
вии 15 лет наконец-то стали четко 
разделять Москву как некий 
центр концентрации власти и бо-
гатства и как город, где живут 
миллионы людей, таких же, «как 
все» в России. О том, что Москва 
также имеет и своих богатых, и 
собственных бедных, говорят 
40% россиян (и 51% жителей са-
мой столицы). О том, что она бога-
теет за счет прочих регионов, зая-
вили столько же (среди питер-
цев — 47%). «Иным миром» счита-
ют столицу четверть средних рос-
сиян (26%) и четверо из пяти об-
итателей столицы Северной 
(41%). 28% в среднем и 38% в Пи-
тере назвали ее «жестоким горо-
дом», 18 и 19% — слишком уж сы-
тым. Но вот бандитской и коррум-
пированной видят столицу сейчас 
только 13% опрошенных. Это 
вдвое меньше, чем было в 2003 
году. Снизилось число сторонни-
ков практически всех негативных 

суждений — о жестокости столи-
цы, о ее способности «тянуть 
соки» и т.д. Медленно, но верно 
уменьшается распространен-
ность тезиса «Москва — это не Рос-
сия». Зато столицу по-прежнему 
ценят как символ страны в нацио-
нальной культуре и истории.  Раз-
ве что Питер ревниво не соглаша-
ется с утверждением о том, что 
именно Москва — «сердце» госу-
дарства. Так думает лишь чет-
верть его жителей (24%), средняя 
цифра по России — 31%.

Многое, конечно, зависело и 
от возраста и статуса респон-
дентов. В том числе — от того, яв-
ляются ли они сами мигрантами 
в первом-втором поколении. Те, 
кто недавно переехал в тот же 
Питер, более ревниво относятся 
к столице, коренные петербур-
жцы лояльнее. И, естественно, 
редкий москвич согласится с 
тем, что он «жиреет» за счет 
провинции — так думают лишь 
8%. В Санкт-Петербурге этот те-
зис одобрили 47%.

Меняются и представления о 
Москве самих москвичей. Мест-
ный ура-патриотизм сменился 

спокойной гордостью за то, что 
столица является центром стра-
ны, а ее жители чувствуют себя в 
целом хорошо. Город уже не ка-
жется своим собственным обита-
телям жестоким, безжалостным 
или коррумпированным. Хотя мо-
сквичи вздыхают: слух о каких-то 
необычайных «шансах» в столице 
сильно преувеличен. Пробиться  и 
сделать здесь карьеру сейчас 
очень и очень трудно, знаем на 
собственном опыте. Резко, почти 
в 2,5 раза среди москвичей сокра-
тилось число тех, кто верит: при 
всей своей «жестокости» Москва 
все-таки дает энергичным людям 
шанс. Особенно пессимистичны 
люди старше 50 лет, которые пе-
режили здесь шоковые реформы, 
дефолт и кризисы. 

Кстати, об опыте. В ходе иссле-
дования выяснилась любопытная 
вещь. Москва и Питер — города с 
так называемой «сервисной» эко-
номикой. В них самая высокая 
доля тех, кто является «служащи-
ми» — занят нефизическим тру-
дом высокой и средней квалифи-
кации (52%).  Две трети из них — 
специалисты высшей категории 
(на Западе их называют профес-
сионалами). Категория на сту-
пень ниже — это офисные служа-
щие и администраторы, в просто-
речии — «офисный планктон», их 
17%. А в региональных центрах 
таких лишь 8%, 37% — профи с 
высшим образованием, 10% — ру-
ководители, предприниматели, 
самозанятые. Это в полном смы-
сле слова «города профессиона-
лов». Что же касается райцен-
тров, то там 41% жителей занят 
физическим трудом на том или 
ином индустриальном производ-
стве. За последние 15 лет в сто-
личных городах число «офисного 
планктона» выросло втрое, коли-
чество рабочих сократилось — 
люди стали переходить на «не-
пыльную работу». В центрах же 
субъектов РФ соотношение рабо-
чих и служащих осталось пример-
но тем же. При этом уровень обра-
зования жителей таких крупных 
городов даже несколько выше, 
чем в столицах. Только зарплаты 
намного меньше. Иногда на одной 
и той же (формально) позиции 
разница чуть не вдвое — у столич-
ного профессионала, к примеру, 
50 тысяч в месяц, у его региональ-
ного коллеги — всего 30 тысяч, в 
райцентре — менее 25 тысяч. 

Даже если люди понимают, 
что расходы в центре тоже выше, 
понятно, какими глазами они 

смотрят на коллег из Москвы и 
Питера. Да и на обе столицы в 
принципе.

Кто тут настоящий
А как россияне глядят на про-

винцию? Как ни удивительно — с 
искренней симпатией и сочувст-
вием. По мнению 41% москвичей 
и половины жителей крупных го-
родов, именно в провинции со-
хранились более теплые челове-
ческие отношения и нормальный 
ритм жизни. Правда, считают 
жизнь в глубинке «совсем не та-
кой плохой» 40% обитателей сто-
лиц и лишь 28% тех, кто живет в 
региональных центрах, 34% ре-
спондентов из райцентров, 30% 
селян. Каждый пятый москвич 
или питерец считает провинцию 
«еще сохранившейся настоящей 
Россией», и в этом с ним согласна 
четверть средних россиян. Сами 
«провинциалы» чаще столичных 
собратьев говорят о том, что че-
ловеку с современными запроса-
ми в глубинке жить трудно, а про-
извол и всевластие местных чи-
новников — ее отличительная 
черта (15% и 12% соответствен-
но). Ну и, конечно, лишь каждый 
десятый житель Москвы и Пите-
ра готов признать, что тянет из 
провинции все соки. Среди насе-
ления в целом об этом говорят 
17%, в центрах регионов — 21%.

Но все опять же познается в 
сравнении. За 15 лет люди почти 
вдвое реже (25% вместо 44%) ста-

ли говорить, что глубинка позво-
ляет понять, насколько отсталая у 
нас страна. Меньше стали обви-
нять центр в том, что все блага он 
забирает себе (31% и 17% соот-
ветственно), реже отмечают про-
извол местной власти (27% и 
16%). Цифры красноречивые. Не 
случайно жители провинции го-
раздо чаще стали оценивать свою 
жизнь со знаком плюс. Раньше в 
региональных центрах оптими-
стов было лишь в полтора раза 
больше, чем пессимистов, сей-
час — в 4,5 раза. В малых и средних 
городах — в 4,1 раза. О теплоте от-
ношений между людьми в про-
винции тоже стали говорить 
чаще. Правда, насчет того, какая 
Россия «настоящая», мнения сто-
лиц и регионов расходятся. 

Так или иначе, проблемы перед 
гражданами страны все равно 
стоят одни и те же. Просто в реги-
онах они порой острее, чем в сто-
лицах. Так, в Москве за последний 
год жаловались на плохое матери-
альное положение 18%, а в несто-
личных регионах — 33%. Не мог 
получить необходимую медпо-

мощь каждый двадцатый москвич 
(5%) и вдвое больше провинциа-
лов. Зато жители столиц страдают 
от нехватки времени, чтобы сде-
лать все повседневные дела, вдвое 
чаще, чем люди из неспешных от-
даленных городов и сел (22% про-
тив 11%). Мегаполис похож на му-
равейник — только в толпе трудно 
найти кого-то близкого. Поэтому 
на отсутствие внимания со сторо-
ны окружающих жаловались 17% 
москвичей и лишь 3% провинциа-
лов, не могли толком пообщаться 
с родственниками 11% обитате-
лей Москвы и лишь 2% в регио-
нах. В итоге счет оказался пара-
доксальным. Считали, что они 
живут «нормально», 17% москви-
чей и 26%  тех, кто обитает в 
нестоличных регионах. Нет, мож-
но не иронизировать насчет мел-
кого жемчуга и пустых щей. Лю-
бой прогресс всегда следствие 
того, что люди хотят большего, не-
довольны настоящим и готовы до-
биваться лучшего будущего.

Считается, что путь в Москву — это 
прямая дорога к успеху и процвета-
нию. Миф, но обнадеживает.

Акцент

 В столичных городах число 
«офисного планктона» 
выросло втрое, а количество 
рабочих сократилось

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Горшков, академик РАН, директор Федераль-
ного научно-исследовательского социологического 
центра РАН:

Михаил Константинович, могут ли москвичи надеяться, 
что однажды провинция полюбит их как родных, а все 
прежние шероховатости в отношениях столицы и осталь-
ной России уйдут в прошлое? 
Горшков | Мы уже сейчас видим, что резкого противосто-

яния между двумя частями страны — внутри МКАД и за ее 

пределами — нет. Но предубеждения вещь живучая, полно-

стью их изжить сложно. Здесь работает не просто «вре-

мя», а целый комплекс социально-экономических, демог-

рафических, политических и прочих факторов. Главное в 

данном случае то, что за период с начала 2000-х годов 

жизнь в российской провинции действительно измени-

лась к лучшему. Полностью ушли в прошлое «продуктовые 

электрички» советских времен, стали доступнее медици-

на и образование, повсеместно распространен Интернет, 

в целом качество жизни людей несравнимо с прежним. Ре-

гионы не чувствуют себя «униженными и оскорбленны-

ми», из общественного сознания ушло это мучительное 

ощущение «отсталости» и «второсортности» по сравне-

нию со столицами. Респонденты в субъектах РФ гораздо 

чаще, чем москвичи и санктпетербуржцы, говорят, что жи-

вут они «хорошо» или по крайней мере «нормально». Все 

бы прекрасно, не будь одного очень важного «но». Для рос-

сиян одной из ключевых ценностей всегда была и остается 

«справедливость». А она подразумевает не равенство до-

ходов или благ, а в первую очередь равенство жизненных 

шансов. В этом отношении Москва и Питер по-прежнему 

провинцию опережают и тем самым невольно обижают. 

Так, видимо, будет еще долго. 

О том, что в столицах человеку не в пример проще, чем в 

провинции, получить образование, пробиться во власть, 

открыть свой бизнес или решить проблему с жильем, в 

ходе опроса говорили в 9—10 раз больше респондентов. 

Разве что сохранить и защитить свой микромир (создать 

семью, жить свободно и спокойно, оградить детей от дур-

ного влияния) — это, считают они, проще дома, а не в чужом 

мегаполисе.

Считается, что столицы – «двигатель прогресса», а про-
винция — оплот консерватизма. Это действительно так?
Горшков | Вот видите, и вы тоже не свободны от стереоти-

пов. Реальная картина куда сложнее. В современной Рос-

сии люди обычно сочетают (хоть и в разных пропорциях) 

как «модерн», так и приверженность традициям. Напри-

мер, в Москве установку на полную самодостаточность 

разделяют 39%, а на зависимость от государства, без кото-

рого «нам не выжить», ориентирован 61%. В центрах субъ-

ектов РФ картина противоположная: 56% самостоятельны, 

44% — за патернализм. В целом же по стране соотношение 

ровно 50 на 50. Хотя, безусловно, позиции людей разного 

возраста и уровня дохода сильно отличаются. Но так или 

иначе, мы заметили парадокс: Москва остается скорее «ар-

хаичной» по своим убеждениям, а центрами модернизации 

сейчас становятся крупные региональные города (кстати, 

Санкт-Петербург в меньшей степени, чем все прочие). Но 

парадокс лишь кажущийся, за ним стоят убеждения людей, 

опыт нескольких поколений с их достаточно прочными си-

стемами ценностей.

В Европе и других странах периодически случаются 
всплески сепаратизма, и обычно причина как раз — обида 
регионов на центр. Далеко ходить не надо — у всех на слу-
ху сейчас Каталония. А возможно ли что-то подобное у 
нас в России?
Горшков | Нет, это не наш вариант. Парады суверенитетов 

закончились в начале 90-х, и пока мы не видим никаких при-

знаков того, что такие идеи могут получить хотя бы мини-

мальную поддержку общества. За прошедшие 15 лет мы на-

блюдаем как раз обратное: большинство жителей страны 

причисляют себя в первую очередь к «россиянам», а лишь 

потом к представителям определенной национальности, 

веры, города, профессии и т.д. Подобное единство — один 

из самых ценных итогов послереформенной эпохи, именно 

оно действительно цементирует страну и делает ее устой-

чивой к самым серьезным потрясениям извне. Могут спо-

рить Москва и Питер, могут ревновать друг друга отдельные 

регионы, могут возникать трения между властными персо-

нами. Но Россия есть Россия, она в сознании людей недели-

ма и одинаково дорога всем. От почтового адреса и места 

работы такие вещи не зависят, могу сказать точно. 

СПРАВКА «РГ»
Исследование проведено Институтом социологии РАН в сотрудничест-
ве с Московским представительством Фонда имени Ф. Эберта в мае 
2017 г. по репрезентативной общероссийской выборке, охватившей 
2000 респондентов от 18 лет и старше, проживающих во всех типах 
поселений — от мегаполисов до сельской местности.
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Только в «РГ» Революция и Гражданская война глазами 
внучки Льва Толстого

Таня в очарованном 
царстве
Павел Басинский 

В 
Государственном музее 
Л. Н. Толстого открылась 
выставка «Лев Толстой 
как зеркало русской ре-
волюции». Возможно, 

самым интересным экспонатом 
на ней будет «дневничок» Танечки 
Сухотиной. 

Внучка Льва Толстого Танечка 
родилась в 1905 году. Ее матерью 
была старшая дочь писателя Тать-
яна Львовна (Таню в семье в шут-
ку называли Татьяной Татьянов-
ной). 

Скромная школьная тетрадка, 
на первом листе которой написа-
но: «Дневник Татьяны Сухотиной 
11, 12, 13, 14 и 15 лет. Ясная Поля-
на. 1917—1921». И вот тут неволь-
но вздрагиваешь...

Дневник девочки по времени 
написания полностью совпадает 
с началом Февральской револю-
ции и окончанием Гражданской 
войны. Вот ее первая запись от 
25 февраля (ст. ст.) 1917 года. В Пе-
тербурге уже страшные волнения, 
вот-вот свершится революция 
и падет монархия. А что пишет 
11-летняя девочка? 

«Вчера мы мало гуляли, так как 
было очень ветрено. Вечером чи-
тали с Wellsy (английская гувер-
нантка. — П. Б.) и Мам  «Arabian 
n i g h t s »  ( в ер о я т н о,  « Кн и г у 
1001 ночи». — П. Б.), а я делала вы-
тиралку для перьев из красной 
фланели в виде бабочки. Думаю ее 
кому-нибудь подарить на Пасху».

26 февраля. На следующий 
день в столице начнется воору-
женное восстание и воцарится 
анархия. А Таня пишет: «Сегодня 
у нас несутся пять кур: желтая 
с грудинкой, черная, которая клю-
ет яйца, ручная, черная с малень-
ким хохолком, которая несет ма-
ленькие яйца, черная с маленьким 
гребешком и неизвестно какая».

Но уже 3 марта спрятаться от 
того, что происходит в России, 
нельзя. «Сегодня мы все страшно 
взволнованы, потому что вся газе-
та полна назначением нового пра-
вительства. Кучер только что при-
ехал из Тулы и говорит, что там 
страсть что делается: все магази-
ны закрыты, солдаты ходят с фла-
гами, и что скоро будет молебен 
новому царю Михаилу Александ-
ровичу... Хорошо если это было бы 
все к лучшему, но все-таки жалко 
старого царя. Все старые мини-
стры арестованы и назначены но-
вые хорошие».

Ей «жалко старого царя» (хо-
роший был человек, добрый, 
жену, детей любил!), и она абсо-
лютно уверена, что если уж назна-
чили новых министров, то они не-
пременно будут «хорошие». 

И это не детская глупость, 
а детская мудрость. Именно у Та-
нечки все в порядке с головой, а не 
у тех, кто неистовствует на ули-
цах Тулы, размахивая флагами. 
Ребенок живет в правильном, ор-
ганичном мире. Она волнуется из-
за Бабушки, которая этой ночью 
«было совсем умерла», но, слава 
Богу, осталась жить. И она не по-
нимает, почему Бабушка волнует-
ся из-за того, что вдруг не хватит 
еды. Ей невдомек, что Софья Анд-
реевна пятьдесят лет заботилась 
о том, чтобы всегда полный, хле-
босольный яснополянский дом 
изобиловал продуктами, на лю-
бой вкус и каприз: один — вегета-
рианец, а другому — мяса подавай! 
Таня не понимает: да ведь не голо-
даем! Курочки вот исправно не-
сутся! Но Бабушка знает, к чему 
все это идет.

Вскоре в доме объявится «бла-
годетель» (так его вслед за взро-
слыми иронически именует Та-
нечка), Петр Сергеенко, когда-то 
пламенный «толстовец», а те-
перь — нечто вроде «комиссара» 
Ясной Поляны. От него будет за-

висеть: привезут в дом крупу, са-
хар, хлеб... Он будет груб с домаш-
ними, будет покрикивать и на Со-
фью Андреевну.

5 марта Таня со взрослыми чи-
тает в газете об отречении Нико-
лая II и речь его брата Михаила. 
Монархии в России больше нет. 
И Таня отмечает это в дневнике, 
хотя, может быть, и не понимает 
до конца значения этого события. 
Но что на самом деле волнует ее? 
«Сегодня я почти все время была 
с курами. У нас сегодня несутся 4: 
«Душка», «Кухонная», «Малень-
кие яйца» и еще новая черная». 
Монархия кончилась, а куры не-
сутся и несутся! И не поймешь, 
кто глупее — люди или куры?

Когда Ленин уже изложил свои 
«Апрельские тезисы», когда уже 
грянул кризис Временного прави-
тельства, Танечка занимается 
рассадой салата в своих горшоч-
ках. Это и есть настоящая му-
дрость! Старые люди говорят: 
«Помирать собрался, а хлеб сей!» 

А еще она с Мама читает Лес-
кова, Тургенева и раннюю по-
весть Толстого «Семейное сча-
стье». Кажется, это единственное 
место в ее дневнике, где дедушка 
хотя и не упоминается, но все же 
присутствует. Как Танечке хочет-
ся быть похожей на героиню его 
повести! И как она хотела бы 

иметь такого мужа! А Толстой-то 
ведь себя в этом герое воображал.

А еще весна-то какая на дворе! 
«У нас цветут фиалки, кукует ку-
кушка и поет соловей, а я сижу 
дома с кашлем. Вчера был чудный 
день, 10—15 градусов в тени. Мама 
мне подарила очень миленькую 
белую курицу «Любочку».

Можно, конечно, посмеяться 
над этими бесконечными «куроч-
ками». Но так уж было принято 
в семье Толстых: приучать детей 
любить и заботиться о птицах 
и животных. Так, всю зиму Танеч-
ка держала в доме зайчика, а ве-
сной выпустила его на волю. Он-то 
был рад, а уж она-то как горевала!

Но вот и октябрь 17-го. В жизни 
Танечки — целое событие! Ощени-
лась собака под крыльцом семью 
щенками, но оставить пришлось 
только троих, «таких толстеньких 
щенят». И здесь же: «У нас теперь 
во главе правительства исключи-
тельно один Керенский, ужасный 
подлец. Он сочинил, что генерал 
Корнилов со своими войсками 
идет против него, между тем этого 
совсем не было, а было то, что сам 
Керенский просил Корнилова 
двинуться со своими войсками 
в Петроград защитить его от боль-
шевиков, которые обещали бунто-
вать. Корнилов послушался и ког-
да был в дороге, в Петрограде Ке-

ренский, которому большевики 
сказали, что если он пойдет про-
тив них, то они его убьют, испугал-
ся и выдумал, что Корнилов — бун-
товщик, и велел его и всех генера-
лов, которые были вместе с ним, 
арестовать...»

Это эхо разговоров взрослых, 
которое доносится до ребенка. Но 
как чутко она относится к измене, 
предательству! А ведь именно это 
и погубило Россию!

Между тем продолжается рус-
ско-германская война. В Туле на-
ходятся пленные австрийцы. 
27 декабря 1917 года их пригласи-
ли в Ясную Поляну. «Вчера вече-
ром были австрийцы и играли на 
инструментах, которые они сами 
сделали, а мы все танцевали. Было 
очень весело!»

Но не весело в самой Туле... 
«В Туле был крестный ход, а боль-
шевики его не хотели, и когда он 
был, они убили от 8 до 15 человек. 
Как это ужасно, они даже не хотят 
давать людям молиться! Нынче 
ожидается демонстрация рабочих 
против большевиков, а большеви-
ки выставили пушки и пулеметы. 
Не знаю, чем это кончится. Я вче-
ра играла в бумажные куклы, ко-
торые мне сделала Мама. На днях 
я отобрала семян, которые я хочу 
сеять весной на грядку, которую 
мне даст Мама. (Мама мне дает 
10 аршин грядки)».

Когда две Татьяны, мать и дочь, 
окажутся в эмиграции, жить они 
будут поначалу очень бедно. 
И буквально — своим огородом.

Однако грядки грядками, 
а жизнь становится все суровее. 
Из имения Пирогова, принадле-
жавшего мужу рано умершей до-
чери Толстого Марии Оболен-
ской, молодой князь Николай 
Оболенский еле унес ноги, когда 
в его дом пришли грабить мужики. 
Они и его не хотели отпускать, но 

лошадь вынесла. Впопыхах оста-
вил в столе 1000 рублей и отпра-
вил за ними кучера (что было, ко-
нечно, чистым безумием!). Вот 
как описывает это событие в пись-
ме своей няне, оставленном 
в дневнике, Танечка Сухотина:

«Когда он (кучер. — П. Б.) подо-
шел к дому и увидел, что кругом 
стоят мужики, он сказал: «Пропу-
стите меня в дом. Князь оставил 
в своем ящике 1000 рублей и ве-
лел мне их взять». Когда они это 
услышали, то ворвались в дом 
и начали все ломать и бить, они 
даже выломали полы и потолки, 
так что остались голые стены».

Но то, что произошло дальше, 
удивляет куда больше. Те же му-
жики, что громили дом, вдруг 
устыдились. «Теперь мужики жа-
леют, что они разгромили, и неко-
торые привозят вещи назад, а не-
которые привозят яблоки, лепеш-
ки, яйца и т. д., все в гостинчик. Раз 
Мама спросила у одного из мужи-
ков: «Как же вы это сделали?» Он 
отвернулся и сказал: «Пастуха 
нет». И больше ничего не сказал».

«Пастуха нет». Крепкой руки 
нет. Ну вот она и появилась — сна-
чала Ленин с Троцким, потом — 
Сталин. А пироговская усадьба до 
сих пор не восстановлена. Ломать-
то, не строить...

Но что поразительно! Юная Та-
нечка, дворянка, внучка величай-
шего гуманиста мира, понимала 
или во всяком случае как-то чувст-
вовала «правду» и большевиков. 
В возрасте 14 лет она пишет 
в дневнике: «Настроение у всех 
как перед грозой. Ждут, что вот-
вот что-то разразится. Деникин 
взял Курск. Я то на стороне Дени-
кина, то большевиков. В обоих 
сторонах каждую минуту разыг-
рывается очень много жестоко-
стей, и там, и там. Принцип боль-
шевизма я очень одобряю, но про-
водят они его жестоко».

Но главный рефрен дневника: 
«хочется жить!», «хочется лю-
бить!», «хочется счастья!» И лю-
бовь приходит, и не одна. Они, эти 
«любови», такие наивные, такие 
детские. Мы не будем это цитиро-
вать...

Таня заканчивает свой дневник 
уже разумной девушкой 7 июня 
1921 года в Ясной Поляне. Закан-
чивает молитвой к Богу. «Помоги 
мне сделать так, чтобы людям 
было приятно жить со мной и что-
бы я своей маленькой, ничтожной 
жизнью хоть чуточку принесла бы 
пользу огромному человечеству — 
океану, хоть оставила бы еле за-
метный следочек. Помоги, поддер-
жи меня, Господи, и не бросай 
меня!»

И Бог не бросил Танечку. Когда 
ей было 25 лет, они с мамой жили 
в эмиграции. Жили бедно и труд-
но. Но Таня играла в любитель-
ском театре, и когда театр нахо-
дился с гастролями в Риме, в рус-
скую очаровательную актрису 
влюбился 27-летний Леонардо 
Альбертини, сын газетного магна-
та и одного из самых влиятельных 
людей Италии. Он сделал предло-
жение, и Таня Сухотина стала Та-
тьяной Альбертини. Своим заму-
жеством она устроила жизнь не 
только себе, но и своей много-
страдальной матери. В 1975—
1982 годах Татьяна Михайловна 
Альбертини четыре раза посеща-
ла СССР и, конечно, была и в 
Ясной Поляне, и в московском му-
зее, передав туда более 2000 еди-
ниц документов и многие релик-
вии Толстых.

Она скончалась в 1996 году 
и была похоронена рядом с мате-
рью на старинном кладбище у Пи-
рамиды Цестия.

Первые страницы дневника Танечки Сухотиной. Ясный, четкий детский почерк. Татьяна Михайловна Альбертини в Ясной Поляне в 1975 году.

Акцент

 Это не детская глупость, 
а детская мудрость. Именно 
у Танечки все в порядке 
с головой, а не у тех, кто 
неистовствует на улицах, 
размахивая флагами

Лев Николаевич горячо любил 
свою позднюю внучку «Татьяну 
Татьяновну».
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Захар 
Прилепин 
появится 
на НТВ 

ВЕДУЩИЙ 
ПРОЗАИК 

Зоя Аленина

НА ТЕЛЕКАНАЛЕ НТВ с 10 ноя-
бря (23.45) выходит новая еже-
недельная программа «Захар 
Прилепин. Уроки русского». На 
стыке жанров сетевого видео-
блога и аналитической телепере-
дачи известный писатель будет 
анализировать наиболее акту-
альные и общественно значимые 
темы недели. Захар Прилепин, 
отличающийся активной поли-
тической и гражданской пози-
цией, будет не только комменти-
ровать важные события и гром-
кие темы, обсуждаемые в прессе, 
соцсетях и видеоблогах, но и сам 
задавать новые темы для дискус-
сии в обществе.

Программа на НТВ — далеко 
не первый опыт автора «Обите-
ли» на ТВ. Прилепин вел, в част-
ности, авторскую программу 
«Чай с Захаром» на «Царьград 
ТВ»; с 1 ноября 2015 года писа-
тель ведет музыкальную про-
грамму «Соль» на «РЕН ТВ», где 
кумиры русского рока играют 
живьем в студии и беседуют с ве-
дущим. 

МУЗЫКА

Концерты 
к 100-летию 
Революции

ПОСВЯЩАЕТСЯ 
ЛЕНИНУ

Александр Беляев

В «ГЕЛИКОН-ОПЕРЕ» 7 ноября 
- «Шостакович вместо сумбура»; 
название концерта намекает на 
печально известную разгром-
ную статью в «Правде». В Санкт-
Петербургской филармонии в 
тот же день — «Марш энтузиа-
стов», концерт Губернаторского 
оркестра Санкт-Петербурга с ди-
рижером Игорем Пономаренко. 
Большой театр 5 ноября покажет 
«Молот и серп»: концерт из двух 
отделений: классика Бетховена и 
Листа и советские песни. В пер-
вом отделении Полина Осетин-
ская сыграет любимую Лени-
ным, как принято считать, «Ап-
пассионату» Бетховена. Во вто-
ром отделении знаковые для сво-
его времени песни Исаака Дуна-
евского исполнят солисты Боль-
шого: Борис Рудак, Светлана 
Шилова, Екатерина Щербаченко 
и другие.

О чем в разгар революции 
писали провинциальные 
газеты — узнайте на сайте
rg.ru/art/1466040

УТРАТА 
Владимир Григорьев: 
Владимир Маканин 
никогда не вписывался 
в четко определенные 
схемы «свой-чужой»

«С кем вы?  
С человеком»

Владимир Григорьев, 
заместитель руководителя Роспечати

НЕ СТАЛО Владимира Маканина. Он всегда был доброт-
ным и качественным, очень хорошим писателем, с самой 
первой книги, изданной аж в 1965 году. Не припомню, 
чтобы над ним сгущались тучи, из которых били ослепи-
тельные молнии разгромной критики. Нет, путь его в ли-
тературе отнюдь не был устлан розами и лилиями, но 
шел он по нему ровно, спокойно, обстоятельно, с боль-
шим запасом дыхания, как иноходец. Притом, что он ни-
когда не вписывался в схемы «свой-чужой». В советские 
времена не сиживал в высоких президиумах, не получал 
званий и орденов к юбилеям (скромный «Знак Почета» 
среди без малого двухсот награжденных — не в счет). И в 
диссидентских кругах замечен не был, рукописи на За-
пад не переправлял, писем протеста не подписывал. С на-
чалом перестройки критиковать все не спешил, в народ-
ные депутаты не пошел и советов, как нам перестроить 
страну, не давал. И в 
«новой России» га-
зетных колонок и 
менторских телепе-
редач не вел и со 
светских раутов «гу-
стыми речами по 
жидким вопросам» 
не разражался. В об-
щем, вел себя не так, 
как многие собратья 
по цеху. Так что же 
он делал? А работал. 
Кажется, на него во-
все не повлияла от-
мена цензуры — он не 
стал рассуждать о 
проблемах глобальных. Нет, он продолжил заниматься 
проблемой суперглобальной, то есть тем, чем занимался 
всю жизнь. Душой человеческой. И тем сохранил себя. А 
на упреки в аполитичности и каверзные вопросы типа 
«С кем вы, мастера культуры?» всем своим творчеством 
отвечал: «С человеком».

Он выбрал третий (и, кажется, лучший) путь между 
советским «Делай, как я говорю» и постперестроечным 
«Я тебе жуткую картинку твоей жизни нарисовал, ты тут 
сиди разбирайся, а я дальше побежал». Путь такой: «Да, 
брат, наворочали мы делов. Давай посидим, подумаем, 
может, куда и выбредем». Вот поэтому Маканин как сра-
зу стал хорошим писателем, так и остался им. Ибо что 
может быть ценнее для читателя, чем приглашение его к 
равноправному диалогу? Маканин может подсказать, но 
диктовать не станет. А потом совершается тот волшеб-
ный переход от просто хорошего писателя к Мастеру, 
когда читатель говорит: «Да я же думаю так же, просто 

слов не хватало высказать». Думаю, самое главное, что 
вывело Маканина в бесспорные лидеры современной 
прозы и обеспечит ему прочное место в истории русской 
литературы, — это нежелание (скажу больше — невозмож-
ность) снять с себя ответственность за читателя, за ту 
функцию литературы, от которой с легкостью отказа-
лись слишком многие, — осмысление нашей жизни. Не 
только лишь описание, но ОСМЫСЛЕНИЕ. Не модное 
сейчас «селфи», но объемное полотно, написанное уве-
ренной рукой Мастера. Мимо первого пробежишь и не 
заметишь. У второго замрешь и задумаешься.

«Мода», «тренд» — не из маканинского словаря. Но 
это не значит, что его произведения не актуальны. 
Просто мы забываем, что актуальное может быть и веч-
ным. Война — вечная тема в литературе, но каждое новое 
произведение о новой войне — актуально. Мне в бытность 
директором издательства «Вагриус» выпала честь изда-
вать и повесть «Кавказский пленный», и роман «Андег-
раунд, или Герой нашего времени». Название повести — 
отсылка к «Кавказскому пленнику» Льва Толстого, да и 
тема та же. Кавказская война, только полтора века спу-
стя. Казалось бы, чего проще переложить старый сюжет 
на новые реалии? Но Маканин (при всем уважении к 
Льву Николаевичу) идет дальше и глубже. И заурядный 
военный случай, описанный Толстым, вырастает в пара-
докс: допустим, я выживу на войне. Но останусь ли я жи-
вым, не погублю ли сам себя? Позднее Маканин разовьет 
эту тему в романе «Асан» и, пожалуй, впервые вызовет 
на себя шквал критики за то, что «посмел» писать о Че-
ченской войне, не повоевав на ней. Что ж, Толстой тоже 
не принимал участия в Бородинском сражении... 

Букет литературных премий, которые посыпались на 
Маканина в конце 90-х — начале 2000-х (Государствен-
ная, «Большая книга», «Ясная Поляна», «Русский Бу-
кер»), он воспринимал спокойно и достойно, как и подо-
бает большому писателю. Премии больше выигрывали 
от того, что ОН украшал их своим именем.

КОНКУРС

61 театр 
претендует 
на «Золотую 
маску» 

БАРАБАННАЯ 
ДРОБЬ 

Варвара Карпеева

НАЦИОНАЛЬНАЯ театраль-
ная премия «Золотая маска» 
объявили номинантов. В про-
грамме 61 театр из 22 россий-
ских городов. 

В числе номинантов в драма-
тическом театре — «Страх. Лю-
бовь. Отчаяние» Льва Додина 
(Малый драматический театр), 
«Царь Эдип» Римаса Туминаса 
(Театр им. Вахтангова), «Дядя 
Ваня» (Театр им. Ленсовета) и 
«Барабаны в ночи» (Пушкинский 
театр) Юрия Бутусова, «Изгна-
ние» Миндаугаса Карбаускиса 
(Театр им. Маяковского), «Король 
Лир» Дениса Бокурадзе (Ново-
куйбышевский театр «Грань»), 
«Старик и море» Анатолия Васи-
льева (Международный Чехов-
ский фестиваль совместно с Вах-
танговским театром), два спекта-
кля Александринского театра — 
«Преступление и наказание» Ат-
тилы Виднянского и «Чук и Гек» 
Михаила Патласова… А также по-
становки Серебренникова, Бого-
молова и Кулябина. 

В числе номинантов на луч-
шую женскую роль в драме — 
Елизавета Боярская, Чулпан Ха-
матова, Алла Демидова, Алек-
сандра Урсуляк. За лучшую 
мужскую роль в числе других 
шестнадцати претендентов — 
Евгений Миронов, Тимофей 
Трибунцев, Один Байрон и Илья 
Ромашко.

Полный список — на сайте 
«Золотой маски».

Владимира Маканина многие считали Достоевским XX века. 
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Путь его в литерату-
ре не был устлан 
розами и лилиями, 
но шел он по нему 
ровно, с большим 
запасом дыхания, 
как иноходец

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ 

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев выразил соболезнова-

ния в связи с кончиной писателя Владимира Маканина, сообщает 

пресс-служба правительства.

«Владимир Семенович был истинным интеллигентом, человеком 

ярким, многогранным, талантливым. Не просто писателем, а тон-

ким психологом, создавшим свой особый стиль, который невоз-

можно спутать ни с чем. В его произведениях — мир без иллюзий, 

неожиданные ракурсы, своя правда о сложных событиях нашей 

недавней истории, очень личное к ним отношение. Владимира Ма-

канина больше нет с нами. Но остались его книги, которые еще 

долгие годы будут читать и перечитывать снова и снова. Осталась 

добрая память об этом светлом и неординарном человеке», — го-

ворится в телеграмме премьера.
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ФЕСТИВАЛЬ «Музыка Земли» Бориса Березовского знакомит 
с мировым фольклором и новыми произведениями

Держаться корней

ПРЕМЬЕРА Первый канал покажет один из самых ожидаемых
сериалов года — «Троцкий»

Тоталитарный рэп

Александр Беляев

Ф
естиваль-конкурс фоль-
клора «Музыка Земли» 
придумал классический 

пианист-виртуоз с мировым име-
нем Борис Березовский. Фести-
валь проходит уже третий год, и — 
в символичные даты. Он старто-
вал в Москве в День России 
12 июня, а заканчивается ярким 
концертом лучших артистов 
в  День народного единства. 
В этом году впервые приедут му-
зыканты из других стран. Также — 
премьера: произведение модного 
композитора Кузьмы Бодрова 
для баяна и камерного оркестра. 
Борис Березовский рассказал 
«РГ» о том, чем его научил фоль-
клор и почему надо спасать эту 
музыку от вымирания.

Вы — известный во всем мире пи-
анист-виртуоз, чем вас привлек 
фольклор, который, мягко гово-
ря, отличается от классики?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Это действи-
тельно совсем другая музыка, 
у нее даже краски другие — яркие! 
В классике все черно-серое, стро-
гое, церковное. Фольклор вызы-
вает у меня слезы! Возможно, жи-
вет во мне какая-то ностальгия 
по старинным временам, по той 
утерянной чистоте. Да, многие 
горожане мечтают о природе, 
о сельской жизни, но мы не мо-

жем туда вырваться, да и что нам 
там делать? Я вот совсем не при-
способлен к той жизни… Короче 
говоря, тоска по чистоте и перво-
зданности, когда музыкой зани-
мались не ради денег, подвигла 
меня сделать фестиваль. Мне 
лично он доставляет огромное 
удовольствие!

А в профессиональном отноше-
нии?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Классика стоит 
на фольклоре. Я сам стал лучше 
играть ту же «Петрушку» Стра-
винского — свободнее. Деревен-
ские научили раскрепощаться. 
У них же я научился искусству 
accelerando, ускорения — очень 
популярный прием в музыке, 
возможно, это связано с сексом 
(смеется). Вот классический му-
зыкант и играет и думает: так, 
сейчас мне нужно «ачелерандо», 
играю быстрее. А у народников 

это происходит восхитительно 
незаметно, ты даже не понима-
ешь, когда и как! Мне, помимо 
прочего, очень нравится обще-
ние с фольклорными музыкан-
тами. Вот мы, классики, после 

концерта обсуждаем, кто куда 
перешел, у кого с кем контракт, 
а фольклористы в ресторане рас-
чехливают инструменты и игра-
ют. Самое интересное происхо-
дит после концерта! Но и на кон-
цертах тоже особая атмосфера: 
у нас на фестивале дети бегают 
по залу, им весело. Все естест-
венно!

Что скажете о так называемом 
кроссовере — грубо говоря, сов-
ременных обработках этно-му-
зыки, для электрических ин-

струментов, с компьютерами 
и так далее?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Я скажу, что пер-
возданный фольклор не вернуть, 
так пусть эти прекрасные мело-
дии существуют в культуре хоть 
где-то. Я за то, чтобы в обработ-
ках сохранять ритм оригинала, 
который часто свободный, «кри-
вой». Особенно у румын сбивы 
ритмические постоянно. Я бы хо-
тел идти за ритмом, не впихивать 
все в квадраты. Почему Римский-
Корсаков писал в размере 9/4? 
Потому что вся венская класси-
ка — это 3/4 или 4/4. А в фолькло-
ре — свободный счет, потому что 
они вообще не воспринимали му-
зыку тактами: фраза — как голос 
идет, и вообще там многое, види-
мо, от голоса, как от первого ин-
струмента. Но и у венской «ква-
дратности» есть своя прелесть, 
безусловно.

С музыки какого народа началось 
ваше увлечение фольклором?
Б О Р И С  Б Е Р Е З О В С К И Й :  Сейчас и не 
вспомнить, но, наверное, с гру-
зинских песнопений. Грузины же 
вечером за столом поют до сих 
пор! А у нас это пропало. Хотя 
я живу в городе Москве, откуда 
мне знать… Вот в Воронежской 
области традиция вроде жива, да 
и казаки очень певучие, но точно 
много где прекратилось уже. 
Я, кстати, не говорю, что это пло-
хо или хорошо — вернуть тради-
цию деревенского музицирова-
ния уже нереально, как бы мне ни 
хотелось, но создать красивый 
музей — можно.

Музей-фонотеку?
БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Нет, не только: 
чтоб можно было, допустим, сов-
ременному композитору зака-
зать произведение, джазовое или 
классическое, любое, но с фоль-
клорной основой. В России много 
отличных коллективов, которые 
выступают, собирают залы, 
и моя задача — вывести их на ака-
демическую сцену, которая им 
очень многим обязана. Римский-
Корсаков, который весь на фоль-
клоре, исполняется в Мариинке, 
так почему бы настоящему на-
родному ансамблю там не высту-
пить?..

«Музыка Земли», заключи-
тельный гала-концерт, 4 ноя-
бря, КЗ им. П.И. Чайковского. 
Получить бесплатный пригла-
сительный билет можно, подав 
заявку на сайте фестиваля 
www.muzikazemli.ru

Сусанна Альперина

В 
белом пиджаке, смахиваю-
щем на врачебный халат, 
сквозь снежную пургу дви-

жется Лейба Давидович Брон-
штейн, он же Лев Троцкий. Он по-
хож на доктора, но удалось ли 
ему исцелить революционную 
Россию?

И уже через несколько минут 
после начала сериала появляется 
тот же Троцкий, уже — как у клас-
сика! — в черном плаще с крова-
вым подбоем. Вокруг Троцкого 
люди в черном, знаменитая «ко-
жаная сотня». Напоминают рок-
группы Kiss или Scorpions. Да, 
продюсеры Константин Эрнст 
и Александр Цекало, начиная 
с гала-скрининга в зале Люмьер 
Каннского дворца фестивалей, 
так и говорят, что их Троцкий — 
это рок-звезда. А еще он «испол-
нительный продюсер револю-
ции». И вообще в нем и в фильме 
есть что-то киберпанковское. Це-
кало даже сравнил Льва Давидо-
вича в их фильме с Безумным 
Максом. Еще Цекало очень нра-
вится слово «децимация» — казнь 
каждого десятого по жребию. Та-

кое наказание было принято 
в армии Древнего Рима, его же 
применял Троцкий в дни револю-
ции; про это есть в фильме. Моло-
дое поколение, на которое в пер-
вую очередь рассчитан проект, 
узнает много интересных исто-
рических фактов. Да и старшее 
тоже. Подробные титры, харак-
теризующие главных героев, по-
являются каждый раз и к месту. 
Сериал яркий, плотный, насы-
щенный событиями. Он похож 
и на комикс, и на клип, и на то 
и другое вместе взятое.  Тут 
и Мексика, где Троцкий провел 
последние годы, и русские рево-
люционеры в Париже и Швейца-
рии, и тюрьма в Одессе, и рево-
люционный Иркутск, и Фило-
софский пароход, и писатели — 

от Достоевского до Горького, 
и поэты — от Гумилева до Блока… 
И даже генерал Владимир Ска-
лон — военного эксперта на мир-
ных переговорах в Брест-Литовс-
ке 1917 года играет Сергей Без-

руков. Есть горячие сцены: в ва-
гоне стремительно несущегося 
поезда Троцкий занимается лю-
бовью с Ларисой Рейснер (краса-
вица Анастасия Меськова, ак-
триса, громко заявившая о себе 
в сериале «Сладкая жизнь»). Ко-
нечно, любовь: в роли последней 
жены Троцкого Натальи Седо-
вой — Ольга Сутулова. И как сим-
вол меняющегося мира мчится 
на экране бронепоезд с огромной 
красной звездой на котле…

Сериал «Троцкий» смотрите 
на Первом канале 6 ноября 
в 21.20, 7—9 ноября в 21.35

Борис Березовский ностальгирует 
по времени, когда музыку играли 
не ради денег и славы.

Акцент

 Фольклор раскрепощает.
Я сам стал лучше играть
ту же «Петрушку» 
Стравинского, свободнее

Акцент

 Сериал похож
и на комикс, и на клип,
и на то и другое вместе взятое

«Хармс», режиссер Иван Болотников,
Уже в прокате
Существуют как минимум два подхода 

к жанру байопика о писателях. В пер-

вом режиссеры делают драму из се-

рии «каким он парнем был». Такой 

подход самый кондовый и скучный. 

Второй - сложнее. Здесь режиссеры 

фильмов рассказывают о жизни авто-

ра сквозь призму его произведений, 

пытаясь стилистически воплотить на 

экране их дух. Писатель будто бы 

превращается в героя собственного 

романа или рассказа. 

Режиссер Иван Болотников, дебюти-

рующий в игровом кино — «Хармсе», 

уверенно выбирает второй путь. Он 

помещает своего героя в жутковато-

абсурдистский мир его прозы — ста-

рухи, завидев голого Хармса, начина-

ют падать из окон в первые 15 минут, 

затем на экране материализуется 

гражданин Кузнецов, которому на го-

лову падает кирпич. Дальше — боль-

ше: будут здесь и этюд про «лицо бо-

лит», и рассказ про часы Петрушев-

ского.

То есть Хармс Болотникова — франто-

ватый персонаж, которому и сочинять 

ничего не нужно, реальность сама 

подкидывает ему весь необходимый 

материал. Сочинять и напрягаться 

приходится только для того, чтобы на-

писать детское стихотворение — ника-

кие другие ведь не печатают. Это, ко-

нечно, сильно упрощенная версия 

того, что происходило в действитель-

ности, но это наименее серьезная из 

имеющихся претензия к «Хармсу».

Ясно, что Болотников пытается найти 

для фильма форму, которая была бы 

наиболее адекватна хармсовской про-

зе. И не находит ничего лучше отказа от 

традиционного нарратива. В фильме 

нет ни экспозиции, ни сюжетной логи-

ки, ни развития персонажей. Поэтому 

человек, пришедший на «Хармса», что 

называется, с мороза рискует вообще 

ничего не понять. Кто, спросит он, этот 

Шура, с которым он постоянно окола-

чивается по Ленинграду? Хорошо, мы-

то с вами, допустим, знаем, что это поэт 

Введенский, но отчего бы не посвятить 

в это тайное знание тех, кто не слишком 

хорошо знаком со словом «обэриуты»? 

Личная жизнь главного героя дана та-

ким же пунктиром. Вот Даниил Ива-

ныч катает на лодочке Эстер, а затем — 

бац — вместо нее на лодочке уже Ма-

рина. Причем и сцены, и барышни сли-

ваются до полной неразличимости. 

Количество событий, про которые хо-

чет рассказать фильм, тем временем 

растет, что вовсе не способствует 

внятности. Все это выглядит не цель-

ным полотном, а сборником разроз-

ненных сценок, к которым большин-

ству попавших на сеанс потребуется 

поясняющее либретто. В каком-то 

смысле это и впрямь похоже на харм-

совские произведения — думается, 

если неподготовленный человек нау-

гад откроет книжку с прозой Хармса, 

то тоже рискует не сразу во все въе-

хать. Другое дело, что проза Хармса 

вполне самодостаточна. Найдя к ней 

ключ единожды, дальше остается 

только получать от нее удовольствие. 

Фильм Болотникова, увы, такой воз-

можности не оставляет.

 The Hatters (Санкт-Петербург). 
Презентация новых песен. 3 ноя-
бря, Москва, «Главклуб Green 
Concert»; 4 ноября, «А2 Green 
Concert»
Они выступали на «Нашествии» два 

года подряд, причем в 2017-м их поста-

вили уже на главную сцену! Слава The 

Hatters бежит впереди них; вот еще 

одна группа (после Петра Налича 

и Муджуса), ставшая популярной бла-

годаря вовремя выложенным в Интер-

нет видео. Вкратце: The Hatters, или, 

как их по-русски кличут, «Шляпники» — 

это лихо, весело, бесшабашно. Вв духе 

народных гуляний, порой с отчаянием, 

реже со слезою. 

Год назад Hatters выступали на разо-

греве совместного концерта Горана 

Бреговича и Эмира Кустурицы в род-

ном Санкт-Петербурге. Ничего удиви-

тельного в том, что пригласили моло-

дую и тогда еще в общем не слишком 

популярную группу. Близки по духу: 

тот же разбитной и азартный, распев-

ный, с уклоном в цыганщину и «балкан-

щину» вокальный кураж, поддержан-

ный неистовыми скрипками, звонки-

ми акустическими гитарами, заливи-

стым баяном и горделиво-неугомон-

ными духовыми. Так «зажигал» в нача-

ле сольной карьеры Гарик Сукачев; по-

том по СНГ со схожими самоотвер-

женно-эпикурейскими бравадами 

проехались молдаване Zdob Si Zdub. 

Столь же буйно, весело и залихватски 

горлопанили и земляки «Шляпни-

ков» Billy’s Band, пока их лидер Билли 

Новик не увлекся более традицион-

ным джазом и свингом, и открыл очень 

хороший джаз-клуб…

В общем, в какой-то момент эта ниша — 

лихие, удалые песни в традициях рус-

ских народных гуляний — оказалась по 

сути свободной. И «Шляпники» (они 

же The Hatters) появились в 2015 году 

очень кстати. Весной у группы вышел 

дебютный альбом «Полная шляпа». 

С песней «Да со мной не просто» они 

выступили и в программе «Вечерний 

Ургант» (микрофонов на сцене для 

столь впечатляющего звука, правда, 

было слишком уж мало). А в середине 

ноября выйдет уже и второй. Его на-

звание уже объявлено — Forever Young, 

Forever Drunk — именно так, по-англий-

ски. Да, практически дословный пере-

вод главного хита «Смысловых Галлю-

цинаций» «Вечно молодой (Вечно пья-

ный)». Ну что ж, по-прежнему получа-

ется, что из песни слова не выкинешь. 

Poets Of The Fall (Финляндия).
4 ноября, Санкт-Петербург, клуб 
«Космонавт»; 5 ноября, Москва, 
Stadium. 
Красивые трагические баллады, фан-

тасмагории готики и нервные запоми-

нающиеся мелодии — родимые пятна 

финского рока. А «Поэты осени» уме-

ют играть их так, что на концертах 

всегда аншлаги, и очередные гряду-

щие гастроли по России вряд ли ста-

нут исключением. Предыдущий аль-

бом финской группы вышел год назад, 

синглом с него стала завораживающе-

тревожная баллада Moonlight Kissed. 

Но драматичная, печальная и чарую-

щая, с легким флером магии и колдов-

ства музыка Poets Of The Fall для осени 

идеально подходит как красивое, уте-

шительное, согревающее снадобье.

КИНО МУЗЫКА

Франтоватому Хармсу Болотникова 
и сочинять ничего не нужно, реаль-
ность сама все подкидывает.

Не прошляпить! Группа The Hatters — сенсация года!

Гений места. Действие сериала «Троцкий» происходит по всему миру.

«В осколках собственного счастья», 
«Ленком», 7 ноября 
Петербургская премьера на москов-

ской сцене — Театр имени Комиссар-

жевской покажет в «Ленкоме» спек-

такль «В осколках собственного сча-

стья». В основе постановки произве-

дения Михаила Жванецкого, а точнее, 

его философские размышления о се-

годняшнем дне и вечных понятиях со-

вести, чести, мечты. И как ни странно, 

«порезаться» ими гораздо проще, чем 

знаменитой сатирой писателя. 

В Северной столице работа режиссе-

ра Григория Дитятковского впервые 

была представлена в декабре прош-

лого года. Надо сказать, присутствую-

щий тогда в зале «Комиссаржевки» 

Михаил Жванецкий интерпретацию 

собственных текстов оценил. Со сце-

ны признался — не ожидал, что в ис-

полнении артистов и в сопровожде-

нии живой музыки его сочинения мо-

гут смотреться так эффектно. 

Конечно, назвать это спектаклем 

в привычном смысле сложно. Дейст-

вие тут, по сути, одно — музыканты 

(роли исполняют народные артисты 

России Георгий Корольчук и Ефим Ка-

менецкий, заслуженные артисты Рос-

сии Ольга Белявская, Евгения Игумно-

ва, Марк Бек, Михаил Самочко, арти-

сты Егор Бакулин, Руслан Мещанов) 

собираются на репетицию оркестра 

и как бы между прочим рассказывают 

истории из своей жизни. Трогатель-

ные, грустные, смешные, все они 

сплетаются в направленное к зрителю 

высказывание. 

— У Жванецкого есть отдельные моно-

логи, и лучший способ подачи этого ма-

териала — не скрывать, что это не пье-

са. Иначе возникает неправда, — поя-

сняет Григорий Дитятковский. — Я обо-

значил жанр как «задушевный вечер» 

по аналогии с задушевным разгово-

ром, в котором есть определенная ис-

поведальность. Ведь все это писалось 

автором про себя: про свое становле-

ние как мужчины, художника, станов-

ление как человека любящего, ненави-

дящего. 

Проза Жванецкого — не сиюминутный 

феномен эстрады, а глубокая фило-

софская литература на все времена, 

давно ставшая классикой. Сомнений 

в этом у зрителя не остается. Собст-

венно, и само название спектакля — 

кусочек известной цитаты писателя: 

«Ничто не ранит человека так, как 

осколки собственного счастья» — уже 

заставляет задуматься. 

Все разговоры героев, они не про 

«сейчас», а про «всегда»: это вчера, се-

годня, завтра и нашей страны, и всего 

мира. «А у вас так было?» — как бы 

спрашивают у зала со сцены. И каждая 

из историй оказывается близка зрите-

лю, потому что, конечно, с ним «тоже 

такое было…». 

Кстати, сценическая жизнь у этого ли-

тературного материала уже была. 

В 1974 году пьесу поставил на сцене те-

атра Комедии имени Акимова режис-

сер Михаил Левитин. Только называл-

ся спектакль тогда «Концерт для...». 

ТЕАТР

Михаил Жванецкий сам читать 
не будет. Но постановку он видел 
и признался, что в сопровождении 
живой музыки его сочинения смот-
рятся эффектно.

с Александром 
Алексеевым

Две Ольги Чеховы. Две судьбы. 
Татьяна Бронзова. — М.: Бослен 
Театральный роман — подходящая ха-

рактеристика этого двухтомника. Ак-

трисы, режиссеры, писатели, взлеты, 

падения, интриги, революция, Вторая 

мировая война — все это на фоне лич-

ных жизней актрис: Ольги Леонардов-

ны и Ольги Константиновны Книппер-

Чеховых.

Погрузиться во время, когда Станис-

лавский и Немирович-Данченко со-

здавали свой Художественный театр, 

узнать, как Ольге Леонардовне уда-

лось захомутать заядлого холостяка 

Антона Павловича — об этом том пер-

вый. Впрочем, интересующимся 

жизнью Чехова здесь не стоит ждать 

откровений: все и так давно известно. 

Любопытнее том второй, посвящен-

ный судьбе красотки, любимой актри-

се Гитлера — Ольги Константиновне 

Чеховой, племяннице Ольги Леонар-

довны. Выйдя замуж за Михаила Чехо-

ва, вместе они прожили недолго. Она 

эмигрировала в Германию и стала там 

кинозвездой. Ее боготворили и солда-

ты на фронте, и политики. Ходили слу-

хи, что она была агентом НКВД, но 

подтверждающие документы так и не 

нашлись.

Не стоит забывать, что это всего лишь 

художественный, а вовсе не докумен-

тальный роман. Идея рассказать в од-

ном издании две судьбы Книппер-Че-

ховых прекрасна. Вполне симпатич-

ное мелодраматическое чтиво для 

промозглых вечеров. К тому же здесь 

множество редких фотографий, пре-

доставленных Музеем МХАТ и бер-

линским архивом Deutsche 

Kinemathek.

Кто не спрятался.
Яна Вагнер. — М.: АСТ,
Редакция Елены Шубиной
Девять друзей решили хорошо прове-

сти время за границей в отеле на вер-

шине снежной горы. Каждый по-свое-

му талантлив, успешен, счастлив и не-

счастлив тоже. Вот только вместо ве-

селья им придется выводить скелеты 

из шкафов.

Отметив приезд выпивкой и шашлы-

ками до состояния беспамятства, нау-

тро компанию ждут неприятные сюр-

призы: ледяной дождь, обрушивший-

ся ночью, оставил их без связи с ми-

ром, отопления и света больше нет, но 

это все цветочки по сравнению с ягод-

ками — недалеко от дома труп одного 

из прибывших.

Яна Вагнер устроит мучительную пси-

хологическую атаку своим героям. 

Исповедаться глаза в глаза, припом-

нив все накопившиеся обиды, придет-

ся каждому. Ведь убийца все еще сре-

ди них. И есть тот, кто знает его имя. 

Поначалу книга напоминает сценарий 

к голливудскому хорреру. Хочется пе-

релистнуть скорее на последние 

страницы — узнать, кто убийца, и за-

хлопнуть. Но потерпите. Пытаясь най-

ти убийцу, через флэшбеки автор за-

лезет в душу каждому. Мало не пока-

жется никому. Сменится и стиль пове-

ствования, обратив эту историю из ба-

нального детектива в драму. Правда, 

драму все же подзатянутую. 

«Накопленные обиды тлеют годами, 

как торф, — тускло, медленно, вечно, 

выедая подземные каверны», — пишет 

Вагнер. Попробуем говорить правду 

в глаза, а не ненавидеть за глаза, чтобы 

не доводить до предела? 

КНИЖНАЯ ЖИЗНЬ

с Анастасией 
Скорондаевой 
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с Ингой Бугуловойс Александром Нечаевым

КСТАТИ 
Константин Эрнст сказал, что на Первом канале рассматривают 
возможность создания программы о зарубежных сериалах, вести кото-
рую будет Александр Цекало, отечественный гуру в этой области. 
По информации «РГ», уже даже снят пилот первого выпуска. Троцкого 
в таком телешоу уже можно показывать как наглядный пример того, 
что мы переняли из мировой практики, а что — наше ноу-хау. Букваль-
но через неделю придут цифры и результаты сделок после каннского те-
лерынка — у «Троцкого» крупный международный дистрибутор, и про-
ектом заинтересовались в Японии, Франции, Латинской Америке, Мек-
сике и других странах. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

 В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Барнаульского гарнизон-
ного военного суда;

— судьи Абаканского гарнизонного военного суда;
—  судьи Арбитражного суда Дальневосточного окру-

га;
—  судьи Двадцать первого арбитражного апелляцион-

ного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45)  
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 5 декабря 2017 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

4 декабря 2017 г. в 12.00 в зале заседания администрации Клепиковс-
кого района, по адресу: 391030, Рязанская область, г. Спас-Клепики, пл. Ле-
нина, д. 1, состоятся общественные слушания «Об экологической эксперти-
зе». Инициатором проведения слушаний является филиал «Рязаньэнерго» 
ПАО «МРСК Центра и Приволжья». На основании Постановления админис-
трации муниципального образования — Клепиковский муниципальный 
район от 09.10.2017 № 839; Приказа Госкомэкологии РФ  
от 16 мая 2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» жителям предлагается раздел проекта  
«Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту: «Реконс-
трукция ВЛ 110 кВ «Клепики-Мох», инв. № 11011». Раздел проекта также 
размещен на официальном сайте администрации Клепиковского района 
https://клепиковскийрайон.рф/. 

Замечания и предложения можно направлять в письменном виде в адми-
нистрацию Клепиковского района по адресу: 391030, Рязанская область, 
г. Спас-Клепики, пл. Ленина, д. 1, каб. 2-23, тел.: 22-4-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «СН-МНГ» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации.

Название и месторасположение намечаемой деятельно-
сти:

Нижневартовский район:
1) шифр 64-14 «Обустройство Ватинского месторождения. 

Строительство нефтегазопроводов, высоконапорных и низкона-
порных водоводов».

2) шифр 719 «Обустройство Аригольского месторождения 
нефти. Электроснабжение объектов. Нефтесборные сети».

3) шифр 761 «Обустройство Кетовского месторождения нефти. 
Кусты скважин № 86, 35, 36, 39, 54, 51, 50,32, 46бис, 52».

4) шифр 772 «Поисковая скважина № 88 Кетовского место-
рождения нефти».

Сургутский район:
5) шифр 760 «Обустройство Тайлаковского месторождения 

нефти. Кусты скважин № 3бис, 101, 102, 170, 171, скважина 260р».
6) шифр 773 «Поисковая скважина № 128 Северо-Островного 

месторождения нефти Южно-Локосовского лицензионного участ-
ка».

Цели намечаемой деятельности: проведение Государствен-
ной экологической экспертизы по проектам, относящимся к 1 ка-
тегории объектов производственной деятельности, оказывающих 
негативное воздействие на окружающую среду 

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
• Заявитель — ОАО «СН-МНГ», ХМАО — Югра, г. Мегион, ул. 

Проспект Победы, дом 5, Борисенко Владимир Александрович — 
начальник отдела ПИР, тел. 8(34643)41-792;

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду:

1) шифр 760, 773 — с 06 ноября 2017 года по 05 декабря 
2017 года;

2) шифр 64-14 — с 08 ноября 2017 года по 07 декабря 2017 
года;

3) шифр 719 — с 15 ноября 2017 года по 14 декабря 2017 года;
4) шифр 761, 772 — с 22 ноября 2017 года по 21 декабря 2017 

года;
Орган, ответственный за организацию общественного об-

суждения:
• шифр 760, 773 — Отдел недропользования, экологии и при-

родных ресурсов администрации Сургутского района совместно с 
заявителем или его представителем.

• шифр 64-14, 719, 761, 772 — Управление экологии и при-
родопользования администрации Нижневартовского района со-
вместно с заявителем или его представителем.

Предполагаемая форма проведения общественного об-
суждения: слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресу:

Нижневартовский район:
1. шифр 64-14 — д. Вата, ул. Лесная, 8А МКУ «СДК д. Вата», 

тел. 8(3466)21-34-06.
2. шифр 719 — с. Ваховск, ул. Таежная 4, МКУ «Культурно-

спортивный центр с.п. Ваховск», тел. 8(3466)28-80-48.
3. шифр 761,772 — с. Покур, ул. Центральная, 76, МКУ «СДК с. 

Покур», тел. 8(3466)21-01-13.
Сургутский район:
4. шифр 760,773 — Отдел недропользования, экологии и при-

родных ресурсов администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. 
Бажова, д. 16, каб. 312 (с 09.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-
72, тел./факс:8 (3462) 52-60-71.

5. ОАО «СН-МНГ», г. Мегион, ул. Проспект Победы, дом 5, тел./
факс 8 (34643) 4-61-35/ 4-64-91, odp@mng.slavneft.ru

6. Сайт: 
Шифр 64-14 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/64-14.

rar
Шифр 719 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/719.rar
Шифр 760 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/760.rar
Шифр 761 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/761.rar
Шифр 772 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/772.rar
Шифр 773 — http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/773.rar
Дата и место проведения общественных слушаний:
Нижневартовский район:
1) шифр 64-14 — 08 декабря 2017 года в 14 час. 00 мин. по 

адресу: д. Вата, ул. Лесная, 8А МКУ «СДК д. Вата», тел. 8(3466)21-
34-06.

2) шифр 719 — 15 декабря 2017 года в 14 час. 00 мин. по адресу: 
с. Ваховск, ул. Таежная 4, МКУ «Культурно-спортивный центр с.п. 
Ваховск», тел. 8(3466)28-80-48.

3) шифр 761, 772 — 22 декабря 2017 года 14 час. 00 мин. по 
адресу: с. Покур, ул. Центральная, 76, МКУ «СДК с. Покур», тел. 
8(3466)21-01-13.

Сургутский район
4) шифр 760, 773 — 06 декабря 2017 года в 15 час. 00 мин. по 

адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, тел. 8 (3462) 52-60-72.
Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 

опубликования настоящего извещения по адресам:
Нижневартовский район:
— шифр 64-14 — д. Вата, ул. Лесная, 8А МКУ «СДК д. Вата», 

тел. 8(3466)21-34-06.
— шифр 719 — с. Ваховск, ул. Таежная 4, МКУ «Культурно-

спортивный центр с.п. Ваховск», тел. 8(3466)28-80-48.
— шифр 761,772 — с. Покур, ул. Центральная, 76, МКУ «СДК с. 

Покур», тел. 8(3466)21-01-13.
Сургутский район:
— шифр 760, 773 — г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312, тел. 8 

(3462) 52-60-72.
Ответственные организаторы: 
От заявителя: Начальник отдела ПИР УПКС ОАО «СН-МНГ» 

Борисенко Владимир Александрович,
тел. 8 (34643) 41-243, 41-045.
От разработчика проекта: Главный инженер проекта АО «НПИ-

ИЭК» Шайхутдинов Тимур Асхатович, 
тел. 8(3466) 41-15-52.
От администрации: Сургутского района Начальник отдела не-

дропользования, экологии и природных ресурсов администрации 
Сургутского района Ельмендеева Любовь Владимировна, т/ф. 8 
(3462) 52-60-71, 52-60-11.

От администрации Нижневартовского района: Начальник 
управления экологии и природопользования Нижневартовского 
района Воробьев Андрей Владимирович, т/ф. 8 (3466) 49-47-65, 
49-48-13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намечаемой де-
ятельности по реконструкции полигона промышленных и бы-
товых отходов АО «ВМЗ» по адресу: Нижегородская область, 
Выксунский район, Проммикрорайон №26, ОАО «ВМЗ», учас-
ток «Полигон», в районе рабочего поселка Ближне-Песочное, 
Заказчик намечаемой деятельности АО «ВМЗ» (Нижегородс-
кая обл., г. Выкса, ул. Братьев Баташевых, д. 45) сообщает сле-
дующее.

В соответствии с требованиями законодательства АО «ВМЗ» 
проводит оценку воздействия указанной намечаемой деятель-
ности на окружающую среду (ОВОС). Планируемые сроки про-
ведения ОВОС: октябрь 2017 — март 2018 г. Месторасположе-
ние намечаемой деятельности: Нижегородская область, Вык-
сунский район, Проммикрорайон №26, ОАО «ВМЗ», участок 
«Полигон», в районе рабочего поселка Ближне-Песочное. Цель 
намечаемой деятельности: реконструкция полигона промыш-
ленных и бытовых отходов АО «ВМЗ».

Материалы предварительной экологической оценки и про-
ект технического задания на проведение исследований ОВОС 
будут доступны для ознакомления общественности с 09 ноября 
2017 г. по 08 декабря 2017 г. включительно и размещены по ад-
ресу: 

-
министрация городского округа город Выкса, комната 
306, с понедельника по четверг с 8.00 до 16.45, в пятницу с 
8.00 по 15.45 (перерыв на обед с 12.00 до 13.00);

город Выкса.
Вопросы, замечания и предложения от общественности и 

всех заинтересованных лиц принимаются в письменной форме 
в месте ознакомления, а также могут быть направлены по фак-
су: 8 (495) 545-34-21, электронной почте: obob@shaneco.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «АС «Шахтер» в соответствии с ФЗ от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляет о 
проведении общественных обсуждений материалов ОВОС 
проекта технической документации «Эксплуатация уста-
новки для сжигания отходов, котла водогрейного КВр-0,4 
с компрессорной горелкой IL-2SV k\D ООО «Артель ста-
рателей «Шахтер» с 06.11.2017 г по 08.12.2017 г. в форме 
опроса, сбора замечаний и предложений. По всем вопро-
сам обращаться по тел.: +7 (924) 665-23-65, e-mail: 
epbshakhter@gmail.com; зам. гл. инженера ООО «АС «Шах-
тер» Копинец Д.М.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

—  председателя Первого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанную 
вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 24 ноября 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
Общество с ограниченной ответственностью «Разрез Евтин-

ский Новый» уведомляет о проведении оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности разработки Ка-
раканского каменноугольного месторождения открытым спо-
собом в лицензионных границах участков недр «Евтинский» и 
«Евтинский Новый» ООО «Разрез Евтинский Новый» единым 
карьерным полем (первая очередь отработки)». Цель намечае-
мой деятельности — добыча угля открытым способом. Место-
расположение — Российская Федерация, Кемеровская область, 
Беловский район, в 600 м юго-восточнее п. Каракан.

Представитель заказчика: ООО «НПЦ-Сибпромэкология», 
г. Кемерово, ул. Институтская, 1 – 532.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду до 5 декабря 2017 года в 13.00.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений, — администрация Беловского муниципального района 
Кемеровской области.

Общественные обсуждения состоятся в форме общественных 
слушаний 5 декабря 2017 года в 13.00 по адресу: Беловский рай-
он, с. Каракан, ул. Центральная, 49 (сельский Дом культуры).

Предварительный вариант материалов по оценке воздей-
ствия на окружающую среду, а также техническое задание на 
проведение оценки воздействия на окружающую среду, доступ-
ны в течение 30 дней со дня опубликования данного объявле-
ния по адресу: Беловский район, с. Каракан, ул. Центральная, 49 
(Караканская сельская библиотека—филиал МБУК «МЦБС Бе-
ловского района»), с 11.00 до 15.00.

Замечания и предложения могут быть представлены в пись-
менной форме с указанием ФИО  до 5 декабря 2017 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «МИХЕЕВСКИЙ ГОК»
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной дея-
тельности на окружающую среду в Российской Федерации», 

АО «Михеевский ГОК» извещает о проведении общественных 
обсуждений проекта технического задания на проведение пред-
варительной оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности по реализации проекта «Михеевский 
горно-обогатительный комбинат». Открытый рудник произво-
дительностью 27 млн.т/год. Глубокие горизонты».

Цель намечаемой деятельности: разработка медно-порфи-
ровых руд Михеевского месторождения открытым способом на 
глубокие горизонты.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский 
и Карталинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: АО «Михеевский горно-
обогатительный комбинат», 457218, Россия, Челябинская об-
ласть, Варненский район, п. Красноармейский, Промышленная 
зона, владение 1, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: IV квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Варненского и Карталинского муници-
пальных районов Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектом тех-

нического задания на проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду намечаемой деятельности и предварительной 
оценкой, представить свои замечания и предложения к проекту 
технического задания в журнале обращений в течение 30 дней с 
даты опубликования настоящего сообщения по адресам:

1. Варненский МФЦ 
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с .Варна, пер.

Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн—пт с 8.30 до 18.00 без перерыва
2. Муниципальное учреждение культуры «Катенинский ЦКС»
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Катенино, 

ул. Школьная, 16.
Режим работы: вт—чт с 9.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 14.00.
Пт—сб с 9.00 до 23.00, перерыв с 13.00 до 14.00.
3. Комсомольский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Комсо-

мольский, ул. Труда, 8/б.
Режим работы: вт—чт с 15.00 до 16.30.
пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, сб с 21.00 до 23.00.
4. Красноармейский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Красноар-

мейский, ул. Озерская, 2/а.
Режим работы: вт—чт с 15.00 до 16.30,
пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, 
сб 21.00 до 23.00
5. Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г.Карталы, ул.Ленина, 1. 
Режим работы: пн—пт 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
6. Отдел архитектуры и градостроительства Управления стро-

ительства, инфраструктуры и жилищно-комунального хозяйства 
Карталинского муниципального района.

Адрес: Челябинская область, г.Карталы, ул.Ленина ,1.
Режим работы: пн—пт с 8.00до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
7. Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, пос.Мичу-

ринский, ул.Садовая, «А».
Режим работы: пн—пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00
 8. Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес:Челябинская область, Карталинский район, с. Новони-

колаевка, ул. Школьная, 27«А».
Режим работы: пн-пт с 8.00 до17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В АО «Михеевский ГОК», Челябинская область, Варненский 

район, п. Красноармейский, Промышленная зона, начальник от-
дела охраны окружающей среды — Азарова Юлия Викторовна, 
тел./факс: 8 (351-42)3-10-02, e-mail: office@mgok.rcc-group.ru 
(время работы: пн—пт с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений  

по проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту на строительство и эксплуатацию подземных 

сооружений, не связанных с добычей полезных 
ископаемых, в целях размещения буровых отходов и других 

жидкостей на Астохском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения»

В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» от 23.11.1995 № 174-ФЗ, приказа Госкомэкологии России от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации» компания «Сахалин Энерджи 
Инвестмент Компани Лтд.» (далее — «Сахалин Энерджи») разраба-
тывает раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей сре-
ды», включая результаты оценки воздействия на окружающую сре-
ду в составе проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту на строительство и эксплуатацию подземных сооружений, 
не связанных с добычей полезных ископаемых, в целях размещения 
буровых отходов и других жидкостей на Астохском участке Пиль-
тун-Астохского нефтегазоконденсатного месторождения» (далее — 
«Дополнение к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту», включая предварительные материалы ОВОС и резюме не-
технического характера.

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проекту» 
является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Сахалинск: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон: +7 
(4242) 66 20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» — «Сахалин 
Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень мероприя-
тий по охране окружающей среды» к проекту «Дополнения к техни-
ческому проекту» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Моск-
ва, пр-т. Вернадского, 94, к. 1, телефон: +7 (499) 503-93-93, эл. почта: 
ec@ecifpa.ru.

Органы, ответственные за проведение общественных обсужде-
ний в: 

«Городской округ Ногликский»;
-

родской округ Охинский».
Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта «До-

полнения к техническому проекту» по результатам работ геологи-
ческого изучения недр в 2017 году. Основанием разработки проект-
ной документации явились результаты анализа и обобщения новых 
данных по размещению отходов бурения в основной и резервный 
интервалы поглощающих пластов Пильтун-Астохского месторожде-
ния, выявление дополнительных интервалов, а также выполненный 
компанией «MI-SWACO» анализ развития трещин гидроразрыва 
пласта и уточнение емкостных характеристик основного и резервно-
го интервалов закачки.

Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Материалы проектной документации, а также журналы для регис-
трации замечаний и предложений общественности будут доступны с 
20 ноября 2017 г. по 22 января 2018 г. по следующим адресам:

-
лиотека» по адресу пос. Ноглики, ул. Пограничная, дом 5 «А»;

-
рализованная библиотечная система», г. Оха, ул. Ленина, д. 17;

библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;
 

www.sakhalinenergy.ru и ООО НПФ «Экоцентр МТЭА» —  
www.ecifpa.ru.

Общественные слушания состоятся: 

районная центральная библиотека» по адресу пос. Ноглики, 
ул.  Пограничная, дом 5 «А»;

-
-

тема», г. Оха, ул. Ленина, д. 17.
Замечания, предложения, мнения и вопросы по представленным 

для общественного обсуждения материалам могут направляться в 
письменном виде в течение указанного срока в компанию «Сахалин 
Энерджи» или в библиотечные учреждения по указанным выше поч-
товым и электронным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ИНВЕСТ РАЗВИТИЕ»  
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕ-

СТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ 
от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», ООО «Инвест Развитие» 
извещает о проведении общественных обсуждений проекта техни-
ческого задания на проведение предварительной оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
реализации проекта «Хвостовое хозяйство и оборотное водоснаб-
жение».

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов в  
хвостохранилище.

Месторасположение намечаемой деятельности: Варненский и 
Карталинский муниципальные районы Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Инвест Развитие», 
457218, Россия, Челябинская область, Варненский район, п. Крас-
ноармейский, Планировочный район, владение 3, строение 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2017 г. — II квартал 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрации Варненского и Карталинского муниципаль-
ных районов Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: опрос.
Заинтересованные лица могут ознакомиться с  проектом техни-

ческого задания на проведение  оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности и предварительной оценкой, 
представить свои замечания и предложения к проекту техническо-
го задания в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего сообщения по адресам:

1.  Варненский МФЦ
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с. Варна, пер.

Кооперативный, 31а.
Режим работы: пн-пт с 8.30 до 18.00 без перерыва.
2.  Муниципальное учреждение культуры «Катенинский ЦКС»
Адрес: Челябинская область, Варненский район, с.Катенино, 

ул.Школьная, 16.
Режим работы: вт-чт с 9.00 до 17.15, перерыв с 13.00 до 14.00.
Пт-сб с 9.00 до 23.00, перерыв с 13.00 до 14.00.
3.   Комсомольский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п.Комсомоль-

ский, ул.Труда, 8/б.
Режим работы: вт-чт с 15.00 до 16.30.
пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, сб с 21.00 до 23.00.
4.  Красноармейский сельский клуб-филиал
Адрес: Челябинская область, Варненский район, п. Красноар-

мейский, ул. Озерская, 2/а.
Режим работы: вт-чт с 15.00 до 16.30,
пт с 15.00 до 16.30, с 20.00 до 23.00, 
сб 21.00 до 23.00.
5.  Администрация Карталинского муниципального района
Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина, 1.
Режим работы: пн-пт с 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
6. Отдел архитектуры и градостроительства Управления строи-

тельства, инфраструктуры и жилищно-комунального хозяйства 
Карталинского муниципального района.

Адрес: Челябинская область, г. Карталы, ул. Ленина ,1.
Режим работы: пн-пт с 8.00 до 17.00, перерыв 12.00 до 13.00.
7.  Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, пос. Мичу-

ринский, ул. Садовая, «А»
Режим работы: пн-пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00
8.  Администрация Мичуринского сельского поселения
Адрес: Челябинская область, Карталинский район, с. Новони-

колаевка, ул.Школьная, 27а.
Режим работы: пн-пт с 8.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00.
За дополнительной информацией можно обращаться:
В ООО «Инвест Развитие», Челябинская область, Варненский 

район, п. Красноармейский, Планировочный район, владение 3, 
строение 1, начальник отдела охраны окружающей среды – Азаро-
ва Юлия Викторовна, тел./факс: 8 (351-42)3-10-02, e-mail: office@
mgok.rcc-group.ru (время работы: пн-пт с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом №95-ФЗ «О политичес-
ких партиях» создан организационный комитет политической партии 
с предполагаемым названием «политическая партия Союз». Уведом-
ление в Министерство юстиции №11-123363/17 от 5 октября 2017 г., 
наш почтовый адрес: 620000, г. Екатеринбург, ул. Добролюбова,  
дом 16, пом. 32. Тел. 89222942984.  E-mail: sergei.aleksandrovich.
nikolaev@yandex.ru. Уполномоченное лицо Организационного коми-
тета  Николаев Сергей Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «ЮНИКОМТЕХ-
СЕРВИС» (ОГРН 114776004570) уведомляет о проведении оценки 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной де-
ятельности, являющейся объектом государственной экологиче-
ской экспертизы федерального уровня и начале общественных 
слушаний по проекту технической документации на новые техни-
ку, технологию, использование которых может оказать воздей-
ствие на окружающую среду, а также технической документации на 
новые вещества, которые могут поступать в природную среду.

Название проектной документации намечаемой деятельности: 
проект «Отопительное оборудование CLEAN BURN (воздухона-
греватели CLEAN BURN моделей: CB-1500; CB-2500; CB-3500; CB-
5000; водогрейные котлы CLEAN BURN моделей: CB-200-CTB; 
CB-350-CTB; CB-500-CTB), работающих на отработанных мас-
лах», включающий материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: возможность применения Ото-
пительного оборудования CLEAN BURN на всей территории Рос-
сийской Федерации с точки зрения минимального негативного 
воздействия на состояние компонентов окружающей среды.

Месторасположение намечаемой деятельности: Отопительное 
оборудование фирмы CLEAN BURN планируется к использованию 
по всей территории Российской Федерации.

Наименование представителя заказчика намечаемой деятель-
ности: Общество с ограниченной ответственностью «ЮНИ-
КОМТЕХСЕРВИС» (ООО «ЮНИКОМТЕХСЕРВИС»).

Адрес представителя заказчика намечаемой деятельности: 
125315, Российская Федерация, город Москва, Ленинградский  
пр-т, 80Д, пом. 27, тел. (495) 587-40-07.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: 2017 год — I квартал 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Управа Даниловского района города Москвы.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письменные 

и/или электронные сообщения в адрес ООО «ЮНИКОМТЕХСЕР-
ВИС» в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: 125315, Российская Федерация, город Москва, Ленин-
градский пр-т, 80Д, пом. 27, тел. (495) 587-40-07 и/или mail@
cleanburn.ru.

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия на окружа-
ющую среду: с техническим заданием на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (далее – ОВОС), а также с материалами 
по ОВОС и проектной документацией для рассмотрения и подготов-
ки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления по адресу: 125315, Рос-
сийская Федерация, город Москва, Ленинградский пр-т, 80Д,  
пом. 27, тел.: (495) 587-40-07. Часы работы: пн-пт с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 13.00.до 14.00 или по ссылке: (http://gkunicom.ru).

Телефон для справок +7 (495) 587-40-07.
Общественные слушания состоятся в 19.00 5 декабря 

2017г. в помещении ФГБУК ВЦХТ по адресу: ул. Дербенев-
ская, д.16.

Приглашаются представители заинтересованных организаций 
и все желающие.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАСПРОСТРАНЕНИЕ БУКЛЕТОВ 
И ЛИСТОВОК С «РОССИЙСКОЙ 
ГАЗЕТОЙ» И «РОССИЙСКОЙ 
БИЗНЕС-ГАЗЕТОЙ»

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

Распространение осуществляется 
с розничным и подписным тиражом 
в Москве и регионах России
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ИГРЫ В 2017 году в Москве 
во время квестов сто 
человек получили травмы

Кровавый Санта 
идет за вами

Елена Решетникова

ТЕМ, кому не хватает адреналина, но не хочется прыгать 
с небоскреба с парашютом, придумали, как казалось еще 
недавно, безопасный суррогат: квесты. В теплом и уют-
ном подвале где-нибудь в центре Москвы или в живопи-
сных заводских развалинах — на окраине вас и напугают 
до беспамятства, и насмешат до колик.

Однако не все так безобидно с ролевыми играми в го-
родском пространстве. Квест с сюжетом из фильма ужа-
сов закончился тем, что под участниками провалился 
пол и они упали с высоты третьего этажа. Трое в больни-
це. Или другая леденящая сердце история: актер чуть не 
отрубил топором голову участнику квеста «Кровавый 
Санта»…

«Любые квесты опасны, — сообщил журналистам член 
комиссии по безопасности столичного парламента Ан-
тон Палеев. — В Москве их больше тысячи. Во всех других 
городах России — не больше 500». По данным депутата, 
только в этом году в азарте придуманных организатора-
ми приключений пострадало больше ста человек. Но это 
мало кого шокирует. Ни травмы, ни растущие цены на 
игры наших людей не пугают. Как считает Антон Палеев, 
квесты так завоевали сердца молодых россиян (а аудито-
рия квест-румов примерно от 20 до 35 лет), что составля-
ют серьезную конкуренцию другим видам досуга.

Одна проблема, единых правил организации развле-
чений нет, заявил депутат.

Участники квестовой индустрии готовы к введению 
единых стандартов работы. «Наша ассоциация уже 
подготовила проекты шести регламентов и двух прило-
жений к регламентам. Стандарты марафон-квестов 
разработаны с учетом закона о техрегулировании и 
мнений участников индустрии. Эти документы уже вы-
вешены на нашем сайте для обсуждения, мы их разо-
шлем по всем необходимым инстанциям», — вступила в 
разговор вице-президент Национальной ассоциации 
участников квестиндустрии Марина Нестеренко. 
Впрочем, по ее мнению, в опасных и даже травматич-
ных ситуациях на квестах не всегда виноваты их орга-
низаторы. «Бывают очень экстремальные квесты, та-
кие hot-hot, когда игроки просят наносить им травмы. 
И потом с гордостью их демонстрируют. Не хочу назы-
вать конкретные квесты, но это связано с садомазо-
хистским подходом к развлечениям», — заявила Несте-
ренко.

Однако представительница квест-индустрии выну-
ждена была признать, что очень часто «квесты созда-
ются непрофессионалами в непроверенных помещени-
ях неаттестованным актерами. Отбор актеров, как пра-
вило, идет по знакомству и в зависимости от цены за 
игры».

ОПРОС Как и почему
мы любим социальную 
рекламу

Сюрприз 
коммуникатора 

Владимир Емельяненко 

ОДИН из сюрпризов опроса ВЦИОМ: понятие «социаль-
ная реклама» для россиян — «терра инкогнита»: 36 про-
центов впервые услышали о нем, 16 — слышали, но под-
робностей не знают, 13 — затруднились с ответом. 

А сюрприз в том, что каждый второй опрошенный 
(50 процентов) смело заявил о том, что «социальная ре-
клама нужна». 

На вопрос — откуда такая убежденность? — как раз 
участники опроса из числа 50 процентов и отвечали, 
что когда они смотрели ролики социальной рекламы, 
то понимали: «она не «впаривает» ненужный товар» 
(31%), «борется с алкоголизмом» (4%), «против нарко-
мании и курения» (7%), она «за безопасность дорожно-
го движения» и «на стороне простого пешехода» (12%). 
И, наконец, «это реклама Пенсионного фонда» (1%) 
и «госуслуг» (3%). 

Среди содержательных ответов тех, кто знает, что та-
кое социальная реклама, ее оценка позитивна со следую-
щими комментариями — «побуждает к добрым делам», 
«она для всех», «она против наркомании и насилия в се-
мье». По итогам исследования, 80 процентов россиян со-
гласны с тем, что социальная реклама нужна. 

— Люди четко разделяют коммерческую рекламу то-
варов и социальную рекламу, даже, если не знают, что та-
кое социальная реклама, — комментирует итоги опроса 
аналитик ВЦИОМ Иван Леконцев. — Кстати, последнюю 
они даже не считают рекламой. Скорее она людям напо-
минает о советских агитационных плакатах, о той самой 
пропаганде в хорошем смысле слова. Именно поэтому 
к социальной рекламе позитивное отношение. Думаю, 
в будущем ее влияние будет расти. 

Уверенность социологов основана на том, что совре-
менное общество быстро меняется, возникают новые 
каналы коммуникации. Школа и семья не всегда успе-
вают за ними и потому не всегда справляются с ролью 
продвинутого коммуникатора и воспитателя молоде-
жи. Социальная реклама закрывает возникающие 
«дыры». Иногда с успехом, но эффективность новой 
формы агитации и пропаганды на данном этапе являет-
ся, по мнению социологов, переоцененной. В том числе 
участниками опроса. Но ее необходимость не вызывает 
сомнения. 

ЯВЛЕНИЕ Социологи нарисовали портрет тех, кто хочет работать бесплатно.
Оказывается, есть и такие

Хождение в народ-2 
Елена Новоселова

Н
а визитных карточках 
российских адвокатов, 
психологов и даже про-

дюсеров все чаще появляется 
значок pro bono — в переводе 
с латинского «ради обществен-
ного блага». Он означает, что 
обладатель визитки причастен 
к новой социальной иннова-
ции — оказывать профессио-
нальные услуги бесплатно. Бух-
галтеры работают на дворовую 
детскую секцию, психологи кон-
сультируют многодетных, опыт-
ные фотографы помогают прию-
там найти животным новых хо-
зяев...

По данным ФОМ, 38 процен-
там россиян доводилось оказы-

вать безвозмездные профессио-
нальные услуги. И 23 процента 
ими пользовались. Социологи 
опросили полторы тысячи чело-
век, среди которых владельцы 
крупных, средних и мелких ком-
паний из 100 городов и сел в 46 
субъектах России. 

Драйверами pro bono стали 
юристы из США и Великобрита-
нии. Их лидерство связано со 
спецификой англосаксонского 
права, где отсутствует понятие 
«социального государства» 
и помогать неплатежеспособ-
ным гражданам приходится 
частным компаниям. Однако, 
следуя аналитическому отчету 
ФОМ, в России чаще бесплатно 
работают не юристы (они на 
втором месте), а медики. Третье 

место занимают специалисты 
в области образования и тре-
нингов, за ними следуют те, кто 
оказывает психологические 
услуги. Потом, кто пишет и ре-
дактирует тексты, делает пере-
воды, создает рекламу, работает 
дизайнером и в сфере информа-
ционных технологий, делает 
различные проекты. 

К волонтерам pro bono, без-
условно, относится директор 
проектов ФОМ Лариса Пау-
това — соавтор социологическо-
го исследования о профессио-
нальных волонтерах России, ко-
торый социологи сделали бес-
платно. 

Лариса, насколько этот запад-
ный тренд о социальной ответст-

венности компаний и предпри-
нимателей популярен в нашей 
стране?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Это пока социаль-
ные и бизнес-инновации. Поэто-
му говорить о том, что это широ-
комасштабное явление, сложно. 
Что называется модно, но не мас-
сово. Впрочем, это очень хоро-
шее начало. В последние годы ко-
личество компаний, особенно из 
тех, кто занимается консалтин-
гом, юридическими и аудитор-
скими услугами, растет. В пер-
вую очередь, внимание pro bono 
уделяют фирмы, которые следят 
за тем, что происходит в мире, 
и стремятся развиваться во всех 
отношениях. Как правило, они 
начинают с программ интеллек-
туального волонтерства. 

Насколько это русское явление?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Несмотря на ли-
дерство западных стран, pro 
bono — это абсолютно по-русски. 
Помните дореволюционные 
практики «хождения в народ». 
Что такое земские врачи и учите-
ля, как не люди, которые и бес-
платно помогали? А в Советском 
Союзе опыт профессионального 
волонтерства использовало, 
к примеру, общество «Знание», 
сделав его частью идеологиче-
ской системы. Профессионалы 

бесплатно читали лекции, зани-
маясь просвещением. Я хорошо 
помню, как моя мама в этой 
струе читала лекции о культуре 
речи, а папа — о космосе. 

 А с чем связана нынешняя мода 
на pro bono?
ЛАРИСА ПАУТОВА: С активностью гло-
бальных компаний, для которых 
важен кодекс социальной ответ-
ственности. У каждой крупной 
фирмы эти нормативы свои. Поэ-
тому лидеры этого движения 
объединились в Национальный 
совет по корпоративному волон-
терству.

Среди предпринимателей сред-
ней руки есть приверженцы что-
то делать бесплатно?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Конечно. Мы по-
знакомились, к примеру, с Мари-
ей Черных из дизайн-бюро «Вер-
стак». Ребята решили, что им ин-
тересно оказывать бесплатные 
услуги. Это и способ продвиже-
ния, и самоутверждения, и само-
реализации. 

Какие мотивы бесплатно рабо-
тать могут быть в обществе по-
требления? 
ЛАРИСА ПАУТОВА: Мотивы у всех, ко-
нечно, разные. Начнем с самых 
простых. Студенты совершенст-

вуются в своей специальности. 
Кто-то четко просчитывает, что 
это имиджевые проекты. Есть 
момент карьерный. В резюме 
сейчас принято упоминать не 
только про ежедневные занятия 
спортом, но и свои волонтерские 
истории. А значит, и участие в pro 
bono. Это работает на репута-
цию. Рынок сейчас устроен очень 
плотно, компаниям и отдельным 
предпринимателям нужно про-
двигать себя, а профессиональ-
ное волонтерство — конечно, бо-
нус в деловой среде. Это значит, 
ты можешь себе это позволить, 
ты передовой. 

Есть и такой момент. В отли-
чие от обычного волонтерства, 
когда юрист или психолог моет 
полы в доме престарелых или по-
могает купить памперсы для 
дома малютки, pro bono помощь 
требует от профессионала гора-
здо большей ответственности. 
Вот тут еще один важный мотив — 
ощущать себя профессионалом: 
«Мне доверяют. Меня попросили, 
выдвинули оказать pro bono 
услугу». Это желание работать 
бесплатно приходит тогда, когда 
начинаешь понимать, что всех 
денег не заработаешь, хочется 
что-то делать для окружения. 

Как социальные ноу-хау, подоб-
ные pro bono, характеризуют об-
щество? 
ЛАРИСА ПАУТОВА: Они говорят о том, 
что гражданский климат, чтобы 
там ни говорили, улучшается. 
Хотя проблем в этой области 
много. Люди наши не доверяют 
таким «бессребреникам». Зако-
нодательно не прописаны нормы 
pro bono. Новое явление требует 
внимания и помощи юристов. 

Лариса, а в чем был ваш интерес 
работать бесплатно?
ЛАРИСА ПАУТОВА: Мне было почетно. 
Это ведь так здорово, когда в тебе 
нуждаются. 

ПОДРОБНОСТИ

Глава Союза
журналистов
объявил
о намерении
покинуть пост

«Я УСТАЛ, 
Я УХОЖУ»

Татьяна Владыкина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Союза журна-
листов России Всеволод Богданов 
намерен покинуть свой пост, но 
окончательное решение будет 
принято на ХII Съезде Союза жур-
налистов России, который прой-
дет 25 ноября. Как отмечают в Со-
юзе журналистов, съезд должен 
был пройти в марте будущего 
года. Но из-за того, что в декабре 
стартует президентская кампа-
ния, председатель СЖР предло-
жил провести Съезд в конце ноя-
бря для того, чтобы в предвыбор-
ный период Союз вошел с утвер-
жденным составом всех руково-
дящих органов. 

Всеволод Богданов руководит 
Союзом журналистов 25 лет. 
«Я устал», — объявил Богданов 
журналистам. На этот пост он бу-
дет рекомендовать коллегам до-
кументалиста Владимира Соло-
вьева. О том, что за четверть века 
было самым важным и трудным, 
Всеволод Богданов рассказал 
«РГ».

 — СЖ — общественная структу-
ра, которая не пользуется финан-
совой поддержкой, но решает 
трудные ситуации. Например, 
проблему обустройства медиа 
в экономическом поле. Нам уда-
лось добиться, например отмены 
НДС для СМИ, но проходило вре-
мя, закон менялся, и борьба начи-
налась заново. Другая тема — пра-
вовой и социальный статус про-
фессии журналиста. Сейчас все 
чаще говорят о том, что журнали-
стика в печатных СМИ заканчи-
вается, что журналистов замени-
ли «журналюги». Но все забыли, 
что было время, когда говорили, 
что в Советском Союзе нет жур-
налистики, а есть пропаганда. 
Союз объяснял: да, у нас пропа-
ганда, но есть и журналистика. 
И мы знали, о чем мы говорим, по-
тому что были и яркие фамилии, 
и яркие материалы. Я помню вре-
мя, когда едешь на работу, смо-
тришь в окно — читают твой мате-
риал люди на улице или нет. К со-
жалению, мы так и не смогли до-
биться такого уважения к нашей 
профессии, как, например, в евро-
пейских странах. Эту работу нуж-
но будет продолжать. Я думаю, 
что съезд, на котором будут пред-
ставлены все СМИ, все регионы, 
примет свое решение. Я действи-
тельно устал, 25 лет — не шутка. 

Права человека Как омбудсмен ищет правового оправдания
для инвалида по зрению

Фемида и слепой 

Елена Яковлева 

А
ппарат российского 
омбудсмена Татьяны 
Москальковой добил-
ся выделения в от-
дельное уголовное 

производство истории 26-летне-
го инвалида по зрению Петра 
Петрова, приехавшего в Москву 
на лечение. Вместо лечения он 
угодил на четыре месяца в СИЗО. 
Похоже, по ошибке, которую 
никто не хочет признавать. Аппа-
рат омбудсмена направил запрос 
в Бабушкинскую районную про-
куратуру для устранения вопию-
щих противоречий в его деле.

 Петр Петров, приехавший 
в Москву вместе с женой лечить 
глаза, попросил знакомого найти 
недорогую съемную квартиру. 
Знакомый казался надежным че-
ловеком, зрячая жена Алена от-
пустила с ним незрячего мужа. 
Он повел Петра к знакомой, но 
вместо разговора о квартире 
вспыхнула ссора, в результате 
которой сопровождавший Петра 
мужчина забрал у женщины ты-

сячу рублей и два мобильника по 
500 рублей. Петр тем временем 
стоял на тротуаре и слушал голо-
са голоса гуляющих с детьми, 
смысла перепалки между «благо-
детелем» и его знакомой не по-
нял. Вскоре их задержала поли-
ция и, не вникая в детали (Петр 
не носит темные очки и ходит без 
трости, он рос в деревне и играя 
с детьми, привык обходиться без 
знаков отличия для слепых), от-
правила в СИЗО, где он просидел 
4 месяца.

— Ему, долго не предоставляя 
защитника, вменили соучастие 
в преступлении, а потом ознако-
мили с материалами следствия 
путем личного прочтения, при-

том что он инвалид по зрению 
II группы и сейчас оформляет I, — 
рассказывает советник аппарата 
Уполномоченного по правам че-
ловека Любовь Морозова, долго 
разбирающаяся в этой исто-
рии. — Петр различает только 
тени на расстоянии 15 сантиме-
тров. Не умеет читать, в школе, 
живя в далеком селе Оренбург-
ской области, не учился.

Ни то, что Петр наблюдался 
в знаменитом Федоровском цен-
тре, ни медицинские справки об 
отсутствии сетчатки глаза на 
правоохранительные органы не 
подействовали. 

— Его куда-то вывозили, про-
сили присесть, вытянуть руку, 

а потом это все представили как 
показания о выброшенных теле-
фонах. Но на что мог показать че-
ловек, который видит на расстоя-
нии 15 см?

Присутствие представителя 
омбудсмена в суде привело 
к признанию якобы найденного 
в траве телефона «недопусти-
мым доказательством» и к выде-
лению дела Петра Петрова в от-
дельное производство. Работни-
ки аппарата омбудсмена готовы 
идти с ним в этой истории до 
конца. Любовь Морозова пропи-
сала Петра у себя на квартире, 
беспокоится о здоровье его 
жены Алены, которая находится 

на последнем месяце беремен-
ности. 

— Я знакома и с матерью, и с от-
цом, и с женой Петра — это очень хо-
рошие люди, — настаивает Любовь 
Морозова. — Мы обязаны добиться, 
чтобы в этом деле восторжествовал 
простой здравый смысл и было 
принято постановление о прекра-
щении уголовного дела в отноше-
нии Петра. У парня в 26 лет — белая 
голова. «Это что у тебя, мелирова-
ние?» —удивилась я при последней 
встрече. «Нет, седина».

Слепой Петр Петров 
из Оренбургской области приехал 
в Москву восстанавливать зрение, 
а стал «грабителем».

Несмотря на лидерство западных стран, pro bono — это абсолютно по-русски, утверждают социологи. 

Акцент

 В резюме сейчас
принято упоминать свои
волонтерские истории.
А значит, и участие в pro bono. 
Это работает на имидж 
и репутацию

Акцент

 «Грабитель» — инвалид 
по зрению различает лишь тени 
на расстоянии 15 сантиметров

Популярность квестов растет: горожане с удовольствием 
подставляют себя под топор маньяка.
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КОММЕНТАРИЙ 

Татьяна Москалькова,
Уполномоченный по правам человека в РФ:

— Я направила сотрудника аппарата уполномоченного для участия в судебном за-

седании в качестве защитника. Мой представитель заявил ходатайство о возоб-

новлении судебного следствия и назначении судебно-медицинской экспертизы.

26 сентября суд вынес постановление о выделении уголовного дела в отноше-

нии Петра в отдельное производство и возвращении в прокуратуру для устране-

ния противоречий. Мы продолжим работу с этим обращением.
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ПРЕМЬЕР-ЛИГА В центральном
матче 16-го тура ЦСКА
сыграет с «Локомотивом»

Угнаться
за «паровозом»

Артур Нанян

СЕГОДНЯ матчем в Екатеринбурге между «Уралом» 
и «Динамо» стартует программа 16-го тура отечествен-
ной футбольной Премьер-лиги, центральная игра кото-
рого состоится в воскресенье. Лидер чемпионата «Ло-
комотив» примет в столичном дерби ЦСКА.

Этот матч — один из ключевых для обеих команд 
в нынешнем сезоне. В случае поражения армейцы фак-
тически лишатся реальных шансов на «золото», по-
скольку отставание от «Локомотива» возрастет до де-
сяти очков. Что касается «железнодорожников», 
то  после блестящей выездной победы над «Зенитом» 
им предстоит доказать свою состоятельность в битве 
с одним из самых неудобных для себя соперников в по-
следние годы. Из последних 12 встреч в Премьер-лиге 
против ЦСКА «Локомотив» выиграл лишь дважды. 
Во второй раз это случилось в матче первого круга, ког-
да коллектив Юрия Семина одолел «красно-синих» 
со счетом 3:1. 

Интересная встреча ожидается в Казани, где «Ру-
бин» примет «Зенит». Оба клуба, мягко говоря, неваж-
но выглядят в последнее время. В первую очередь это 
касается питерцев. Команда, потратившая миллионы 
на трансферном рынке минувшим летом, не может за-
бить в трех матчах чемпионата подряд. И если «сине-бе-
ло-голубые» не хотят еще больше отстать от «Локомо-
тива», то им обязательно нужно не просто забивать, 
а побеждать в Казани. 

Наконец, действующий чемпион страны «Спартак» 
сыграет дома с «Уфой». После двух обидных ничьих 
подряд «красно-белым» желательно бы одолеть коман-
ду Сергея Семака, которая идет седьмой в таблице и от-
стает от спартаковцев всего лишь на одно очко.

ВОЛЕЙБОЛ Юбилейный
Суперкубок назван 
именем великого игрока

Вспоминая 
Щагина

Илья Трисвятский

РОЗЫГРЫШ юбилейного, десятого мужского Супер-
кубка России состоится сегодня в рамках девятого тура 
чемпионата страны. Казанский «Зенит» на своей пло-
щадке поспорит за трофей с московским «Динамо».

Волейболисты из столицы Татарстана считаются фа-
воритами не только потому, что выйдут на домашнюю 
арену в статусе действующих чемпионов и обладателей 
Кубка России. Подопечные Владимира Алекно вот уже 
60 (!) матчей подряд не знают поражений в Суперлиге. 

«Бело-голубых» в этом сезоне, напротив, лихорадит. 
В прошлом сезоне динамовцы стали серебряными при-
зерами первенства России, но летом потеряли перешед-
шего в «Белогорье» связующего сборной Сергея Гран-
кина, что значительно ослабило команду. Серия пора-
жений в нынешнем турнире привела к отставке главно-
го тренера Юрия Маричева, который оставался без ра-
боты недолго и уже трудоустроился в женском «Прото-
не» (Саратовская обл.). Авторитетного специалиста в 
«Динамо» сменил Борис Колчин, последние годы не 
имевший самостоятельной тренерской практики. С 
ним москвичи одержали победу над уфимским «Ура-
лом», но смогут ли они оказать серьезное сопротивле-
ние «Зениту» — большой вопрос. 

Всероссийская федерация волейбола (ВФВ) начала 
организовывать розыгрыши мужского Суперкубка с 
2008 года и сейчас трофей обретет своего владельца в де-
сятый раз. Интересно, что казанская команда участвова-
ла во всех таких матчах и побеждала пять раз. Дважды 
брали приз динамовцы и «Белогорье». Пару раз прини-
мал участие в борьбе за Суперкубок новосибирский 
«Локомотив», но железнодорожники уступали «Зениту» 
и у себя дома, и в гостях.

ВФВ и в этом продолжила очень трогательную тради-
цию каждый розыгрыш Суперкубка делать именным, по-
свящая его великим игрокам, тренерам и популяризато-
рам волейбола уже далекого прошлого. Сейчас участни-
ки матча и зрители будут вспоминать двукратного чем-
пиона мира и Европы Владимира Ивановича Щагина, ко-
торый свои самые значимые титулы выиграл в составе 
сборной СССР в конце 1940-х — начале 1950-х годов. 

Щагин был культовым волейболистом своего поколе-
ния. Выступал за столичные «Спартак», «Локомотив», 
главных успехов на клубном уровне достиг с «Динамо» 
(1946 — 1953), завоевав четыре «золота» чемпионата 
СССР и три Кубка страны. При этом Щагин был еще и не-
плохим футболистом, он даже провел несколько матчей 
в высшей лиге первенства Союза за «Локомотив».

Футбол «Спартак» потерпел первое поражение в Лиге чемпионов

Споткнулись 
на испанцах

Илья Соболев 

В
чера российские клубы 
провели очередные мат-
чи группового этапа 
Лиги Европы. Результа-
т ы  в с т р еч  « Р ус е н -

борг» — «Зенит» и «Локомотив» — 
«Шериф» стали известны после 
подписания этого номера «РГ» 
в печать.

А днем ранее московский 
«Спартак» потерпел свое первое 
поражение в Лиге чемпионов, 
уступив на выезде испанской «Се-
вилье» — 1:2.

Когда на 78-й минуте при счете 
0:2 форвард гостей Зе Луиш один 
мяч отквитал и стадион «Рамон 
Санчес Писхуан» немного приу-
молк, на арене отчетливо прояви-
лись российские болельщики, 
скандировавшие незамысловатое 
«Спартак!». Хотя наших соотече-
ственников на трибунах вообще 
не должно было быть. Из-за пло-
хого поведения «красно-белой» 
торсиды на выездном матче про-
тив словенского «Марибора» 
УЕФА закрыл гостевой сектор на 

игру с «Севильей» и распорядил-
ся не пускать приезжих фанатов 
на стадион. Несмотря на то что ис-
панцы взялись выполнять это рас-
поряжение с особым рвением, без 
поддержки подопечные Массимо 
Карреры все равно не остались. 
В день матча к стадиону подъеха-
ли около тысячи болельщиков 
«Спартака», правда, внутрь в ито-
ге попало около сотни — ценой 
разных ухищрений и переплат пе-
рекупщикам.

Зато несколькими часами ра-
нее никто не помешал спартаков-
ским фанатам в полном составе 
поболеть за«красно-белую» моло-

дежь в юношеской Лиге чемпио-
нов. Возможно, именно благодаря 
мощной поддержке москвичи уже 
в добавленное время сравняли 
счет — 3:3.

Основной команде повторить 
подвиг младших коллег не уда-
лось. «Спартаку» было сложно иг-
рать без своих болельщиков», — 
признал потом главный тренер 
Массимо Каррера. После первого 
тайма россиян, с боями продрав-
шихся на трибуны, вообще было 
жаль. «Спартак» ничем не выда-
вал команду, которая две недели 
назад размазала в Москве «Севи-
лью» со счетом 5:1. Отсутствие 

скорости, чудовищный процент 
брака позволили хозяевам, тоже 
не демонстрировавшим запре-
дельного футбола, отличиться 
дважды.

Но, главное, что «красно-бе-
лые», в отличие от испанцев, раз-
валившихся в первом матче, не 
сдались. Страсти гостям добавил 
вышедший на замену Зе Луиш, ко-
торый в последний раз играл и за-
бивал за «Спартак» в августе. До-
давить «поплывшую в концовке 
«Севилью» не удалось, но на 
пресс-конференцию Массимо 
Каррера все равно пришел с высо-
ко поднятой головой.

— Я разочарован результатом, — 
заявил итальянец. «Севилья» — 
выдающаяся команда. Они за-
труднили нам игру сегодня. В пер-
вом тайме мы опасались их, остав-
ляли много свободных зон. Во вто-
ром тайме у нас были моменты, 
забили гол. Обидно за второй про-
пущенный мяч. Но я горжусь вы-
ступлением ребят.

Поражение в Севилье, пусть 
и достойное, значительно ослож-
нило «красно-белым» борьбу 

за выход в плей-офф. Чтобы га-
рантировать себе выход из груп-
пы «Е», москвичам нужно побе-
ждать в двух оставшихся матчах. 
А ведь подопечным Массимо Кар-
реры, в числе прочего, предстоит 
выезд на легендарный «Энфилд» 
в гости к «Ливерпулю», который 
накануне разгромил «Мари-
бор» — 3:0. При любом другом 
развитии событий «Спартаку» 
придется оглядываться на резуль-
таты конкурентов.

Фернандо (слева), как и весь 
«Спартак», провалил первый тайм 
матча с «Севильей».

Акцент

 Несмотря на запрет УЕФА, 
на стадион в Севилье пробра-
лись около сотни спартаков-
ских болельщиков

Капитан «Зенита» олимпийский чемпион связующий 
Александр Бутько при необходимости может и атаковать.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ: САМЫЕ ИНТЕРЕСНЫЕ СПОРТИВНЫЕ ТРАНСЛЯЦИИ 3—6 НОЯБРЯ

3 ноября, пятница
«Матч ТВ»
15.25. Хоккей. КХЛ. «Сибирь» (Новосибирск) — 

ЦСКА. 

19.55. Баскетбол. Евролига. ЦСКА — «Жальги-

рис» (Литва). 

«Наш Футбол»
17.15. Футбол. Чемпионат России. «Урал» (Екате-

ринбург) — «Динамо» (Москва). 

«МАТЧ! Футбол 3»
22.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Айнтрахт» 

(Франкфурт) — «Вердер». 

«Евроспорт 2»
10.30, 12.00, 13.45, 16.00. Фигурное катание. 

Этап Гран-при в Китае. Танцевальные пары. Жен-

щины. Мужчины. Спортивные пары. Короткая 

программа. 

«МАТЧ! Игра»
17.40, 18.55. Пляжный футбол. Межконтинен-

тальный кубок в ОАЭ. Полуфиналы. 

4 ноября, суббота 
«Матч ТВ»
16.25. Футбол. Чемпионат России. «Тосно» — 

«Краснодар». 

20.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Боруссия» 

(Дортмунд) — «Бавария». 

23.00. Профессиональный бокс. «Вечер бокса в 

Монако». Поединок за звание чемпиона мира по 

версии WBA в полутяжелом весе (категория до 

79,4 кг) . Дмитрий Бивол (Россия) — Трент Брод-

херст (Австралия). 

«Наш Футбол»
18.45. Футбол. Чемпионат России. «Ахмат» (Гроз-

ный) — «Ростов». 

«МАТЧ! Футбол 1»
20.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Вест Хэм» — 

«Ливерпуль». 

«МАТЧ! Футбол 2»
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. «Гамбург» — 

«Штутгарт». 

22.40. Футбол. Чемпионат Италии. «Дженоа» — 

«Сампдория». 

«МАТЧ! Футбол 3»
17.25. Футбол. Чемпионат Германии. РБ «Лейп-

циг» — «Ганновер». 

«МАТЧ! Игра»
17.40, 18.55. Пляжный футбол. Межконтинен-

тальный кубок в ОАЭ. Матч за третье место, 

финал. 

«МАТЧ! Наш Спорт»
17.55. Волейбол. Суперкубок России. Мужчины. 

«Зенит» (Казань) — «Динамо» (Москва). 

«МАТЧ! Арена»
18.55. Футбол. Чемпионат Франции. «Анже» — 

«Пари Сен-Жермен». 

КХЛ ТВ
17.20. Хоккей. КХЛ. «Динамо» (Москва) — «Спар-

так» (Москва). 

«Евроспорт 2»
11.30, 13.30, 15.45. Фигурное катание. Этап Гран-

при в Китае. Женщины. Мужчины. Спортивные 

пары. Произвольная программа.

5 ноября, воскресенье
«Матч ТВ»
16.00. Футбол. Чемпионат России. «Локомотив» 

(Москва) — ЦСКА. 

18.55. Футбол. Чемпионат России. «Рубин» 

(Казань) — «Зенит» (Санкт-Петербург). 

«Наш Футбол»
10.45. Футбол. Чемпионат России. «СКА-Хаба-

ровск» — «Арсенал» (Тула). 

13.45. Футбол. Чемпионат России. «Амкар» 

(Пермь) — «Анжи» (Махачкала). 

18.45. Футбол. Чемпионат России. «Спартак» 

(Москва) — «Уфа».

«МАТЧ! Футбол 1»
14.55. Футбол. Чемпионат Англии. «Тоттенхэм» —

 «Кристал Пэлас».

17.10. Футбол. Чемпионат Англии. «Манчестер 

Сити» — «Арсенал».

19.25. Футбол. Чемпионат Англии. «Челси» — 

«Манчестер Юнайтед».

«МАТЧ! Футбол 2»
14.25. Футбол. Чемпионат Италии. «Интер» — 

«Торино».

16.55. Футбол. Чемпионат Италии. «Фиоренти-

на» — «Рома».

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.55. Баскетбол. Единая лига. «Автодор» (Сара-

тов) — «Локомотив-Кубань» (Краснодар). 

17.55. Волейбол. Суперлига. Мужчины. «Зенит» 

(Санкт-Петербург) — «Локомотив» (Новоси-

бирск). 

«Евроспорт»
17.15. Легкая атлетика. Нью-йоркский мара-

фон. 

6 ноября, понедельник
«Матч ТВ»

18.35. Баскетбол. Единая лига. «Химки» — ЦСКА.

«КХЛ ТВ»
16.50. Хоккей. КХЛ. «Ак Барс» (Казань) — «Торпе-

до» (Нижний Новгород).

«КХЛ HD»
17.00. Хоккей. КХЛ. «Динамо» (Москва) — «Север-

сталь» (Череповец).

Примечание: все указанные трансляции — в пря-

мом эфире, время начала московское.

Подготовил Илья Трисвятский

НОВОСТИ

Аргентинцы
назвали состав
на матч
с Россией

МЕССИ 
И ДРУГИЕ

Артур Нанян

СБОРНАЯ Аргентины огласила 
окончательную заявку на контр-
ольную встречу с Россией, кото-
рая пройдет 11 ноября на стади-
оне «Лужники».

Самое главное — в состав по-
пал лидер «Барселоны» Лионель 
Месси. Из других звезд отметим 
наличие в заявке таких игроков, 
как Серхио Агуэро («Манчестер 
Сити»), Пауло Дибала («Ювен-
тус»), Мауро Икарди («Интер»), 
Хавьер Маскерано («Барсело-
на») и Анхель Ди Мария («Пари 
Сен-Жермен»).

В очередной раз был проигно-
рирован лучший бомбардир 
чемпионата Италии последних 
двух сезонов нападающий 
«Ювентуса» Гонсало Игуаин. 
Зато главный тренер «альбисе-
лесты», как еще называют сбор-
ную Аргентины, Хорхе Сампао-
ли, вызвал трех футболистов пи-
терского «Зенита» — Леандро Па-
редеса, Эмилиано Ригони и Ма-
тиаса Краневиттера.

Добавим, что 14 ноября Ар-
гентина проведет еще один 
контрольный матч в России. В 
соперниках у нее в Краснодаре 
будет команда Нигерии.  

Представлена
олимпийская
форма наших
хоккеистов

В КОРЕЮ 
НАЛЕГКЕ

Иван Ильин

ФЕДЕРАЦИЯ хоккея России 
(ФХР) представила вчера дизайн 
игрового свитера, в котором 
наши игроки будут выступать на 
зимней Олимпиаде-2018 в ко-
рейском Пхенчхане.

Как и полагается «красной 
машине», ее основной комплект 
формы будет алым, с большим 
двуглавым орлом во всю грудь.

— Команда разработчиков 
взяла за основу более легкий и 
«дышащий» материал, а также 
добавила больше сетки, чтобы 
увеличить вентиляцию. Размер 
игровых номеров и шрифта уве-
личился, что повлияло как на 
внешний вид формы, так и на ее 
качества, — отмечается в сообще-
нии на официальном сайте ФХР. 
— Переход на однослойные ла-
зерно-перфорированные цифры 
повысил воздухонепроницае-
мость. Герб страны выполнен из 
светоотражающего материала, 
который легче прежней вышив-
ки, также изменился способ его 
нанесения. Благодаря этим из-
менениям вес формы уменьшил-
ся, что должно отразиться на 
движениях спортсмена.

Сборная
начнет
тренироваться
в понедельник

ФУТБОЛ 
ПО ГРАФИКУ

Илья Зубко

ТРЕНЕРСКИЙ штаб сборной 
России по футболу обнародовал 
расписание тренировок нашей 
команды. Уже с понедельника 
подопечные Станислава Черче-
сова начинают готовиться к 
двум контрольным матчам — 
против Аргентины и Испании.

Список игроков, получивших 
вызов, был обнародован еще не-
сколько дней назад — в нем 27 фа-
милий, но восстанавливающий-
ся после серьезной травмы спар-
таковец Роман Зобнин будет за-
действован только в трениро-
вочном процессе. Жить и рабо-
тать сборная ближайшую неде-
лю будет в подмосковном Ново-
горске — там же, где она планиру-
ет базироваться и во время до-
машнего чемпионата мира-2018. 
Подготовка, как это всегда быва-
ет у Черчесова, начнется безо 
всякой раскачки. Первое заня-
тие запланировано уже на 15.00 
понедельника. Далее ежеднев-
ные игровые тренировки будут 
проходить в утренние часы — 
11:30. Интересно, что и предмат-
чевое занятие, которое состоит-
ся «Лужниках», тоже начнется 
рано — в 11:45 пятницы. Хоккеисты столичных «Динамо» и «Спартака» встретятся во второй раз за полторы недели.
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Положение команд
в группе «Е»

И В Н П М О
Ливерпуль 4 2 2 0 13-3 8

Севилья 4 2 1 1 8-8 7

Спартак М 4 1 2 1 8-5 5

Марибор 4 0 1 3 1-14 1

Фоторепортаж с матча 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1469522
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